
Даниил Медведев 
рассказал, как завоевал 
Рим, уступив соперникам 
лишь сет на престижном 
турнире «Мастерс»

ПРАВО Состоятельные граждане начали учреждать 
личные фонды для защиты бизнеса после своего ухода

Время денег

Мария Агранович  

Т
ри, два, один... Старт! В 
пятницу, 26 мая, в России 
начинается основной пе-

риод Единого госэкзамена. 
В этом году Единый сдают 

более 700 тысяч человек, из 
них более 620 тысяч — выпуск-
ники этого учебного года. ЕГЭ 
пройдет во всех регионах Рос-
сии, кроме Херсонской обла-
сти.  

Первые экзамены — химия, 
литература, география. Уже 
третий год эта «троица» откры-
вает экзаменационный период. 
Организаторы наверняка обос-
нованно  поставили такие 
разные предметы на одну дату. 
По статистике, те, кто сдают 
литературу по выбору, метят в 
гуманитарные направления ву-
зов и вряд ли выберут еще, к 
примеру, химию. А будущие хи-
мики, скорее, будут сдавать 
биологию, чем географию и ли-

тературу. Но если вдруг вы уни-
кум и «многостаночник» и пла-
нируете заработать баллы сра-
зу по двум, а то и по трем этим 
предметам? Не беда.

Для этого предусмотрены 
резервные дни. Каждому пред-
мету — свой. Так, для географии 
— 23 июня, для химии — 28 
июня, для литературы... Стоп! 
Опять 23 июня? Но и на этот 
случай «подстелена соломка» — 
резервный день для всех пред-
метов. В этом году он выпадает 
на 1 июля. 

Напоминаем, все экзамены 
начинаются в 10 утра по мест-

ному времени. На ЕГЭ по ли-
тературе можно пользоваться 
орфографическим словарем. 
На экзамене по географии раз-
решены линейки, транспорти-
ры, непрограммируемые каль-
куляторы, карты мира и Рос-
сии, таблицы с показателями 
демографии и социально-эко-
номического развития. На хи-
мии вам помогут непрограм-
мируемый калькулятор, табли-
ца Менделеева, электрохими-
ческий ряд напряжений метал-
лов, а также таблица раствори-
мости солей, кислот и основа-
ний в воде. 

Никакие мобильные устрой-
ства на экзамен приносить, ко-
нечно, нельзя. Но есть особые 
случаи. Например, у школьника 
— диабет, и в мобильнике уста-
новлено специальное приложе-
ние, которое отслеживает меди-
цинские показатели. Тогда 
устройство можно взять с со-
бой. Но лежать оно будет на 
видном месте, в поле зрения ви-
деокамер. А в целом, как расска-
зал на «горячей линии» глава 
Рособрнадзора Анзор Музаев, 
рассматривается вопрос при-
нимать  ЕГЭ у  диабетиков 
отдельно.

Кстати, за участниками на-
блюдают не только видеокаме-
ры, но и модные нынче нейросе-
ти. Они помогают выявлять на-
рушения и фиксировать нети-
пичное поведение. Например, 
нейросеть определяет, есть ли 
мобильные телефоны, 
шпаргалки, и автома-
тически ставит метки. 

Владислав Куликов

В 
Федеральной нотари-
альной палате сооб-
щили, что уже шесть 
состоятельных гра-
ждан России учреди-
ли личные фонды, 
чтобы защитить свое 
дело — а значит, рабо-
чие места, успешный 

бизнес, налоговые поступле-
ния, поддержку различных 
проектов — после своего ухода. 

Личный фонд — это вариант 
наследственного фонда. С той 
лишь разницей, что начать ра-
боту он может еще при жизни 
человека. Возможность созда-
вать личные фонды появилась у 
граждан год назад — прошлой 
весной. Минимальная цена во-
проса — 100 миллионов рублей. 
В эту сумму входят и размер 
капитала, и стоимость другого 
имущества. Например, личный 
фонд может быть создан для 
управления заводом. Или сана-
торием на популярном курорте.

Как рассказал «РГ» один из 
инициаторов закона, разрешив-
шего создание личных фондов, 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников, личные 
фонды — это эффективный и уже 
проверенный институт управ-
ления имуществом. 

«Их создание способствует 
стабильности гражданского об-
щества, сохранению рабочих 
мест, уплате налогов, поскольку 
бизнес в случае ухода владельца 

не остается «без присмотра», 
без управления, — заявил он. — 
Кроме того, это еще одна воз-
можность заранее распорядить-
ся своим имуществом на тот са-
мый крайний случай».

Дети влиятельных роди-
телей, как правило, проявляют 
невероятные бизнес-таланты 
при жизни родителей. Но как 
только отцы уходят, куда-то ис-
паряются и деловые гении на-
следников. В мировой истории 
немало примеров, когда огром-
ные состояния исчезали стара-

ниями одного-двух поколений 
после смерти человека, их со-
здавшего. Транжир-наследни-
ков не жалко, разорение — это их 
личная проблема. Однако со-
трудники компаний, простые 
люди и честные профессионалы 
не должны становиться залож-
никами алчности и глупости на-
следников миллиардера. Теперь 
создавший свое дело человек 
может еще при своей жизни со-
здать личный фонд и отладить 
процессы так, чтобы бизнес не 
развалился после его ухода. 

«У заинтересованных гра-
ждан появится возможность, не 
обращаясь в другие юрисдик-
ции, сохранить и приумножить 
то, что есть, материально обес-
печить конкретных людей, к 
примеру, родственников, или 
поддержать какие-то проекты и 
организации», — поясняет Па-
вел Крашенинников.

Важно, что наследники по-
том не смогут устроить драку и 
разрушить бизнес. Как они это 
любят делать. 

После смерти учредителя 
утвержденные им при жизни 
уставные документы по общему 
правилу не могут быть измене-
ны. То есть как человек все орга-
низовал при жизни, так оно и 
будет работать. И никакой на-
следник не скажет, мол, мне все 
не нравится, давайте все пере-
и г р а е м ,  ч то б ы  я  п ол у ч и л 
больше денег. Кстати, наслед-
ственным фондам можно пору-
чать также заботу о любимых 
питомцах — собаках, кошках, 
рыбках и любых других живых 
существах — после того, как их 
хозяин уйдет из жизни. Да-да: в 
специальных предписаниях 
можно установить не только 
выплаты родным, но и обязать 
наследственный фонд заботить-
ся о домашних животных заве-
щателя. Так что любимый пес 
после смерти хозяина 
не окажется в положе-
нии дворняги. 

ОБРАЗОВАНИЕ  До старта Единого госэкзамена осталось три дня 
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ЭКСКЛЮЗИВ

Благодаря личному фонду деньги 
человека продолжат работать, 
когда время его жизни закончится.

А К Ц Е Н Т

Личный фонд можно создать, 
если стоимость имущества превышает 
сто миллионов рублей. Человек может 
детально прописать, как дело будет жить 
без него

А К Ц Е Н Т

За участниками экзамена наблюдают 
не только видеокамеры, но и модные 
нынче нейросети 

Михаил Пиотровский: 
Восток — это наука 
о другом. Другой — 
не значит чужой

Птица высокого полета: 
в России могут ввести 
пошлину 
на экспорт 
кур

Говорят и показывают: 
Huawei 
объединила 
умные часы 
и наушники

В Мариинском театре 
представили 
оперу Моцарта 
«Похищение 
из сераля»
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ФИНАНСЫ В России 
появились токены 
на квартиры

Цифра уже 
в квадрате

Марина Трубилина

Токены на квартиры — новый инструмент для инвести-
ций в недвижимость — впервые выпущены в России. 
«Цифровые квадратные метры» привязаны к стоимо-
сти жилья и относятся к классу цифровых финансовых 
активов (ЦФА). Воспользоваться ими могут квалифи-
цированные инвесторы.

«Цифровые метры» запустил один из крупных 
застройщиков. Один токен (это своего рода замени-
тель ценных бумаг в цифровом мире) равноценен 1 кв. 
м в определенном жилом комплексе, который должен 
быть построен к 2025 году.  Причем купить можно не 
только целый метр, но и часть его, за меньшую сумму. 

Недвижимость была приобретена компанией-эми-
тентом у девелопера в день открытия продаж по макси-
мально выгодной цене, указывается в релизе платфор-
мы «Атомайз», через которую идут продажи (токени-
зационная платформа, получившая от ЦБ статус опе-
ратора информационной системы по выпуску и об-
ращению цифровых финансовых активов). Информа-
ция о владельцах фиксируется в распределенном 
реестре оператора, действующего под надзором ЦБ, 
заверяют представители платформы.

Средства эмитента зарезервированы на счете эс-
кроу. После завершения строительства 
объект будет продан по рыночной стоимости, 
а средства зачислят обладателям токенов.  

АВТОМОБИЛИ Срок 
восстановления  машин 
по ОСАГО могут увеличить

Плюс 15 суток 
ремонта 

Владимир Баршев

В Совете Федерации разработали поправки в закон об 
ОСАГО, которые увеличивают сроки ремонта автомо-
биля с 30 до 45 дней. Об этом сообщил ТАСС глава 
Комитета Совета Федерации по экономической поли-
тике Андрей Кутепов. По его словам, письмо с конкрет-
ными предложениями направлено вице-премьеру, ру-
ководителю аппарата правительства Дмитрию Григо-
ренко.

Напомним, идея об увеличении сроков восстанов-
ления машин после аварии начала активно продви-
гаться пару лет назад. В период всеобщего карантина 
от новой напасти в виде COVID. Уже тогда были нару-
шены все поставки запчастей. Но после начала спецо-
перации, когда не только возникли сложности с по-
ставками, но и сами производители ушли с рынка, про-
движение этой идеи стало чуть ли не заглавной темой 
автостраховщиков. 

При этом в период пандемии Центробанк относил-
ся к ней скептически. А сейчас идею поддерживают и 
ЦБ, и минфин. 

Кроме того, стоит напомнить, что согласно Гра-
жданскому кодексу на ремонт автомобиля по гарантии 
отводится именно 45 суток. Но для ремонта по ОСАГО — 
30 суток. А при нынешних проблемах с поставкой зап-
частей соблюсти этот срок становится невы-
полнимой задачей. Если запчасть может быть 
доставлена только через месяц, как быть?
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Австралийский доллар 53,0788
Азербайджанский манат 47,0223
Армянский драм** 20,6606
Белорусский рубль 27,3264
Болгарский лев 44,1743

Бразильский реал 16,0341
Венгерский форинт** 23,0170
Вон Республики Корея*** 60,6463
Вьетнамский донг**** 33,7519
Гонконгский доллар* 10,2327

Грузинский лари 31,5461
Датская крона 11,6231
Дирхам ОАЭ 21,7684
Доллар США 79,9379
Евро 86,4963

Египетский фунт* 25,8751
Индийская рупия** 97,1487
Индонезийская рупия**** 53,5203
Казахстанский тенге** 17,8309
Канадский доллар 59,2001

Катарский риал 21,9610
Киргизский сом** 91,3367
Китайский юань 11,3499
Молдавский лей* 45,1466
Новозеландский доллар 50,1770

Новый туркменский манат 22,8394
Норвежская крона* 73,4467
Польский злотый 19,1624
Румынский лей 17,3733
СДР 106,7906

Сербский динар** 73,7556
Сингапурский доллар 59,4599
Таджикский сомони* 73,2448
Таиландский бат* 23,2521
Турецкая лира* 40,4166

Узбекский сум**** 69,6435
Украинская гривна* 21,6439
Фунт стерлингов 99,4108
Чешская крона* 36,3701
Шведская крона* 75,8791

Швейцарский франк 89,2463
Южноафриканский рэнд* 41,3946
Японская иена** 58,0733
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ОТПУСК  В каршеринге 
появились туры 
по городам 

На «Мерседесе» 
к Жигулям

Сергей Буланов 

Компании каршеринга значительно расширили гео-
графию поездок из Москвы. К началу отпускного сезо-
на появились даже пакетные экономные туры — в Са-
мару, Ростов-на-Дону и Казань. Поездка целой компа-
нии из четырех-пяти человек в одну сторону обойдется 
в 3—5 тысяч рублей.

Ранее «РГ» писала, что «Делимобиль» предложил 
пользователям поучаствовать в перегоне машин из 
Москвы в разные города, где еще работает сервис. Вна-
чале это было бесплатно, но эпизодически. Выгода 
компании в том, что не надо нанимать автовозы, ма-
шины перегонят сами пользователи. А для арендаторов 
это возможность поездить по России за рулем без за-
трат, ведь заправляются машины каршеринга по топ-
ливным картам, а не за деньги водителя. На такие 
поездки открывалась запись, которая заканчивалась 
буквально в считаные часы. Многим желающим не до-
ставались «путевки». Теперь такие туры вы-
делены в отдельный тариф: они стали платны-
ми, зато постоянно доступными. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВБЕЗ Николай Патрушев 
откроет очередной 
международный форум 
по безопасности в России

Встреча 
независимых

Иван Егоров

На три дня —  с 23 по 25 мая — Подмосковье, без преуве-
личения, станет значимой мировой площадкой по об-
суждению вопросов международной безопасности.  
Под эгидой Совбеза России здесь пройдет одиннадца-
тая международная встреча высоких представителей, 
курирующих вопросы безопасности.

Российскую делегацию традиционно возглавит се-
кретарь Совбеза России Николай Патрушев. В пред-
ставительном форуме примут участие секретари со-
ветов безопасности,  советники и помощники  глав 
государств по национальной безопасности, вице-пре-
мьеры, руководители силовых структур и спецслужб. 
Несмотря на все попытки коллективного Запада изо-
лировать Россию от общения с другими государства-
ми, ожидается участие около 90 делегаций из разных 
стран и международных организаций. Как сообщил 
корреспонденту «РГ» официальный представитель 
аппарата Совбеза Евгений Аношин, участники конфе-
ренции обсудят интересующие их темы, прежде всего 
связанные с обеспечением национальной, региональ-
ной и глобальной безопасности.

Предыдущие 
встречи прошли 
в Екатеринбурге, 
Санкт-Петербурге, 
Владивостоке, Каза-
ни, Улан-Удэ, Гроз-
ном, Тверской обла-
сти, Уфе и дважды в 
Сочи. «Все они под-
твердили ценность 
многосторонних 
диалоговых меха-
низмов, на которых 
в формате открытой 
и деполитизиро-
ванной дискуссии можно обмениваться мнениями по 
ключевым вопросам международной повестки дня», — 
подчеркнул Аношин.

В первый день конференции  запланированы дву-
сторонние переговоры. Кроме того, на полях форума 
предполагается проведение ряда встреч в многосто-
ронних форматах. 

Например, 23 мая состоится третий раунд 
консультаций высоких представителей России и го-
сударств — членов АСЕАН, курирующих вопросы без-
опасности, который впервые пройдет в очном режиме. 
В среду на пленарных заседаниях планируется обсу-
дить  основные тенденции развития международной 
обстановки, вызовы и угрозы глобальной безопас-
ности. Так, один из вопросов повестки дня посвящен 
проблемам обеспечения глобальной продовольствен-
ной безопасности. 

В четверг, 25 мая, в формате круглых столов состо-
ится рассмотрение проблем информационной без-
опасности, а также тематики международного сотруд-
ничества в сфере противодействия незаконному обо-
роту наркотиков. При этом многие высокопоставлен-
ные гости приехали в Россию уже в понедельник и про-
вели двусторонние встречи с Николаем Патрушевым.

В частности, секретарь Совбеза России встретил-
ся в Москве с президентом Республики Сербской Ми-
лорадом Додиком, а также с министром внутренних 
дел Кубы Ласаро Альберто Альваресом Касасом и с  
генеральным секретарем Совета национальной обо-
роны Венесуэлы Хосе Орнеласом Феррейрой. Также 
Николай Патрушев и член Политбюро ЦК Компартии 
Китая, секретарь политико-юридической комиссии 
ЦК КПК Чэнь Вэньцин провели российско-китайские 
консультации по общественной безопасности, юсти-
ции и правопорядку. 

«Российско-китайское стратегическое партнерство 
строится на принципах взаимного уважения и равно-
правия, глубокого доверия, невмешательства во вну-
тренние дела друг друга и не направлено против тре-
тьих стран», — заявил в начале встречи Патрушев. 

По его словам, несмотря на санкционное давление, 
продолжает ставить новые рекорды двусторонний то-
варооборот. 

«Увеличивается доля расчетов в национальных ва-
лютах, что делает наши отношения не подверженными 
внешнему влиянию», — подчеркнул секретарь СБ РФ.

По его мнению, диалог по линии совбезов, право-
охранительных и надзорных ведомств, а также спец-
служб  — неотъемлемый элемент стратегического 
партнерства двух стран. Кроме того, успешно действу-
ют двусторонние механизмы по борьбе с терроризмом 
и экстремизмом, с оборотом оружия и наркотиков. А 
также по противодействию транснациональной орга-
низованной преступности и легализации доходов, по-
лученных преступным путем, и обеспечению инфор-
мационной безопасности. 

«Убежден, что сообща мы справимся со всеми сто-
ящими перед нашими странами задачами», — подыто-
жил Патрушев.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Вячеславом Лебедевым 
гуманизацию правоприменительной практики

В судебном порядке

Айсель Герейханова

В
е р хо в н ы й  с у д  Р Ф 
предложил не при-
влекать к уголовной 
ответственности за 
нетяжкие преступ-
ления, совершенные 
впервые. Это толь-
ко один из вопросов, 
которые обсужда-

лись вчера в Кремле на встрече 
президента Владимира Пути-
на с председателем Верховно-
го суда Вячеславом Лебедевым.

Лебедев сообщил, что Вер-
ховный суд подготовил зако-
нопроект, направленный на гу-
манизацию нормативной базы 
и правоприменительной прак-
тики по отношению к женщи-
нам и к тем, кто впервые совер-
шил преступление небольшой 
и средней тяжести. «Конечная 
цель этого законопроекта за-

ключается в том, что человек, 
если он впервые привлечен за 
эти правонарушения, не при-
влекался бы к уголовной от-
ветственности вообще, чтобы 
была сначала административ-
ная или иная дисциплинарная 
ответственность. И только в 
случае повторного соверше-
ния этих действий может на-
ступить уголовная ответствен-
ность», — пояснил он.

Лебедев также предложил 
не привлекать к уголовной от-
ветственности женщин лишь 
из-за отсутствия места жи-
тельства. «Да, у нее регистра-
ции нет, но у нее есть место 
пребывания, ее местонахожде-
ние известно. Но даже если оно 
и неизвестно, государство мо-
жет дать возможность преду-
предить ее о недопустимости 
совершения повторно таких 
действий или действий ино-

го характера небольшой или 
средней тяжести, за которые 
тогда уже можно будет привле-
кать к уголовной ответствен-
ности», — пояснил он. По дан-
ным Лебедева, обычно в пра-
воприменительной практике 
суды полагали, что раз реги-
страции нет, то можно при-
влечь к уголовной ответствен-
ности, «иначе где же тогда ее 
разыскивать или что она мо-
жет сделать».

Лебедев отметил, что сей-
час возможности у розыска 
большие и установить ме-
сто пребывания таких людей 
не проблема. «Я думаю, госу-
дарство может это сделать», — 
обратился он к президенту. Пу-
тин согласился и заявил, что 
даст поручение администра-
ции президента проработать 
эту идею с экспертным сооб-
ществом, Общественной пала-
той и депутатами Госдумы.

Лебедев также рассказал 
президенту, что,  несмотря 
на то что дела рассматрива-
ются в основном в разумные 
сроки, контроль за сроком их 
рассмотрения особенный. «Че-
ловек не должен стоять в оче-
реди за правосудием. Он не мо-
жет долго ждать, потому что 
все проблемы, которые име-
ются, потеряют свое значение, 
если дела будут просто лежать, 
а не рассматриваться. Поэтому 
установлен сейчас такой поря-
док: если установлено наруше-
ние разумных сроков рассмот-
рения дела, гражданин, кото-
рый обращается в суды, впра-
ве потребовать компенсацию 
за нарушение разумных сро-
ков рассмотрения дела. Это 
закреплено законом», — ска-
зал он.

Кроме того, Лебедев предло-
жил ввести ответственность за 

неисполнение решений судов 
в срок. «Иначе теряется смысл 
эффективности правосудия», — 
считает глава Верховного суда. 
«И вера в само правосудие, в 
государство. Это точно, согла-
сен», — отреагировал в ответ 
Путин.

Отдельная тема обсуждения 
— формирование судов в но-
вых регионах России. Лебедев 
сообщил, что они будут уже к 
осени. «Очень хорошо. Созда-
ние органов судебной системы 
в новых субъектах Федерации 
— важнейший шаг по формиро-
ванию органов власти в этих 
субъектах вообще. Поэтому 
надеюсь, что в те сроки, кото-
рые вы сейчас назвали, рабо-
та будет завершена», — сказал 
президент.  

Вячеслав Лебедев сообщил прези-
денту, что суды в новых регионах 
РФ будут сформированы к осени. 

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в апреле 2023 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских 
и региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в апреле 2023 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

Николай Патрушев уже провел первые двусторонние встречи 
с главами делегаций КНР, Кубы, Венесуэлы и стран Африки. 

В форуме примут 
участие около 
90 делегаций 
из разных стран 
и международных 
организаций

ГЕОПОЛИТИКА Михаил Мишустин 
начинает визит в Китай

Восточный вектор

Владимир Кузьмин

Сегодня премьер-министр Ми-
хаил Мишустин начинает двух-
дневный официальный визит в 
Китай. Последний раз в таком 
статусе большую правитель-
ственную делегацию из России 
на китайской земле принима-
ли в 2018 году.

При всех трудностях, с ко-
торыми столкнулась миро-
вая экономика с 2020 года из-
за пандемии коронавируса, 
Москва и Пекин старались не 
снижать уровень взаимодей-
ствия. Хоть и посредством ви-
деосвязи, главы правительств 
двух стран продолжали пере-
говоры в давно устоявшемся 
формате регулярных встреч. В 
декабре прошлого года состоя-
лась двадцать седьмая встреча. 
Хорошо стимулируют россий-
ско-китайское сотрудниче-
ство западные санкции. Отече-
ственные компании вынужде-
ны совершать в своей деятель-
ности разворот на Восток — ис-
кать там новые рынки сбыта, 
новых партнеров. На протяже-
нии предыдущих двух лет това-
рооборот между странами еже-
годно увеличивался на треть и 
в 2022 году установил новый 
рекорд — 185 миллиардов дол-
ларов. Тенденция сохраняется 
и в этом году: в январе—марте 
объем торговли вырос еще на 
24,5% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года, первый квартал принес 
51,9 миллиарда.

Все более стратегический 
характер принимает сотруд-
ничество в энергетической 
сфере. Наша страна вышла в 
лидеры по экспорту в Китай 
нефти, занимает второе место 
по поставкам угля. Продолжа-

ется создание логистической 
сети для наращивания торгов-
ли природным газом. Значи-
тельный интерес китайская 
сторона проявляет к россий-
ской сельскохозяйственной 
продукции. За 2022 год ее по-
ставки увеличились на 42% — 
до семи миллиардов долларов. 
А в первом квартале 2023 года 
зафиксирован прирост в 91% 
(к первому кварталу прошлого 
года). Стороны ведут перего-
воры о расширении взаимного 
доступа сельхозпродукции.

Первую остановку в Китае 
Михаил Мишустин сделает в 
Шанхае. Здесь соберутся пред-
ставители ведущих компаний 
двух стран, премьер выступит 
перед ними на российско-ки-
тайском бизнес-форуме. Затем 
председатель правительства 
отправится в Пекин, где прой-
дут официальные переговоры 
с руководством народной рес-
публики. Мишустин не только 
сможет лично познакомить-
ся с новым премьером Госсо-
вета КНР Ли Цяном, который 
был назначен на пост в марте, 
но и проведет отдельную бесе-
ду непосредственно с лидером 
Китая Си Цзиньпином. Итогом 
визита станет подписание но-
вых двусторонних соглашений 
между Москвой и Пекином.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин расширяет меры поддержки бизнеса

Ставка на займы
Татьяна Замахина

П
равительство продол-
жает формировать ком-
фортные условия для 

развития российского бизне-
са  — принято решение расши-
р и т ь  м еха н и з м  « Ф а б р и ка 
проектного финансирования». 
Об этом сообщил премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин на 
совещании с вице-премьерами.

По его словам, необходимо 
распределять риски между ин-
весторами и государством, для 
чего и донастраиваются меры 
поддержки компаний. Работа 
ведется по поручению прези-
дента Владимира Путина. Так, 

до конца следующего года бу-
дет продлена возможность ин-
весторам вкладывать в одо-
бренные проекты меньше соб-
ственных средств, чем прежде. 
За счет вложений «ВЭБ.РФ» и 
банков будут созданы фонды 
акционерного капитала, кото-
рые смогут предоставлять на 
инвестпроекты недостающие 
финансы — от 5 до 10% их сто-
имости. С 20 до 15% снижает-
ся минимальная доля собствен-
ных средств инвесторов по 
проектам, которые будут одо-
брены в течение 2024 года. При 
этом доля участия «ВЭБ.РФ» в 
финансировании таких проек-
тов будет составлять до 25%, 

остальную сумму нужно занять 
у банков.

У инвесторов также появит-
ся возможность заменять кре-
дитное финансирование на 
предоставление поручительств 
от госкорпорации. Таким об-
разом, участники программы 
станут более свободны в выбо-
ре кредитора и условий, пояс-
нил Михаил Мишустин. Смяг-
чены требования и к заемщи-
кам — теперь предприниматели 
смогут реализовывать проек-
ты на базе уже действующих 
предприятий без образования 
дополнительных юридических 
лиц. «Рассчитываем, что все 
эти меры повысят доступность 

проектного финансирования, 
увеличат объемы кредитова-
ния организаций, создающих 
перспективные производства», 
— добавил премьер-министр.

По данным правительства, 
в рамках «Фабрики проектно-
го финансирования» с участи-
ем института развития «ВЭБ.
РФ» сегодня реализуется 25 ин-
вестпроектов в приоритетных 
отраслях экономики более чем 
на 1,5 триллиона рублей, одо-
брено еще восемь проектов на 
сумму порядка 400 миллиардов 
рублей. Получить такие займы 
можно на проекты стоимостью 
от 3 млрд рублей.

Правительство, кроме того, 
расшит поддержку развития 
нефтегазохимических класте-
ров, соответственная дорож-
ная карта утверждена. По сло-
вам Мишустина, таким об-
разом кабмин выполняет еще 
одно поручение главы государ-
ства. Премьер-министр отме-
тил, что такое решение обес-
печит мультипликативный эф-
фект для целого ряда смежных 
отраслей и будет способство-
вать долговременному эконо-
мическому росту. Ведь в поляр-
ных широтах находятся круп-
ные природные запасы сырья, 
включая нефть и газ. Эффек-
тивно использовать разра-
ботки российских ученых, по 
его словам, необходимо для 
укрепления технологическо-
го суверенитета нашей стра-
ны. Как уточнил вице-премьер 
Александр Новак, обновлен-
ный план предполагает увели-
чение производства крупно-
тоннажных полимеров на 34% 
к 2025 году. Мишустин поручил 
ему держать на личном контро-
ле вопросы, связанные с разви-
тием отрасли.  Михаил Мишустин: «Фабрика проектного финансирования» станет более привлекательной для инвесторов.

Москва и Пекин 
старались 
не снижать 
уровень 
взаимодействия

А К Ц Е Н Т

Контроль за сроком рассмотрения дел 
особенный. Он имеет очень важное 
значение, потому что человек не должен 
стоять в очереди за правосудием
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ШТУРМОВАЯ МЕДИЦИНА

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

В 
одном из штурмовых ба-
тальонов ДНР, где побывал 
корреспондент «РГ», заня-

тиям по тактической медици-
не, значительно повышающей 
шансы на выживание, уделя-
ется внимание не меньше, чем 
боевой подготовке. При этом 
«штурмовая медицина» имеет 
свою специфику. Чтобы лучше 
ее понять, я напрашиваюсь на 
небольшие медкурсы. 

Правая нога «триста»!
Санинструктор с позывным 

Валькирия рассказывает, что 
неоднократно сталкивалась с 
ситуацией, когда даже умею-
щие воевать бойцы совершенно 
не разбираются в медицинских 
вопросах. Восполнение этого 
пробела она считает своей глав-
ной миссией. 

— Недавно выезжали на бое-
вое задание, и я в очередной раз 
убедилась, насколько неподго-
товленными в плане медицины 
оказались наши смежники. При 
эвакуации, например, они поте-
ряли одного раненого. Человек 
с восемью дырками в теле вы-
ползал из полей сам и уже по-
прощался с жизнью. К счастью, 
мы его вовремя нашли, вывезли, 
обработали. Он выжил. У друго-
го раненого жгут оказался на-
ложен на щиколотку. А ведь  это 
элементарные знания: жгут 
нужно накладывать макси-
мально высоко, в районе бедра, 
где проходят крупные сосуды и 
их проще перетянуть. Учиться 
тактической медицине должен 
каждый боец. Как и мирный жи-
тель, если он живет в обстрели-

ваемом городе. Причем все дей-
ствия следует отрабатывать до 
автоматизма.

Добровольцы-штурмови-
ки обучаются в небольшом пу-
стом зале. Я присоединяюсь к 
процессу. Осваиваем жгуты Эс-
марха и их более продвинутую 
разновидность — турникеты. С 
одной стороны, это азы такти-
ческой медицины, а с другой — 
самая простая и верная возмож-
ность спасти свою или чужую 
жизнь. Поэтому именно на кро-
воостанавливающие средства 
делается упор при обучении но-
вичков.

 Жгут удобнее накладывать 
на ногу. Турникет — на руку. К 
тому же правильно сложен-
ный турникет приводят в рабо-
чее состояние одним движени-
ем кисти. А при ранении в руку 
кровотечение с помощью тур-
никета можно быстро остано-
вить самостоятельно, действуя 
лишь здоровой рукой. А чтобы 
затянуть жгут на раненой руке, 
придется использовать зубы. 

— Правая нога «триста»! — 
звучит звонкий голос Вальки-
рии. Это значит, что ранение 
получено в правую ногу и нуж-
но самостоятельно оказать себе 
помощь. То есть наложить и за-
тянуть кровоостанавливающее 
средство.

— При ранении в ногу ложи-
тесь на неповрежденную ко-
нечность, перекидывайте че-
рез нее раненую ногу руками 
и накладывайте жгут или тур-
никет. Действовать нужно бы-
стро, пока вы еще в сознании , — 
предупреждает санинструктор.

Пишите кровью на лбу
— Готов! Готов! Готов! — бой-

цы один за другим сообщают о 
выполнении задания. А я все во-
жусь со своим жгутом, он вы-
скальзывает из пальцев, как 
ожившая змея, петли ложатся 
вразнобой, узлы не затягива-

ются как следует. С турникетом 
получается лучше. Закручиваю 
его так, что немеет нога. Вальки-
рия проверяет:

— Плохо, не пойдет. Видите, 
мой палец проходит под турни-
кет, значит затянуто недоста-
точно сильно, истечете кровью.

Следующая попытка.
— Правая рука «триста»! — да-

ется новая вводная. 
Теперь нужно действовать 

одной левой. Через пару десят-
ков повторений кожа на месте 
наложения жгутов ноет, будут 
синяки, но зато вроде бы начи-
нает получаться. 

Нас распределяют на первый
-второй. Теперь нужно помогать 
не себе, а «раненому». Тут свои 
хитрости. 

— Даже во время штурма 
можно оказать помощь ранено-
му, не прерывая боя. Если уви-
дели, что боец упал на спину, 
вы можете переступить через 
него, подцепить носком, пере-
вернуть на живот и продолжать 
атаку. Так раненый до прихода 
медиков не захлебнется рвот-
ными массами, не задохнется от 
западания языка. В некоторых 
подразделениях, кстати, при 
прочих равных в первую оче-
редь эвакуируют того, кто ле-
жит на животе: больше шансов, 

что он еще жив, — говорит Валь-
кирия.

Если раненый истекает кро-
вью, а вокруг идет интенсив-
ный бой, можно просто прида-
вить коленом плечо или бед-
ро — там, куда накладывается 
жгут, а свободными руками ве-
сти огонь. Так тоже можно вы-
играть немного времени до при-
хода медиков. 

— Но если вы видите лежаще-
го бойца, раненого или мертво-
го, и не знаете, что и когда здесь 
произошло, первым делом нуж-
но проверить, не подложена ли 
под него граната. Такое сейчас 
бывает часто, — предупреждает 
санинструктор.

Мы слушаем. И снова накла-
дываем жгуты и турникеты. Раз 
за разом.

— Понижайте свой профиль, 
прижимайтесь к земле, — на-
поминает Валькирия. — Сей-
час вы прекрасная мишень для 
снайпера. И используйте ра-
неного как бронежилет. Укры-
вайтесь за ним, когда оказыва-
ете ему помощь и когда эвакуи-
руете из простреливаемой крас-
ной зоны. Да, это самое первое 
правило. Он уже «трехсотый», 
и пока вы целы, вы можете его 
спасти. Но если ранение полу-
чите вы, будет уже два «трех-
сотых», и не факт, что к вам и к 
нему быстро придут на помощь. 
В некоторых случаях, кстати, 
для эвакуации одного «трехсо-
того» может потребоваться до 
10 человек. Не забывайте на-
писать время наложения жгу-
та. На бумаге, на одежде, пи-
шите хоть кровью на лбу. Через 
полчаса жгут нужно ненадол-
го ослабить, чтобы не началось 
отмирание тканей. Можно вы-
крикнуть время наложения, так 
больше шансов, что кто-то запо-
мнит. 

Новое задание. Нужно орга-
низовать эвакуацию раненого 
с поля боя. 

— Ты командир. Ты раненый. 
Вы — группа эвакуации. Ко-
мандир, распределяй людей, 
организовывай эвакуацию. И 
работайте по протоколу: жгут 
— обезбол — перевязка — автомо-
биль. Чтобы лучше запомина-
лось, зафиксируйте в мозгу по-
рядок действий по первым бук-
вам: жгут, обезбол, перевязка, 
автомобиль. 

Бойцы подползают к «ране-
ному», накладывают жгут на 
ногу…

С повязкой на глазах
Занятия продолжаются. 

Условия усложняются. Действо-
вать теперь придется вслепую с 
завязанными глазами. Это ими-
тация ночного боя, работы в 

блиндаже, здании или подва-
ле. Все сразу меняются. Самые 
простые действия становятся 
сложными. 

Нас снова делят на группы. 
Одна — «раненые» в блиндаже, 
куда среди ночи залетел сна-
ряд крупного калибра. Вторая 
— группа эвакуации. Я попадаю 
во вторую.  С повязкой на глазах 
ничего не видно. Кого-то назна-
чают командиром. Он что-то не-
разборчиво говорит, меня хло-
пают по плечу — знак, что надо 
действовать, но как — непонят-

но. Валькирия торопит: в блин-
даже полно «трехсотых».  

Ползу вперед, прихватив с 
собой на всякий случай два тур-
никета. Двигаюсь наощупь. На-
хожу «раненого», тот говорит, 
что попало в ногу. Выясняется, 
что один турникет я умудрил-
ся потерять. Шарю по полу. Бес-
полезно. Вожусь со вторым. Не-
позволительно долго вожусь. 
Все полученные навыки ку-
да-то улетучились, стоило завя-
зать глаза. Драгоценные секун-
ды уходят, «раненый» истекает 
кровью. Наконец кое-как укро-
щаю свой турникет, пытаюсь 
понять, куда его накладывать и 
как лучше это сделать вслепую. 
Запоздало спрашиваю, какая 
нога пострадала.

— Да я уже все, — отвечает 
«раненый».

— Что все?
— Сам перетянул.
Бедолага, не дождавшись по-

мощи от меня, самостоятельно 
наложил себе жгут.

 А Валькирия выдает новую 
задачу: вытащенные из «блин-
дажа» узнают, что группа эваку-
ации вновь отправилась на ме-
сто обстрела и сама попала под 
удар. Теперь уже спасатели ста-
ли «трехсотыми». Как действо-
вать в этом случае?

— Сообщить информацию 
о новых «трехсотых», вызвать 
подмогу, — говорит кто-то. 

— Правильно, — Валькирия 
довольна. По ее словам, только 
так, путем многочисленных за-
нятий и повторений бойцы по-
лучают навыки, которые впо-
следствии спасут им жизнь.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Штурмовики Су-25 выполняют боевые задачи, как правило, в составе пары. К цели идут на предельно малой высоте, огибая рельеф местности. А удар предпочитают наносить с кабрирования. 

Благодаря урокам санинструктора Валькирии удалось спасти жизни многих бойцов.

А К Ц Е Н Т

Если вы видите лежащего бойца 
и не знаете, что и когда здесь произо-
шло, первым делом нужно проверить, 
не подложена ли под него граната

МИНОБОРОНЫ

ПО АЭРОДРОМУ «ДНЕПР» УДАРИЛИ ВЫСОКОТОЧНЫМ ОРУЖИЕМ

Юрий Гаврилов

В 
ночь на понедельник 
в ряде украинских 
регионов вновь звуча-
ла сирена тревоги. В 
Николаевской, Харь-
ковской, Днепропет-
ровской областях и 
части контролируе-
мой киевским режи-

мом Запорожской области были 
зафиксированы взрывы.

Наша армия и флот регу-
лярно наносят удары по воен-
ным, оборонно-промышлен-
ным и энергетическим объек-
там Украины, а также по пунк-
там управления, складам, скоп-
лению войск, местам хранения 
оружия, техники и боеприпасов 
ВСУ в тыловых районах страны.

Вчера больше других доста-
лось Днепропетровской обла-
сти. Ночную атаку по этому 
региону подтвердил официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 

«Вооруженные силы РФ на-
несли групповой удар высо-
коточным оружием большой 
дальности воздушного базиро-
вания по объектам на аэродро-
ме «Днепр». Цель удара достиг-
нута. Все назначенные объекты 

уничтожены. В результате уда-
ра поражены ангары с воору-
жением и боеприпасами, авиа-
ционная техника, а также тех-
ническая позиция подготовки 
ракет», — сообщил Конашенков.

Эту информацию дополнил 
глава общественного движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов. «Минувшей ночью 
был нанесен точечный удар в 
Днепропетровске по располо-
жениям боевиков ВСУ, кото-
рые готовились к переброске на 
запорожское направление», — 
рассказал он РИА Новости.

По словам Рогова, средства 
визуального контроля и посту-
пающие от жителей города со-
общения свидетельствуют о 
больших потерях ВСУ. 

Те «огрызаются» как могут. 
В ход идут, в том числе, обстре-
лы жилых кварталов, диверсии 

и теракты. Вчера днем губерна-
тор Белгородской области Вя-
чеслав Гладков написал в теле-
грам-канале: «На территорию 
Грайворонского округа зашла 
диверсионно-разведыватель-
ная группа ВСУ. Вооруженные 
силы РФ вместе с погранслуж-
бой, Росгвардией и ФСБ при-
нимают необходимые меры по 
ликвидации противника».

Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков 
подтвердил эту информацию и 
сказал, что о попытке прорыва 
украинских диверсантов в Бел-
городскую область миноборо-
ны, ФСБ и погранслужба доло-
жили главе государства. 

Песков также сообщил, что 
идет работа по выдавливанию 
диверсантов с российской тер-
ритории и их уничтожению. По 
словам пресс-секретаря прези-

дента, сил и средств на месте до-
статочно.

Тем не менее для обеспече-
ния безопасности граждан (к 
тому времени, по информации 
губернатора Гладкова, было во-
семь пострадавших) в Белго-
родской области ввели режим 
контртеррористической опе-
рации. Глава региона пояснил, 
что на время его действия при-
няты различные меры и огра-
ничения, начиная от проверки 
у людей документов и заканчи-
вая приостановлением деятель-
ности опасных производств и 
организаций, использующих 
взрывчатые, радиоактивные, 
химически и биологически 
опасные вещества.

Решено провести «послед-
ние звонки» в местных школах 
в дистанционном формате. Для 
жителей, покинувших Грайво-
ронский округ, в области под-
готовили пункты временного 
размещения. «Главы органов 
местного самоуправления по-
могут вам найти возможность и 
ночлега, и питания, обеспечить 
вопросы безопасности. Поря-
док в домах будет обеспечен, 
как и сохранность имущества», 
— обратился к населению губер-
натор во время прямого эфира в 
сети «ВКонтакте».

В Центре общественных свя-
зей ФСБ России сообщили о 
предотвращении теракта в го-
роде Новотроицке Оренбург-
ской области. 

«В результате проведенных 
мероприятий задержан гражда-
нин России 1997 года рождения, 
осуществлявший по указанию 
украинских спецслужб подго-
товку поджогов: шкафа релей-
ной защиты и автоматики же-
лезнодорожной станции Ново-
троицкая Южно-Уральской же-
лезной дороги, военного комис-
сариата Орска Оренбургской 
области и отдела ФСБ России», 
— заявили в спецслужбе. 

Там добавили, что в последу-
ющем задержанный собирался 
участвовать в боевых действиях 
в составе ВСУ. Из оборудован-
ного им тайника изъяли компо-
ненты для изготовления само-
дельного взрывного устройства. 

В средствах связи обнару-
жили интернет-инструкции по 
изготовлению взрывчатки и 
взрывных устройств, а также 
переписку задержанного в мес-
сенджере с украинскими спец-
службами.  

А К Ц Е Н Т

В результате группового удара пораже-
ны ангары с вооружением и боеприпаса-
ми, авиационная техника, а также техни-
ческая позиция подготовки ракет

АРСЕНАЛ

БЬЕТ РАКЕТАМИ И СНАРЯДАМИ

Сергей Птичкин

В 
спецоперации активно 
применяется ракетно-пу-
шечный комплекс ПВО 

«Тунгуска». Он не новый, но 
очень эффективный. Особенно 
против беспилотников и круп-
ных реактивных снарядов.

О создании зенитного ра-
кетно-пушечного комплекса в 
СССР задумались еще в начале 
1970-х годов. Разработку пору-
чили Тульскому КБ приборо-
строения. Создавался он в коо-
перации с другими предприяти-
ями советской оборонки.

К концу 1980 года опытные 
образцы «Тунгуски» были гото-
вы. Начались полигонные испы-

тания. Они показали отличные 
результаты, и в сентябре 1982 
года комплекс приняли на во-
оружение. И он на то время ока-
зался лучшим в мире по сумме 
своих характеристик. Все обо-
рудование комплекса — воору-
жение и системы управления 
огнем — расположено на гусе-
ничной базе боевой машины 
2С6. 

Две спаренные автоматиче-
ские 30-мм пушки 2А38 мог-
ли обрушить лавину огня не 
только по воздушным целям, 
но и по наземным. Плюс к это-
му 8 управляемых зенитных ра-
кет с радиокомандным наведе-
нием через оптический канал 
по трассеру ракеты. Впервые в 

мире было достигнуто совме-
щение двух видов вооружения 
(пушечного и ракетного) с еди-
ным для них радиолокационно-
приборным комплексом.  Ра-
диолокационно-оптическая си-
стема управления огнем полу-
чает первичную информацию с 
обзорной РЛС с дальностью об-
наружения целей 18 км. Также 
имеется радиолокатор сопрово-
ждения целей с дальностью дей-
ствия 13 км. Суммарный темп 
стрельбы пушек — до 4800 вы-
стрелов в минуту. Максималь-
ная длина непрерывной очере-
ди — 100 выстрелов, после чего 
требуется небольшой перерыв 
для принудительного охлажде-
ния стволов.

Зенитная управляемая раке-
та 9М311 длиной 2,56 м весит 
42 кг. Стартово-разгонный дви-
гатель в пластиковом корпусе 
диаметром 152 мм после выра-
ботки твердого топлива разго-
няет ракету до 900 м/с и отделя-
ется примерно через 2,5 секун-
ды после старта. Дальше ракета 
летит по инерции. Отсутствие 
маршевого двигателя исключа-
ет задымление и позволяет ис-
пользовать относительно про-
стую аппаратуру наведения с 
оптической линией визирова-
ния цели. Боевая часть ракеты 
имеет массу 9 кг, оснащена кон-
тактным и неконтактным взры-
вателями. 

В 2003 году на вооружение 
был принят кардинально мо-
дернизированный зенитный 
ракетно-пушечный комплекс 
«Тунгуска-М1». 

Наиболее заметным внеш-
ним отличием этого варианта 
от предыдущих является антен-
на радиолокатора обзора воз-
душной обстановки, имеющая 
овальную форму.

Дальность поражения воз-
душных целей ракетами — до 
8 км, по высоте — до 3,5 км. Пу-
шечным огнем по высоте — до 
3 км, по дальности — до 4 км. В 
зоне спецоперации «Тунгуски» 
успешно поражают все типы 
воздушных целей, включая бес-
пилотники и крылатые ракеты. 

При необходимости огнем 
четырех своих 30-мм пушек они 
отработают по наземным целям 
не хуже «Терминаторов».  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Зенитный ракетно-пушечный комплекс «Тунгуска-М1» ведет ураганный огонь по низколетящей цели сразу 
из четырех 30-мм стволов спаренных автоматических пушек 2А38.
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ФАКТЫ Геймеры 
оказались 
отличными 
операторами 
дронов

НАЧИНАЛИ 
С ИГРЫ
Иван Петров

Увлекавшиеся в мирной жизни 
компьютерными играми добро-
вольцы и мобилизованные во-
еннослужащие показывают в 
зоне спецоперации хорошие ре-
зультаты при обучении на опе-
раторов сложных беспилотни-
ков. Об этом сообщил инструк-
тор по работе с дронами с по-
зывным «Крест» (цитата по РИА 
Новости).

Геймеры, по его словам, осо-
бенно прогрессируют в осво-
ении FPV-дронов (First Person 
View — вид от первого лица). В 
беспилотниках таких моделей 
используется дополнительный 
видеорадиоканал. Он позволя-
ет оператору в режиме реально-
го времени видеть изображение 
с закрепленной на дроне видео-
камеры. Картинка выдается на 
монитор, видеошлем или спе-
циальные очки.

«Приехали курсанты. Если 
мне надо недели две, чтобы по-
нять тему, им достаточно одно-
го дня», — рассказал «Крест».

Боец считает, что геймерам 
надо объяснить их полезность 
для военной службы. Сделать 
это можно с помощью социаль-
ной рекламы. И тогда получится 
привлечь больше добровольцев 
из этой среды.  
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— Можно ли сбить 
гиперзвуковой «Кинжал»?
rg.ru/art/2557705

КСТАТИ

Командование представило Валь-

кирию к медали «За отвагу». Хода-

тайство составлено после боевого 

выезда в Водяное, где санинструк-

тор с риском для жизни провела 

спасение и эвакуацию раненых.
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ИНИЦИАТИВА 

В России 
могут ввести 
пошлину
на экспорт кур

ТУШИ ВЯНУТ 

Татьяна Карабут

Производители колбасы попро-
сили минсельхоз ввести огра-
ничения на экспорт курицы: 
в последние несколько недель 
наблюдается резкий рост цен — 
в опте впервые с 2014 года туш-
ка курицы в пересчете на кг сто-
ит дороже, чем свиная полуту-
ша. Эксперты считают, что та-
кой рост цен временный и свя-
зан с повышенным спросом — 
потребители предпочитают ку-
рицу как самый дешевый источ-
ник белка и диетическое мясо.

Национальный союз мясо-
переработчиков (НСМ) 22 мая 
направил в минсельхоз письмо 
(есть у «РГ») с просьбой ввести 
ограничения на экспорт кури-
цы или квоту на беспошлинный 
импорт курицы, чтобы стаби-
лизировать цены на внутрен-
нем рынке. За последние пять 
недель наблюдается резкий 
рост цен на мясо кур. На 21-й 
неделе года цены на тушку цы-
пленка-бройлера в опте достиг-
ли 175—185 рублей за кг — это 
на 30% больше, чем в том же пе-
риоде прошлого года, указыва-
ют авторы письма.

Повышение цен на птицу 
повлекло за собой рост цен и 
на свиные полутуши, так как 
мясопереработчики замени-
ли в рецептурах подорожавшее 
филе на нежирную свинину. Ку-
рицы стало на рынке больше, 
но ее все равно недостаточно, 
чтобы стабилизировать рынок. 
При этом цена на мясо птицы 
имеет огромное социальное 
значение. По данным Росптице-
союза, потребление мяса пти-
цы достигло 36 кг на человека и 
составляет 45% от потребления  
мяса в целом. Розничные цены 
пока остаются низкими, но это 
не может продолжаться долго, 
сказано в письме.

При этом производство 
мяса птицы в стране не снижа-
ется: в этом году оно может уве-
личиться до 5,38 млн тонн с 5,3 
млн тонн в 2022 году. Но растет 
экспорт: в 2023 году он может 
увеличиться до 350 тыс. тонн с 
339,7 тыс. тонн в 2022 году. 

Рост стоимости птицы мог 
бы быть связан со вспышками 
птичьего гриппа. Как сообщи-
ли «РГ» в Россельхознадзоре, с 
начала 2023 года в 22 регионах 
зарегистрировано 45 случа-
ев гриппа птиц, 36 из которых 
у дикой птицы, 9 — у домаш-
ней. С домашней птицей ситуа-
ция стабильная. Но в мае 2023 
года наблюдается стремитель-
ное и широкое распростране-
ние гриппа птиц в популяции 
диких чаек. С 3 по 22 мая 2023 
года в России зарегистрирован 
31 случай обнаружения трупов 
чаек, павших от этой болезни. 

«Россельхознадзор уже 
несколько раз обращал внима-
ние на необходимость уделить 
внимание скоплениям чаек на 
мусорных свалках. Как пока-
зывает практика, птиц привле-
кают те места, которые недо-
статочно быстро рекультиви-
руются», — уточнили в службе. 

Впрочем, генеральный ди-
ректор Национального союза 
птицеводов Сергей Лахтюхов 
считает, что причина роста цен 
на курицу не в птичьем гриппе 
или большом экспорте (он сей-
час на уровне прошлого года), 
а в повышенном спросе. Сей-
час в стране шашлычный сезон, 
и потребители отдают пред-
почтение более диетическому 
мясу птицы. 

По словам руководителя ис-
полкома Национальной мяс-
ной ассоциации Сергея Юши-
на, курица — самый дешевый 
источник белка. Сыр или дру-
гое мясо дороже, а потребитель 
сейчас старается экономить. 
Он напоминает, что цены на ку-
рицу долгое время оставались 
стабильными в стране — рост 
был намного ниже инфляции. 
И даже с учетом подорожания 
цены на мясо птицы в России 
намного ниже мировых. Ини-
циативу мясопереработчиков 
он считает бессмысленной и 
даже вредной. Уж своей курицы 
в стране точно хватает. 

«РГ» направила запрос в 
минсельхоз.  

Цифра уже в квадрате
Предполагается, что 
стоимость  жилья к 
т о м у  в р е м е н и  в ы -

растет. Поиск покупателя и 
оформление сделки с недви-
жимостью берет на себя деве-
лопер.  

По сравнению с приобре-
тением квартиры по договору 
долевого участия (ДДУ) «циф-
ровые метры» имеют более до-
ступный порог входа (не нуж-
но иметь сумму на покупку 
квартиры целиком, достаточ-
но 50 тысяч рублей), оформить 
сделку значительно проще, от-
мечает пресс-служба платфор-
мы. Обладатели ЦФА получают 
защищенные законом цифро-
вые права, удостоверяющие де-
нежное требование к эмитенту.

Это новый способ привлече-
ния капитала для инвестирова-
ния в строительство, поясняет 
старший преподаватель кафед-
ры экономической теории РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Ходжа Кава. 
Использование новых техноло-
гий в виде смарт-контрактов на 
базе блокчейна позволяет рас-
щепить на небольшие доли не-
движимый объект, что в обыч-
ной практике не представляет-
ся возможным. Это существен-
но снижает стоимость входно-
го барьера, что, в свою очередь, 
открывает двери для большой 

целевой аудитории и позволя-
ет аккумулировать большой 
инвестиционный капитал. 
Для строительных компаний 
инструмент привлекателен, 
поскольку не нужно платить 
за привлечение капитала, как, 
например, в случае кредита.

Из-за применения техноло-
гии распределенного реестра 
«блокчейн» цифровые финан-
совые активы часто счита-
ют аналогом криптовалют, но 
это разные понятия, отмеча-
ет доцент экономического фа-
культета РУДН Лазарь Бада-
лов. ЦФА — это новый способ 
выпуска финансовых инстру-
ментов и оформления сделок. 
Право владения не подтвер-
ждается договором, а удосто-
веряется цифровым финансо-
вым активом. 

Это новый формат инвести-
ций, и есть много вопросов, как 
это будет реализовано и как 
будут выкупать эти доли, го-
ворит основатель управляю-
щей компании Smarent Виктор 
Зубик. В таком случае должна 
быть высокая доходность, но 
тут риски довольно высоки, а 
доходность ожидается низкая, 
говорит он. 

На странице о продаже то-
кенов говорится об их доход-
ности выше, чем на депозитах, 

и приводится в пример рост 
стоимости квартир в похожем 
проекте этого же девелопера на 
84% с 2018 по 2022 год. Однако 
стоит учитывать, что в 2020—
2021 годах цены на жилье рез-
ко росли, в последнее же полу-
годие они фактически стоят на 
месте. 

Учитывая текущие цены 
по новостройкам видно, что 
проект продается уже по фи-
нальной цене, считает Зубик. 

Когда покупается по договору 
долевого участия квартира це-
ликом в строящемся доме, то 
через два-три года можно полу-
чить ее в собственность и сда-
вать, получая арендный доход. 
В данном же случае возмож-
на только перепродажа, и если 
цены упадут,  то покупатель 
пропорционально потеряет 
свой капитал. «Схема инвести-
рования безопасная, и вы вкла-
дываете небольшую сумму. Но 

доходность может быть даже 
отрицательной и точно ниже 
банковского депозита», — счи-
тает эксперт. 

Если вчитаться в документы 
с юридической точки зрения, 
возникает и ряд других вопро-
сов. Покупателям предлагается 
купить права требования к об-
ществу с ограниченной ответ-
ственностью с уставным капи-
талом 10 тысяч рублей, отмеча-
ет председатель коллегии адво-

катов Москвы «Адвокатъ» Ан-
дрей Мисаров. «Со стороны за-
щиты прав инвестора добежать 
до ответственности бенефи-
циарных владельцев в цепоч-
ке владения компаниями будет 
весьма непросто и уйдет на это 
не один год», — считает он. При-
обретаемое право требования 
не является ДДУ или иным до-
говором с определенными га-
рантиями защиты прав госу-
дарством, договор не обеспе-

чен залогом недвижимости, не 
предусматривает использова-
ние счетов эскроу, а сама сдел-
ка не позволяет требовать фак-
тической передачи квадратных 
метров. Привязка стоимости 
«актива» к квадратному метру 
выступает лишь в качестве ме-
ханизма определения дохода 
инвестора при погашении дол-
гового обязательства. 

В том, что средства зарезер-
вированы на счете эскроу, нет 
никакого преимущества для 
инвестора, так как покупатель 
права на денежные средства 
эмитента на счете эскроу не 
имеет, отмечает юрист. В целом 
покупка токена — сделка, никак 
не связанная с покупкой недви-
жимости или правами на нее, 
она связана с покупкой отло-
женного долгового обязатель-
ства ООО, считает он. 

Данный инструмент являет-
ся очень интересным и только 
начинает использоваться в раз-
витых странах, риски тут такие 
же, как и при использовании 
других финансовых активов, 
говорит Ходжа Кава.

Пока покупка цифровых 
«квадратов»доступна лишь 
квалифицированным инве-
сторам, которые должны быть 
в состоянии оценить риски 
сделки.  

А К Ц Е Н Т

Покупка токена  — сделка, не связанная 
с приобретением недвижимости, 
считает эксперт

Оптовые цены 
на тушку курицы 
впервые с 2014 
года превысили 
стоимость свиной 
полутуши

— За динамикой цен 
на продукты в России 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131
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МНЕНИЕ Михаил Пиотровский: Восток — это наука о другом. 
Другой — не значит чужой

Про Восток
Михаил Пиотровский, 
гендиректор Эрмитажа

В 
ответ на усилившие-
ся разговоры о «по-
вороте на Восток» я 
бы сказал, что Рос-
сия всегда была по-
вернута и на Восток, и 
на Запад. И Эрмитаж 
тоже.
Хотя Эрмитаж пуб-

лика все еще часто восприни-
мает прежде всего как музей 
европейской культуры. Гораздо 
меньше как образ русской или 
как музей восточной культуры.

Но мы, конечно, и музей про 
Восток. В моей книге «Эрми-
таж. Выбор директора» из 33 
выбранных мною шедевров де-
вять были связаны с Востоком. 
И восточные коллекции Эрми-
тажа — это не просто какие-то 
замечательные вещи и карти-
ны, но и образ мировой культу-
ры, и своего рода миссия. Мой 
выбор в книге диктовался и же-
ланием это напомнить. Иди-
те и посмотрите — это такие же 
шедевры, как голландская жи-
вопись…

Но, говоря о «повороте на 
Восток», надо трезво понимать, 
что на Востоке, как и на Западе, 
и у нас, и у них, есть сложные 
страницы истории, которые ни-
кто не забудет. В истории всегда 
есть опыт противостояния друг 
другу. Его можно преодолеть, но 
к этому надо быть готовым.

Когда мои коллеги или жур-
налисты делятся со мной ощу-
щением, что Ближний Восток 
наряду с Индией более искре-
нен и солидарен с нами, я объяс-
няю это тем, что там у нас прак-
тически нет никаких «войн па-
мяти». Была проблема только 
Святой земли, но Россия всегда 
решала вопросы в пользу мест-
ных жителей. В колониальную 
эпоху у нас там не было никаких 
войн и границ. После Второй 
мировой войны мы туда при-
шли. Но на Ближнем Востоке мы 
при этом очень хорошо помога-
ли арабским странам в их про-
тивостоянии с англичанами и 
американцами. Без нас они бы 
не выстояли, и они все это хо-
рошо помнят. У них хороший 
опыт общения и с советской, и 
с царской Россией. Так что на 
арабском Востоке нам, правда, 
уютнее…

Персидский залив, Сирия, 
Оман — тоже места заложен-
ных нами культурных связей, 
в том числе и музейных. Сей-
час нам там нужно делать более 
серьезные совместные вещи, 
как в Сирии с Пальмирой, или в 
Абу-Даби, или в Бахрейне…

Не будем забывать, что само 
понятие Востока все время ме-
няется. Мы для кого-то тоже 
Восток. В Италии, например, 
будь то Ватикан или Институт 
Востока в Неаполе, Россия вхо-
дит в понятие Востока. Но дело в 
том, что Восток — это еще и нау-
ка о другом. Если для кого-то мы 

Восток, это значит, что мы для 
них другие.

И это такая колеблющаяся 
вещь — что Восток, что не Восток. 
Вот Израиль — это Восток или 
Запад? И с Турцией непонятно. 
Это интересные вещи: свои-чу-
жие? В какой степени чужие? Я 
думаю, что на самом деле Россия 
— такой центр мира… И нам даже 
Африка не чужая.

Не будем также забывать, 
что Восток — он и наш Восток. 
У нас есть наш ислам, есть буд-
дисты. И китайские традиции 
тоже есть. И этот Восток су-
ществует в нас, как существу-

ет в нас и Европа. Мы посвяти-
ли теме Востока открывшую-
ся в этом году в Казани выстав-
ку «Александр Македонский. 
Путь на Восток». Фрески Сред-
ней Азии, бактрийское серебро, 
Коран, персидские рукописи, в 
том числе Низами — поход Алек-
сандра тоже был поворотом на 
Восток.

Темой Востока были насыще-
ны и выставки Эрмитажа в Год 
Петра I. В них затрагивались и 
отношения с Китаем, и Каспий-
ский поход, и контакты с Ира-
ном. Петровская история с Тур-
цией — тоже поворот на Восток. 
Далее Екатерина, Крым…

В сегодняшнем повороте на 
Восток важно, что он происхо-
дит в контексте новой волны 
идеологии деколонизации на 
Западе. Нам есть что рассказать 
в этой связи. Мы уже один раз 
деколонизировались — в совет-
ское время. И у нас был куда бо-
лее удачный опыт деколониза-
ции, чем теперешний западный. 
Мы не ставили на колени угне-

тателей, мы культурно возвы-
шали угнетенных.

И еще один важный момент: 
при повороте на Восток надо обя-
зательно сохранить востоковеде-
ние как научную специальность. 
На фоне наук, доспециализиро-
вавшихся до политологии и кон-
фликтологии, востоковедение 
выглядит какой-то другой нау-
кой. Но такие ранние  — энцикло-
педические — науки, как востоко-
ведение, сейчас приобретают но-
вое значение; это и есть искомое 
«на стыке наук».

В них не теряется свойствен-
ное XVIII веку ощущение некоей 
синкретичности общей гумани-
тарной науки, полной увлечения 
чужим. И желания это чужое раз-
гадать. На этом и строится диалог. 
Наука о чужом превращается в 
науку о диалоге. И в востоковеде-
нии есть опыт такого диалога.  

Подготовила Елена Яковлева

Михаил Пиотровский: Россия всегда 
повернута и на Восток, и на Запад. 
И Эрмитаж тоже.
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Восточные коллекции Эрмитажа — 
это не просто замечательные вещи 
и картины, но и образ мировой культуры, 
и своего рода миссия

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Компании заместят 
еврооблигации 
до конца года

Пути 
размещения

Роман Маркелов

Российские компании-эмитенты взамен своих непога-
шенных евробондов должны будут выпустить замеща-
ющие облигации до 1 января 2024 года. Об этом гово-
рится в указе президента Владимира Путина, который 
публикует «Российская газета». 

Евробонды — это валютный долг компаний, обслу-
живание которого де-факто невозможно из-за санк-
ций. Замещающие облигации же выпускаются по рос-
сийскому праву, они локальны и обращаются без огра-
ничений в российской инфраструктуре. По парамет-
рам вроде дохода и стоимости они идентичны заме-
щаемым евробондам. Таким образом, становятся воз-
можны платежи российским инвесторам.

В указе также 
уточняется, что 
российские компа-
нии вправе осуще-
ствлять дополни-
тельные выпуски 
таких облигаций 
неограниченное 
число раз. Объем 
выпуска облигаций 
должен быть ана-
логичным объему 
выпуска еврообли-
гаций, по которым 
не исполнены обя-
зательства.

Идея по выпуску 
замещающих евро-
бонды облигаций в 
рублях появилась 
осенью прошлого 
года. Тогда же мин-
фин поддержал ее: 
как указывал ди-
ректор департамен-
та финансовой политики Минфина России Иван Чебес-
ков, такой механизм нужен для полного восстановле-
ния доверия инвесторов.

«В вопросе замещающих облигаций мы нацелены 
на то, чтобы безусловно защищались права россий-
ских держателей облигаций. И поэтому считаем, что 
необходимо переходить от рекомендаций к правилам, 
и чтобы, как правило, это была обязанность выпускать 
замещающие облигации», — подчеркивала также глава 
Банка России Эльвира Набиуллина.

При этом Набиуллина отмечала, что необходимо 
оставить возможность для исключений, но при обос-
нованном рассмотрении необходимости такого ис-
ключения. Такую возможность в президентском указе 
явно предоставляет пункт о том, что компании могут 
обратиться в правительственную комиссию за разре-
шением для исполнения обязательств перед держате-
лями облигаций в ином порядке.  

Новые 
правила 
понадобились 
для полного 
восстановления 
прав и доверия 
инвесторов. 
Обслуживать 
валютный долг 
невозможно 
из-за санкций

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Указ 

Президента Российской Федерации 
от 5 июля 2022 г. № 430 

«О репатриации резидентами – 
участниками внешнеэкономической 
деятельности иностранной валюты 
и валюты Российской Федерации»
1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 5 июля 

2022 г. № 430 «О репатриации резидентами — участниками внеш-
неэкономической деятельности иностранной валюты и валюты 
Российской Федерации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2022, № 28, ст. 5083) следующие изменения:

а) подпункт «б» пункта 3 изложить в следующей редакции:
«б) российскими юридическими лицами приобретены 

еврооблигации за счет денежных средств с целевым исполь-
зованием привлеченных денежных средств для приобретения 
еврооблигаций.»;

б) пункт 4 изложить в следующей редакции:
«4. Российские юридические лица, имеющие обязательства, 

связанные с еврооблигациями, обязаны обеспечить исполнение 
обязательств перед держателями еврооблигаций, права которых 
учитываются российскими депозитариями, путем размещения 
до 1 января 2024 г. облигаций, оплата которых при их размеще-
нии осуществляется еврооблигациями или денежными средства-
ми с целевым использованием привлеченных денежных средств 
для приобретения еврооблигаций.»;

в) дополнить пунктом 41 следующего содержания:
«41. Российские юридические лица, разместившие облига-

ции, предусмотренные пунктом 4 настоящего Указа, вправе осу-
ществлять дополнительные выпуски таких облигаций неограни-
ченное число раз. Объем выпуска облигаций должен быть анало-
гичным объему выпуска еврооблигаций, по которым не исполне-
ны обязательства.»;

г) дополнить пунктом 42 следующего содержания:
«42. Предусмотренные условиями эмиссии еврооблига-

ций выплаты (процентный доход по еврооблигациям, их номи-
нальная стоимость), в том числе в случаях досрочного испол-
нения обязательств по еврооблигациям, держателям еврообли-
гаций, права которых учитываются российскими депозитария-
ми, до исполнения в соответствии с пунктом 4 настоящего Указа 
обязательств перед такими держателями еврооблигаций осу-
ществляются российскими юридическими лицами, имеющими 
обязательства, связанные с еврооблигациями, путем передачи 
денежных средств в порядке, определенном Советом директоров 
Центрального банка Российской Федерации.»;

д) дополнить пунктом 43 следующего содержания:
«43. В случае если держатели еврооблигаций, права которых 

учитываются российскими депозитариями, не приобрели обли-
гации, предусмотренные пунктом 4 настоящего Указа, в тече-
ние срока их размещения, исполнение обязательств перед таки-
ми держателями еврооблигаций осуществляется российскими 
юридическими лицами, имеющими обязательства, связанные 
с еврооблигациями, путем передачи денежных средств в поряд-
ке, определенном Советом директоров Центрального банка Рос-
сийской Федерации.»;

е) дополнить пунктом 44 следующего содержания:
«44. Российские юридические лица, имеющие обязательства, 

связанные с еврооблигациями, обеспечивают на основании раз-
решений, выдаваемых Правительственной комиссией по кон-
тролю за осуществлением иностранных инвестиций в Россий-
ской Федерации, исполнение обязательств перед держателями 
еврооблигаций, права которых учитываются российскими депо-
зитариями, путем передачи денежных средств в порядке, опре-
деленном такими разрешениями, без соблюдения положений 
пунктов 4, 42 и 43 настоящего Указа. Выдача разрешений осуще-
ствляется в порядке, установленном Правительством Россий-
ской Федерации.»;

ж) в пункте 6 слова «пунктов 4 и 5» заменить словами 
«пунктов 4, 42—44 и 5».

2. Установить, что положения пункта 4 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 5 июля 2022 г. № 430 «О репатриации 
резидентами — участниками внешнеэкономической деятельно-
сти иностранной валюты и валюты Российской Федерации» (в 
редакции настоящего Указа) не распространяются на российские 
юридические лица, исполнившие надлежащим образом до дня 
вступления в силу настоящего Указа обязательства перед держа-
телями еврооблигаций, права которых учитываются российски-
ми депозитариями, путем размещения облигаций, оплата кото-
рых при их размещении осуществлена еврооблигациями.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации В.Путин
Москва, Кремль
22 мая 2023 года 
№ 364
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

На «Мерседесе» 
к Жигулям 

Сейчас у  «Делимо-
биля» имеются туры 
в Санкт-Петербург, 

Нижний Новгород, Казань, 
Самару, Тулу и Ростов-на-До-
ну. Машины, на которые рас-
пространяется тариф, мож-
но найти по фильтру в прило-
жении. В акции участвуют в 
основном авто эконом-класса, 
в частности, Volkswagen Polo, 
а также премиум-машины без 
оклейки, преимущественно 
Mercedes. Например, к Жигу-
левским горам на Volkswagen 
можно уехать за 3750 рублей. 
В тариф включено 18 часов и 
1200 км. Этого достаточно, что-
бы доехать до волжского города 
и немного отдохнуть в дороге. 
Время свыше отведенного тари-
фом будет оплачиваться отдель-
но. Примерно такой же будет 
стоимость тура в Ростов-на-До-

ну и Санкт-Петербург. Если 
ехать на Mercedes — то где-то на 
2 тысячи рублей дороже.

Ехать по России на кар-
шеринге из Москвы можно и 
не только в рамках тура. И не 
только на «Делимобиле». Мно-
гие компании расширили зону 
покрытия на значительную 
часть России. Например, в «Ян-
декс.Драйве» из Санкт-Петер-
бурга можно уехать не только в 

Ленинградскую область, но и в 
Карелию. Из Москвы — до Твер-
ской, Владимирской, Рязан-
ской областей, а на юг — вдоль 
трассы M-4 и по всему побе-
режью Краснодарского края. 
А пользователи «Ситидрайва» 
могут совершать поездки до 
250 км от границ города, од-
нако стоит помнить, что за-
вершать аренду можно только 
в зеленой зоне, подчеркнули 

в пресс-службе компании. «У 
нас также есть дополнитель-
ная опция «Радиус», которая 
позволяет отъезжать от города 
до 2000 км», — добавили пред-
ставители компании. 

«На наших машинах удоб-
но изучить все достопримеча-
тельности Ленинградской об-
ласти и добраться до Ладож-
ского озера, — заявили «РГ» в 
BelkaCar. — На юге автомоби-
ли можно арендовать в Крас-
нодаре, Сочи, Анапе, Новорос-
сийске и Геленджике. Кроме 
того, вдоль курортов Черно-
морского побережья можно с 
комфортом перемещаться на 
автомобилях сервиса: там ши-
рокая зона поездки». Это удоб-
но с точки зрения планирова-
ния отпуска — пользователям 
необязательно проводить до-
суг в одном городе, а можно за-

действовать множество марш-
рутов и посетить большое ко-
личество интересных мест.

Правда, стоимость таких ту-
ров, естественно, будет выше, 
чем при поездках из Москвы в 
другой город в один конец. Ведь 
в этом случае машину нужно 
вернуть в тот регион, где и на-
чиналась аренда. У всех карше-
рингов динамические тарифы, 
зависят от кучи разных факто-
ров — от востребованности авто 
до стажа и рейтинга водителя. 
Но в любом случае день проката 
обойдется не меньше чем в 4—5 
тысяч рублей.

Добавим также, что все это 
касается только поездок по Рос-
сии. За границу ни один из ше-
рингов зону поездки расширять 
не планирует.   

Парк каршеринговых автомобилей 
к дальним поездкам готов. А К Ц Е Н Т

Сейчас на каршеринговом авто можно 
уехать из Москвы в Санкт-Петербург, 
Нижний Новгород, Казань, Самару, 
Тулу и Ростов-на-Дону 

Плюс 15 суток 
ремонта

Как пояснили корре-
спонденту «РГ» в Рос-
сийском союзе авто-

страховщиков, в ситуации не-
хватки запчастей и длительных 
сроков ожидания их поставки 
увеличение срока ремонта ав-
томобиля по ОСАГО с нынеш-
них 30 дней до 45 дней позволит 
повысить долю автомобилей, 
ремонтируемых по этой систе-
ме страхования. Но не решит 
проблему снижения доли ре-
монтов полностью. 

Еще одной мерой, которая 
поможет решить проблему воз-
мещения по ОСАГО путем ре-
монта автомобиля, — прора-
ботка на необходимых уровнях, 
в том числе в правовом поле, 
возможности использования 
для ремонта по ОСАГО восста-
новленных запасных частей, не 
влияющих на безопасность экс-
плуатации автомобиля и без-
опасность дорожного движе-
ния. По данным РСА, наиболее 
часто заменяемыми при восста-
новительном ремонте деталями 
являются задний бампер (эта 
деталь используется в 12,8% ре-
монтов) и передний бампер (ис-
пользуется в 7,1% ремонтов). 
В целом, по оценке РСА, к ча-
сто используемым при ремонте 
по ОСАГО запчастям мож-
но отнести 17 наименований. 
Все это — различные элемен-
ты кузова автомобиля и фары.
В 2021 году доля автомобилей, 
ремонтируемых по ОСАГО, со-
ставляла 8,8%, а по итогам 2022 
года она заметно снизилась и со-
ставила 6,4%. При этом, если в 
первом квартале 2022 года этот 
показатель стал лишь немного 
меньше  по сравнению с 2021 го-
дом и составлял 7,4%, то к кон-
цу года из-за сложностей с зап-
частями он снизился до 5,3%. На 
том же уровне он остается и в I 
квартале 2023 — 5,3%.

Что интересно, так это то, что 
сенатор подготовил не один за-
конопроект. Во втором проек-
те поправок он предлагает про-
сто отвязать срок доставки зап-
частей от сроков ремонта. То 
есть, грубо говоря, страховщик 
направит автовладельца на ре-
монт. Срок ремонта останется 
тем же - 30 суток. Но время ожи-
дания запчастей — не установ-
лено. 

То есть машина может про-
вести в сервисе и полгода. Пока 
нужная запчасть, наконец, бу-
дет привезена. Но такое ре-
шение вопроса предлагается, 
как временная мера - до конца 
2024 года. 

Только на увеличении сро-
ков ремонта сенатор Андрей 
Кутепов не остановился. Он 
также предложил снизить сто-
имость полисов для владель-
цев отечественных автомоби-
лей, у которых доля локализа-
ции производства превышает 
600 баллов. 

В РСА сообщили, что поддер-
живают тренд на индивидуали-
зацию тарифов по ОСАГО. Но 
при этом необходимо учиты-
вать, что по ОСАГО страхует-
ся ответственность владельца 
автомобиля, и, соответствен-
но, необходимо оценивать рис-
ки причинения автовладельцем 

ущерба другим участникам до-
рожного движения. Тарифы по 
ОСАГО устанавливаются Цен-
тральным банком исходя из 
статистических данных по ава-
рийности. Соответственно, це-
лесообразно использовать сто-
имость ОСАГО как стимул для 
приобретения отечественных 
автомобилей в том случае, если 
статистика аварийности по вла-
дельцам таких автомобилей бу-
дет ниже, чем статистика ава-
рийности для иномарок.

Грубо говоря, степень ло-
кализации производства ав-
томобиля не влияет на его без-
аварийность. Он может быть 
100-процентно локализован, 
как «ВАЗ-2107». Но, как пра-
вило, при назначении тарифа, 
дело даже не в технических ха-
рактеристиках авто, а в том, кто 
сидит за рулем.  

1

ПРОЦЕСС Мосгорсуд оставил Елену Блиновскую 
под домашним арестом

Блогеру интернет 
не вернули
Иван Егоров

М
осгорсуд в понедель-
ник не стал отменять 
домашний арест блоге-

ру Елене Блиновской, защита 
которой просила назначить ей 
более мягкую меру пресечения 
в виде запрета определенных 
действий.

По решению Пресненского 
суда Москвы основатель «ма-
рафона желаний»  Блиновская 
была отправлена до конца июня 
под домашний арест. Ей запре-
щено пользоваться интернетом. 
Кроме того, на прошлой неделе 
Пресненский суд избрал запрет 
определенных действий ее су-
пругу Алексею Блиновскому. 
Сама Блиновская на рассмот-
рение апелляционной жалобы 
в Мосгорсуд не явилась, попро-
сив рассмотреть без ее участия.

По данным СК РФ, Елена 
Блиновская получала большой 
доход от реализации учебных 
курсов и тренинг-марафонов, 
не желая «переходить на об-
щую систему налогообложе-
ния и уплачивать предусмот-
ренные данным налоговым ре-
жимом НДС и НДФЛ». Кроме 

того, она привлекла к реали-
зации преступной схемы неу-
становленных лиц. По версии 
следствия, Блиновская с целью 
ухода от уплаты налогов дро-
била свой бизнес на несколь-
ко, демонстрируя налоговикам, 
что каждый из них зарабатыва-
ет менее 150 млн рублей, а зна-
чит, может облагаться налогом 
по упрощенной схеме. За пери-
од 2019—2021 годов, по подсче-
там следователей, обвиняемая 
недоплатила налогов в бюджет 
на сумму свыше 918 млн руб-
лей. Кроме того, ей вменяется 
легализация  более 43 млн руб-
лей, полученных преступным 
путем.

За день до ареста, 27 апре-
ля, Блиновскую задержали на 
российско-белорусской грани-
це. На арендованном «Майба-
хе» вместе с охранником и во-
дителем она пыталась покинуть 
Россию. При этом, чтобы запу-
тать правоохранителей, Бли-
новская накануне намеренно 
приобрела авиабилет на рейс 
Москва — Ташкент. Впрочем ее 
защита утверждает, что блогер 
якобы никуда не собиралась 
убегать. 

«Никакого умысла поки-
нуть пределы РФ у нее не было», 
— заявил в суде защитник Бли-
новской, мотивируя просьбу об 
отмене ареста.

Согласно материалам дела, 
фигурантка добровольно пере-
числила налоговый платеж. Од-
нако, как сообщил председа-
тель СК РФ Александр Бастры-
кин, это мизерная сумма в 10 
миллионов рублей из 918 мил-
лионов задолженности. Так-
же он сообщил, что Следствен-
ный комитет готов к новым про-
веркам популярных блогеров. 
По его словам, такие проверки 
начнутся после поступления из 
налоговых органов материалов, 
указывающих на признаки со-
ответствующих преступлений. 

В понедельник адвокат еще 
одних «звездных» фигурантов 
уголовного дела блогеров — Ва-
лерии и Артема Чекалиных — 
сообщил, что Лерчик и ее муж 
полностью погасили задолжен-
ность по налогам. Как сооб-
щил РИА Новости их адвокат 
Константин Третьяков, блоге-
ры из-за арестов счетов взяли 
взаймы и полностью оплатили 
311 миллионов, которые были 
поводом для возбуждения уго-
ловного дела об уклонении от 
уплаты налогов. 

По данным следствия, Чека-
лина так же, как и Блиновская, 
пользовалась упрощенной си-
стемой налогообложения, хотя 
ее доходы от фитнес-марафонов 
превышали предельно допусти-
мый лимит в 150 миллионов 
рублей в год.

Второе дело Чекалиных каса-
ется отмывания (легализации) 
денег в особо крупном размере. 
По данным следствия, супруги  в 
апреле 2021 года отмыли более 
130 миллионов рублей, купив на 
них доллары, «чем замаскирова-
ли связь легализованных денеж-
ных средств с преступным ис-
точником их происхождения».

Савеловский суд Москвы из-
брал обвиняемым меру пресе-
чения в виде запрета определен-
ных действий.  

После задержания Блиновской и Чекалиных, ФНС и СК планирует прове-
рить и других известных блогеров на предмет неуплаты налогов. 

Время денег

А кошек не лишат законной миски молока.
Фонд — это организация, ее деятельность бу-
дет проверяться, документироваться, и всегда 

можно будет установить, сколько сметаны получил кот.
При создании личных фондов предусмотрено обя-

зательное участие нотариуса. В Федеральной нотари-
альной палате подчеркнули, что личный фонд позволя-
ет собственнику бизнеса заранее протестировать его 
эффективность. При жизни принять участие в его дея-
тельности, вовремя выявить и устранить недостатки. 
Например, поменять или дополнить перечень лиц, на-
значенных в органы управления фондом. 

«В этом случае нотариус контролирует, чтобы воля 
владельца бизнеса совпадала с прописанными услови-
ями управления фондом и содержанием его устава. И 
чтобы эти документы соответствовали нормам зако-
на», — рассказал президент ФНП Константин Корсик.

Он подчеркнул, 
что инструменты 
наследственного 
планирования поз-
воляют избежать 
судебных споров, 
а также сохранить 
бизнес. 

«Весомую роль 
в мирном разреше-
нии вопросов на-
следования играет 
прежде всего то, на-
сколько сознатель-
но и ответствен-
но к этой теме подошел при жизни сам наследодатель. 
Навел ли он порядок в корпоративных и семейных де-
лах», — сказал Константин Корсик.

Личные фонды создаются не только в Москве и Мо-
сковской области, к этому процессу начинают подклю-
чаться и регионы. Один из фондов создан в Татарстане, 
еще один — в Перми. Фонд вправе заниматься предпри-
нимательской деятельностью, то есть переданное ему 
имущество может приумножаться и увеличиваться 
для следующих поколений. 

При этом у фонда могут быть и дополнительные цели. 
«Личный фонд может работать не только в интересах бу-
дущих наследников, но также выполнять просветитель-
ские, социальные, благотворительные функции, если 
это предусмотрено его уставными документами», — го-
ворит нотариус из Перми Мария Боронина.

Например, можно учредить премию за достижения 
в науке, спорте или в сфере культуры, которая будет 
выплачиваться из средств фонда. Можно поддерживать 
благотворительные проекты или молодые таланты. И 
так далее. Так что в будущем — почему нет? — у нас мо-
жет появиться и свой аналог Нобелевской премии.

Важным преимуществом для учредителей и бене-
фициаров является конфиденциальность. «Имущество 
учредителя передается в собственность фонда, имя 
учредителя публично нигде не будет фигурировать в 
качестве собственника», — говорит нотариус Екатерин-
бурга Елена Глушкова.

Сведения об учредителях и бенефициарах есть в 
учредительных документах личного фонда, однако в 
выписке из ЕГРЮЛ, заказанной в отношении неком-
мерческой организации, этой информации нет. При 
этом учредитель может сам себя «раскрыть». Напри-
мер, как сообщают в ФНП, Хачатур Арушанов, пред-
приниматель в IT-сфере, и бизнесмен Фоат Комаров на-
звали фонды своими именами  

1

Личный фонд 
может поддержи-
вать таланты 
или заниматься 
благотворитель-
ными проектами

СИТУАЦИЯ ЕС примет новый 
пакет санкций к концу 
июня 

Отложенный 
вброс 

Екатерина Свинова

Новый, 11-й пакет антироссийских санкций Евросою-
за согласуют к концу июня. Об этом заявила глава МИД 
Франции Катрин Колонна в Twitter (заблокирован в 
РФ). Ранее «осведомленные источники» предрекали 
оглашение новых рестрикций уже 22 мая, на заседа-
нии министров иностранных дел государств Европей-
ского союза. 

«Мы рассчитываем финализировать его как можно 
скорее, до конца июня — до саммита ЕС», — указала Ко-
лонна. Она также отметила, что по поводу технических 
и юридических аспектов пакета еще идут обсуждения. 
Постоянные представители рассмотрят пакет санкций 
24 мая. 

Серьезных последствий для нашей экономики от 
санкций не будет, российский рынок реагирует на но-
вый пакет спокойно, курс российского рубля изменя-
ется незначительно, 
отметил в беседе с 
«РГ» доцент, канди-
дат экономических 
наук РУДН Максим 
Чирков. «Главная 
проблема, которая 
стоит перед россий-
ской экономикой на 
сегодняшний день — 
не противодействие 
санкциям, а необ-
ходимость обеспе-
чения стабильной 
работы экономи-
ческой системы 
в условиях спада 
экономик запад-
ных стран, которые 
утратили основной 
ресурс своего раз-
вития — низкие процентные ставки и дешевые креди-
ты», — считает он. Россия с начала 2022 года уменьши-
ла долю внешней торговли с недружественными стра-
нами примерно с 55% до 45% от общего объема.

При этом, по данным главного таможенного управ-
ления КНР, товарооборот России с Китаем за январь — 
апрель 2023 года вырос на 41,3% по сравнению с тем 
же периодом 2022 года. 

«Решающее значение имеет  сильная экономика, 
которая в конечном счете  и победит. А основа эконо-
мики  любой страны — это стабильность и предсказу-
емость, поэтому задача системы государственного 
управления влиять на то, на что она может повлиять», 
— отметила завкафедрой «Государственное и муници-
пальное управление» Финансового университета при 
правительстве РФ Ольга Панина. По ее словам, важно 
адекватно оценивать ситуацию и принимать верные, 
взвешенные решения. Сохранять макроэкономиче-
скую стабильность прежде всего и искать альтернати-
вы, потому что на российском рынке освобождаются 
«места», которые хотят занять «умные»  компании, по-
скольку рано или поздно  экономика и деньги побежда-
ют любые другие препятствия — это тенденция, кото-
рая наблюдается в мире.    

России сейчас 
важно обеспечить  
стабильность 
своей экономики 
в условиях спада 
экономик Запада 
на фоне роста 
процентных 
ставок
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Тарифы по ОСАГО 
устанавливаются 
Центробанком 
исходя из стати-
стических данных 
по аварийности
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АВТОМОБИЛИ 
АвтоВАЗу 
предложили 
продавать 
технику 
напрямую 
без дилеров

МАШИНА 
ИЗ РУК В РУКИ
Владимир Баршев

АвтоВАЗ попросили продавать 
машины напрямую без уча-
стия дилеров в этом процессе. 
С таким предложением к ген-
директору предприятия Мак-
симу Соколову обратился пре-
зидент Национального авто-
мобильного союза Антон Ша-
парин (письмо есть в распоря-
жении редакции).

Итак, чем же обусловлено 
столь неожиданное пожела-
ние? Как поясняет Антон Ша-
парин,  автомобили, произ-
водимые ОАО «АвтоВАЗ», не-
возможно купить по рекомен-
дованной заводом розничной 
цене. Официальные дилеры 
предприятия отказывают по-
тенциальным покупателям в 
продаже, если в дополнение к 
автомобилю не приобретают-
ся различные дополнительные 
аксессуары, цена на которые 
часто завышается в десятки 
раз относительно среднеры-
ночной. Кроме того, прямо 
навязывается оформление 
кредита на приобретаемый 
автомобиль, приобретение 
полисов ОСАГО и каско непо-
средственно в салоне дилера, 
различных услуг по помощи 
на дорогах и др. В этом слу-
чае дилеры получают суще-
ственные комиссии от банков 
и страховых компаний, при 
этом дополнительные расходы 
перекладываются на плечи по-
требителя.

Какое-либо администра-
тивное регулирование подоб-
ной порочной практики за-
вышения цен на автомобили, 
ограничение верхнего пре-
дела розничной стоимости 
не представляется возмож-
ным. Продажа дополнитель-
ного оборудования, страхо-
вых и банковских продуктов 
и услуг проводится с помо-
щью отдельных договоров, эти 
сделки не фигурируют в до-
говоре купли-продажи авто-
мобиля. С формальной точки 
зрения дилеры ничего не нару-
шают, ведут обычную коммер-
ческую деятельность, а потре-
битель действует осознанно, 
по собственной воле. Доказать 
факт принуждения к покуп-
ке дополнительных товаров и 
услуг не представляется воз-
можным.

Поэтому Антон Шапарин 
предлагает АвтоВАЗу обеспе-
чить продажу автомобилей че-
рез официальный сайт компа-
нии с возможностью оплатить 
сделку, оформить все необхо-
димые документы онлайн с ис-
пользованием электронной 
цифровой подписи покупате-
ля. Кроме того, обеспечить вы-
дачу приобретенных автомо-
билей на территории завода, 
а также создать сеть пунктов 
выдачи автомобилей в круп-
нейших регионах России.

А также снизить стоимость 
автомобилей за счет исключе-
ния дилерского вознагражде-
ния из цены автомобиля. 

Он также предлагает ини-
циировать поправки в законо-
дательство, направленные на 
введение «периода охлажде-
ния» — двухнедельного срока 
с момента приобретения ав-
томобиля, который дается по-
купателю услуг на размыш-
ление. Если в пределах этого 
срока клиент решил, что навя-
занные услуги и товары ему не 
нужны, он должен иметь право 
отказаться от них и вернуть их 
полную стоимость. По анало-
гии с ОСАГО, когда клиент мо-
жет отказаться от навязанных 
дополнительных страховок. 
Предложение интересное. Но 
эксперты от него не в восторге. 
Создание  «пунктов выдачи ав-
томобилей» потребует допол-
нительных вложений. То есть 
проблемы дилеров перекла-
дываются на завод. Да еще и 
налаженные каналы поставки 
машин рушатся. А что делать в 
случае гарантийного ремонта? 
Автовладельцу куда приго-
нять свою машину? В общем, 
это предложение вызывает 
больше вопросов, на которые 
пока нет ответа.  

Дилеры отказыва-
ют покупателям, 
если к автомоби-
лю не приобрета-
ются дополнитель-
ные аксессуары
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РАКУРС BLM-активизм в Америке три года спустя: безденежье, коррупция и преступность

Деньги имели значение
Игорь Дунаевский

П
о ж ерт в о в а н и я  а кт и -
в и с т а м  B l a c k  L i v e s 
Matter Global Network 

Foundation, провозгласившим 
своей целью борьбу с расовой 
дискриминацией и полицейским 
насилием в США, за год рухну-
ли на 88 процентов. По данным 
телеканала Fox News, в 2022 фи-
нансовом году фонд собрал чуть 
более 9 миллионов долларов, в то 
время как годом ранее на его сче-
та поступило свыше 80 миллио-
нов долларов. Денежный поток 
широкой рекой хлынул в фонд 
на фоне агрессивного активиз-
ма под лозунгами «Жизни чер-
ных имеют значение» (англ. Black 
Lives Matter, BLM), который с го-
ловой накрыл Америку три года 
назад — после гибели темнокоже-
го Джорджа Флойда от рук белого 
полицейского 25 мая 2020 года.

Причины столь резкого со-
кращения финансирования 
фонда не называются, но в це-
лом удивления это не вызывает. 
Проблемы BLM-движению со-
здали как руководители одно-
именного фонда, на широкую 
ногу злоупотреблявшие финан-
сами, так и спорные результаты 
активизма.

Как выяснилось, руководи-
тели указанного фонда (к слову, 
все темнокожие), предприимчи-
во шиковали за счет щедрых по-
жертвований, которые направ-
ляли американцы, поверившие 
в лозунги борьбы с расовой дис-
криминацией. Информацион-
ный ресурс The Free Beacon, ко-
торый провел журналистское 
расследование на этот счет, вы-
яснил, что в BLM-движении ис-
пользовали сей «попутный ветер 
для личного обогащения и по-

купки недвижимости». Напри-
мер, основатель движения Па-
трисс Каллорс за считаные ме-
сяцы приобрела сразу четыре 
объекта недвижимости общей 
стоимостью 3,2 миллиона дол-
ларов, раскиданных по всей 
Америке — от штата Джорджия 
на Атлантическом побережье 
до штата Калифорния на Тихо-
океанском. Кроме того, Каллорс, 
заявлявшая, что не доверяет по-
лиции и охранным фирмам, где 
работают бывшие правоохрани-
тели, наняла своим охранником 
брата, которому, несмотря на 
отсутствие какого-либо опыта в 
этом деле, за год заплатила 840 
тысяч долларов. Шестизначные 
выплаты за разные услуги полу-
чили и другие члены семьи Кал-
лорс. Еще один из членов прав-
ления BLM-фонда вывел из него 
миллионы долларов под видом 
оплаты услуг своей же юриди-
ческой фирме. Кроме того, фонд 
приобрел за 12 миллионов дол-
ларов два роскошных особняка — 
один в окрестностях Лос-Андже-
леса (штат Калифорния), а дру-
гой в канадском Торонто. Все под 
видом гранта на «образование и 
поддержку в районах с темноко-
жим населением». Как подсчи-
тала газета The New York Times, 

на все это в сумме ушла почти 
половина собранных за первый 
год существования фонда денег. 
После того, как все эти нехит-
рые финансовые фокусы стали 
достоянием публики, несколько 
штатов даже запретили взносы в 
BLM-фонд на своей территории.

Но личные махинации руко-
водителей BLM-движения мерк-
нут на фоне его общественно-
го наследия. Благая цель борь-
бы с расовой дискриминацией, 
действительно существующей в 
США, стала жертвой политиче-
ских игрищ. После событий 2020 
года власти некоторых либераль-
ных штатов и городов, заигрывая 
с державшими в страхе всю стра-
ну активистами-погромщика-
ми, пошли на поводу у их требо-
ваний сокращать или вовсе рас-
пускать местные департамен-
ты полиции. Правоохранителей 
обвиняли в чрезмерной жесто-
кости и предвзятости к черно-
кожим. Повсеместно и публич-
но полицейские — где по доброй 
воле, а где вынужденно — прекло-
няли колено перед темнокожими 
в знак покаяния. В результате не-
когда престижная в США работа 
стража порядка стремительно 
растеряла привлекательность. 
Как указывала газета The New 

York Times, сегодня многие поли-
цейские департаменты по стране 
до сих пор не могут возместить 
кадровые потери, возникшие по-
сле 2020 года.

Зато на этом фоне в Америке 
последние пару лет фиксирует-
ся резкий взлет преступности, в 
первую очередь — с применени-
ем огнестрельного оружия. Теле-
канал MSNBC констатирует, что 
массовые расстрелы (так в США 
называют случаи стрельбы в 
общественных местах с 4 и бо-
лее пострадавшими) «стали но-
вой нормой». Для подтвержде-
ния телеканал привел заголовки 
СМИ из разных регионов за ко-
нец прошлой недели: в четверг 
по стране было зафиксировано 
три таких преступления, в пят-
ницу — одно, в субботу — шесть, в 
воскресенье — еще четыре. И это 
только массовые инциденты, а 
число происшествий с меньшим 
количество жертв еще выше. В 
результате, по данным социоло-
гов MSNBC, американцы сейчас 
называют главной проблемой 
страны именно насилие с огне-
стрелом, которое обошло в соцо-
просе даже ковид и онкологию.

Злой иронией над теми поли-
тиками Демократической пар-
тии, которые шли на поводу у 
критиковавших полицию акти-
вистов, стал случай в октябре 
прошлого года. Нападению пре-
ступников подвергся дом Нэнси 
Пелоси, которая тогда была тре-
тьим в госиерархии США лицом 
— спикером Палаты представи-
телей. Пелоси в 2020 году ради 
политических очков отверну-
лась от полицейских и подбадри-
вала борцов с дискриминацией. 
Сегодня о тех лозунгах в рядах 
Демократической партии стара-
ются не вспоминать.  

ВЫБОРЫ В победу кандидата от турецкой оппозиции Кемаля Кылычдароглу 
уже не верят даже на Западе

Кто держит ветер в парусах 
Василий Федорцев

В
торой тур выборов 
президента Турции 
уже стартовал,  но 
пока только для изби-
рателей, зарегистри-
рованных за преде-
лами страны. На про-
шедших выходных 
участки для голосо-

вания открылись в турецких 
зарубежных представитель-
ствах. В первые два дня их посе-
тили более миллиона человек, 
что свидетельствует о явно воз-
росшем интересе к выборам:  в 
первом туре миллион голосов 
на заграничных участках на-
брался только за неделю. «Гра-
ждане с первого дня выстраива-
лись в длинные очереди перед 
участками, стекаясь туда с ран-
него утра, чтобы проголосо-
вать», — пишет турецкая газета 
Yeni afak.

Борьба во втором туре обе-
щает быть острой. В «выбор-
ный финал» вышли президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
с результатом 49,5 процента и 
его оппонент, лидер Республи-
канской народной партии и кан-
дидат от объединенной оппози-
ции Кемаль Кылычдароглу, — в 
первом туре он набрал 44,9 про-
цента голосов. Президентом на 
следующие пять лет станет тот, 
кто по итогам голосования 28 
мая наберет более 50 процен-
тов голосов.

Несмотря на небольшой 
разрыв между претендентами, 
большинство турецких и ино-
странных экспертов сейчас 
склоняются к тому, что прези-
дентский пост сохранит Эрдо-
ган. Как ожидается, решающее 
влияние на результат выборов 
окажет то, кого поддержит не 
прошедший во второй тур кан-
дидат от правого блока Синан 
Оган. В понедельник турецкие 
СМИ сообщили, что Оган на-
мерен объявить о поддержке 
Эрдогана, но на момент под-
писания номера никаких заяв-
лений с его стороны еще не по-
следовало. Тем не менее турец-
кий социолог Хакан Байракчи, 
спрогнозировавший, что вы-
боры не обойдутся одним ту-
ром, считает, что при любом 
из возможных сценариев Кы-
лычдароглу получит не более 
2,2 процента голосов избира-
телей Огана, то есть не сможет 

набрать необходимых 50 про-
центов. Еще один известный 
социолог, Хилми Дашдемир, 
уверен, что Эрдоган во втором 
туре наберет не менее 53 про-
центов голосов, в том числе за 
счет тех избирателей, которые 
не хотят, чтобы президентом 
стал кандидат от оппозиции. 
«Я очень хорошо знаю турец-
кое общество, наш народ сей-
час занимает позицию выжи-
вания», — говорит Дашдемир, 
указывая на то, что оппозиция 
не оправдывает ожиданий из-
бирателей.

Похоже, что Эрдоган уверен 
в своей победе, хотя и призыва-
ет своих сторонников не впа-
дать в эйфорию раньше време-
ни. Сейчас президент ездит по 
стране и проводит встречи с из-
бирателями, в первую очередь с 
молодежью — именно за голоса 
молодых турков разворачива-
ется сейчас основная борьба.

Кылычдароглу же с само-
го начала избирательной кам-
пании сделал ставку на интер-
нет. Он записывает короткие 

видеоролики с обращениями к 
гражданам на различные темы, 
а затем призывает своих сто-
ронников как можно шире их 
распространять. «Давайте, ре-
бята, сделайте так, чтобы мой 

голос был слышен везде, везде! 
Делитесь моим видео, расска-
зывайте о нем везде!» — написал 
в воскресенье Кылычдароглу, 
перечислив все наиболее из-
вестные социальные сети, где 
нужно распространить его све-
жую видеозапись.

Призывая молодежь на из-
бирательные участки,  Кы-
лычдароглу говорит, что это бу-
дут не выборы, а практически 
референдум. Но одного лишь 

противопоставления себя пре-
зиденту, на чем пытается иг-
рать кандидат от оппозиции, 
явно недостаточно. Турецкие 
наблюдатели отмечают, что в 
погоне за голосами и в попыт-

ках угодить всем входящим в 
оппозиционную коалицию пар-
тиям, Кылычдароглу предель-
но размыл свою предвыбор-
ную платформу, а его риторика 
превратилась в откровенно по-
пулистскую. На прошлой неде-
ле он даже взял на вооружение 
лозунги крайне правых, пообе-
щав в случае своей победы де-
портировать из Турции всех бе-
женцев — и все ради того, чтобы 
получить голоса избирателей 

Синана Огана. Принесет ли это 
действительно дополнитель-
ные голоса, пока неизвестно, но 
жесткие антииммигрантские 
заявления Кылычдароглу уже 
вызвали волну критики и обви-
нений в лицемерии в адрес оп-
позиции и ее лидера, взявших в 
качестве своего символа крас-
ное сердечко.

На Западе, где Кылычдароглу 
считают «своим» кандидатом, 
судя по всему тоже начинают 
смиряться с мыслью, что в бли-
жайшие пять лет дела по-преж-
нему придется вести с Эрдо-
ганом, и даже пытаются найти 
в этом какие-то положитель-
ные моменты. Издание Politico, 
констатируя, что Эрдоган уве-
ренно «держит ветер в пару-
сах», отмечает, что это, возмож-
но, даже неплохо: Евросоюз, 
например, сможет, договари-
ваясь с Анкарой, по-прежнему 
вести свои любимые разговоры 
о ценностях и критиковать Тур-
цию за недостаток демократии. 
Американский журнал Foreign 
Policy, правда, не столь опти-

мистичен в своих оценках. «По-
беда Эрдогана будет означать 
еще пять лет головной боли для 
США и НАТО», — пишет издание. 
Наиболее актуальный вопрос, 
который сейчас волнует многих 
на Западе в связи с предстоящи-
ми турецкими выборами: одо-
брит ли новый президент вступ-
ление Швеции в Североатлан-
тический альянс? Но очевидно, 
что договариваться придется и 
по многим другим вопросам, а 
то, что Эрдоган не самый удоб-
ный партнер по переговорам, 
на Западе особо не скрывают. 
«Победа Эрдогана не пойдет на 
пользу администрации Байде-
на», — признает американский 
эксперт Эмма Эшфорд. Она, 
впрочем, тоже пытается найти 
позитив в вырисовывающей-
ся перспективе и указывает на 
то, что действующий турецкий 
президент хотя и не идеальный 
союзник, но «с ним можно рабо-
тать».  

А К Ц Е Н Т

Эрдоган уверен в своей победе, 
хотя и призывает своих сторонников 
не впадать в эйфорию раньше времени 
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Экологов-провокаторов, загрязнивших знаменитый фонтан 
в Риме, вытаскивали из воды полицейские.

ТРЕВИ ПОЧЕРНЕЛ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Группа активистов из скандально известной экоор-
ганизации «Последнее поколение» посягнули на Тре-
ви — самый известный и большой фонтан в Риме, кото-
рый считается визитной карточкой итальянской сто-
лицы. Для того чтобы привлечь к себе внимание,  ра-
дикалы залили воду черной жидкостью и набросали в 
нее древесный уголь. В недавнем прошлом экстреми-
сты заливали краской фасады зданий римского сена-
та, исторического здания Палаццо Веккьо, где распо-
ложена мэрия Флоренции, памятник королю Италии 
Виктору Эммануилу II в Милане. Но с недавних пор 
эковандалы выливают красящие жидкости в истори-
ческие фонтаны. Первой жертвой преступников стал 
фонтан Баркачча на площади Испании, но предста-
вить, что подобная участь постигнет самый охраняе-
мый фонтан в Риме, было просто невозможно. В новой 
акции «Последнего поколения» приняли участие 9 че-
ловек, они зашли в фонтан с баннерами «Не будем пла-
тить за ископаемые», выкрикивая: «Наша страна уми-
рает». Как объяснили сами активисты, своим дерзким 
жестом они хотели добиться отказа от использования 
ископаемого топлива. На место происшествия прибы-
ли сотрудники полиции, которые вытащили бастую-
щих из воды и положили на асфальт. Главный вопрос, 
которым теперь задаются римляне: каким образом 
молодые люди и девушки в принципе пробрались в 
фонтан, рядом которым постоянно дежурит патруль? 
Ответа пока нет, в том числе от мэра Рима. Разводя ру-
ками от недоумения, Роберто Гуальтьери лишь заявил, 
что «хотя очевидных повреждений фонтану не нане-
сено, придется потратить много усилий, времени и 
средств, чтобы слить из резервуара такое количество 
черной воды».  

В МИРЕ

Сторонники Тайипа Эрдогана 
в Стамбуле ждут дня голосования 
и уверены в победе президента.

А К Ц Е Н Т

Проблемы BLM-движению создали 
как руководители одноименного фонда, 
на широкую ногу злоупотреблявшие 
финансами, так и спорные результаты 
активизма
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Руководство BLM-движения за счет пожертвований жило на широкую ногу: 
этот особняк в Лос-Анджелесе фонд приобрел за 6 миллионов долларов.

Многие американцы поверили в лозунги против расовой дискриминации 
и щедро переводили деньги профильному правозащитному фонду.
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ПРОГНОЗАМ ВОПРЕКИ 

Александр Гасюк

Итоги прошедших 21 мая парламентских выборов в 
Греции оказались неожиданными для большинства 
обозревателей. Несмотря на все прогнозы о неизбеж-
ной электоральной расплате действующего премьера 
Греции Кириакоса Мицотакиса за чреду резонансных 
скандалов, крупную железнодорожную катастрофу, 
ухудшение социально-экономического положения гра-
ждан, взрывной рост инфляции и хронические эконо-
мические проблемы, греки парадоксальным образом 
вновь поддержали правящую партию «Новая демо-
кратия».

Комментируя итоги выборов, эксперты в Элладе от-
мечают, что последние годы электорат в стране тради-
ционно голосовал протестно. Так, с начала с 2000 года и 
вплоть до минувшего воскресенья любая принимавшая 
участие в деятельности правительства Греции полити-
ческая партия после первого срока работы кабинета 
министров традиционно теряла в поддержке избира-
телей. Раз за разом 
у греков, разоча-
рованных жизнью 
в «стране, где все 
есть», возникали 
претензии к своим 
руководителям. 
Тем удивительнее 
продемонстриро-
ванный накануне 
55-летним Мицо-
такисом и его кон-
сервативной «Но-
вой демократией» 
электоральный ре-
зультат, который, вопреки всем прогнозам и соцопро-
сам, оказался даже выше, чем полученная этой полит-
силой поддержка на предыдущих выборах в 2019 году.

Согласно опубликованным официальными Афина-
ми результатам воскресного голосования, консерва-
торы набрали впечатляющие 40,7 процента голосов, а 
ведущая оппозиционная политсила СИРИЗА показала 
самый низкий в своей недолгой политической жизни 
результат — 20,07 процента. По итогам выборов, «Но-
вой демократии» немного не хватило голосов для полу-
чения большинства в 300-местном парламенте и само-
стоятельного формирования правительства. В услови-
ях острых разногласий между греческими политиками 
мало кто сомневается, что у них не получится создать 
устойчивое коалиционное правительство в рамках 
запущенной со вчерашнего дня процедуры консульта-
ций. Это значит, что 25 июня или 2 июля Греции пред-
стоит пройти через повторные парламентские выборы. 
Они состоятся  уже по усиленно-пропорциональной из-
бирательной системе и, по всей вероятности, оконча-
тельно закрепят триумф Мицотакиса, а также неизмен-
ность взятого его правительством курса.

Делая выбор между действующим премьером и оп-
позионером Алексисом Ципрасом, в этот раз эллины, 
похоже, действовали по принципу «лучше тот дьявол, 
которого ты знаешь». Тем более что дорвавшаяся в 
2015 году на волне экономического кризиса до власти 
СИРИЗА чуть не довела страну до полного банкротства, 
а Афины чудом не вылетели из еврозоны.

«Я думаю, что (результатами выборов. — Прим. «РГ») 
все удивлены, включая социологов и самих политиков. 
Прошедшие выборы — это личный триумф Мицотакиса 
и личный провал Ципраса, а также типичный результат 
высокого уровня неявки, что всегда помогает ведущей 
партии. Скорее всего, в ходе повторных выборов «Но-
вой демократии» будет обеспечена легкая победа», — 
пояснил «РГ» старший научный сотрудник Греческого 
фонда европейских и международных исследований 
(ELIAMEP) Георгиос Дзогопулос.  

25 июня 
или 2 июля Греции 
предстоит пройти 
через повторные 
парламентские 
выборы
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ПЕРСОНА  Самой 
титулованной 
отечественной 
балерине — 90

УЛЫБКА 
АВРОРЫ
Анна Галайда

Невероятная цифра совершен-
но не вяжется с образом Кол-
паковой — она продолжает ра-
ботать так, как привыкла с дет-
ства, с утра до вечера с полной 
самоотдачей.

Так  ее научила Агриппина 
Ваганова — педагог-реформа-
тор, именем которой называют 
русский метод обучения бале-
ту. Колпакова оказалась в чис-
ле ее самых последних учениц. 
Ваганова, сама пережившая и 
Первую мировую войну, и рево-
люцию, и попытку отменить ба-
лет как искусство, чуждое для 
народа, знала один рецепт до-
стойной жизни: работа, рабо-
та, работа, несмотря ни на что 
и вопреки всему. Ирина Колпа-
кова попала в Ленинградское 
хореографическое училище, 
когда оно было в эвакуации, и 
первые годы учебы проходили в 
неприспособленных залах, без 
зеркал и станков, среди мешков 
картошки. Педагоги в восторге 
не были: данные казались огра-
ниченными. Но, попав в класс 
Вагановой, она оказалась иде-
альной для нее ученицей: так 
же, как та выковала свой метод 
из борьбы с собственными фи-
зическими несовершенства-
ми, так и Колпакова с юности 
противопоставила своим целе-
устремленность, волю и интел-
лект. К выпуску она уже была 
первой.

Главных партий в Ленин-
градском театре имени Киро-
ва — бывшем и нынешнем Ма-
риинском — пришлось ждать 
несколько лет: к появлению 
Колпаковой там блистал весь 
«вагановский полк»: Ду-
динская, Вечеслова, Шелест, 

Балабина, Моисеева и многие 
другие. Судьбоносной для нее 
стала работа с Юрием Григо-
ровичем. Она стала идеальным 
инструментом хореографа, без-
упречно точным как техниче-
ски, так и актерски, воплотив 
образ Катерины, самоотвер-
женной невесты мастера Дани-
лы. Несколько лет спустя Григо-
рович увидел в Колпаковой еще 
одну свою знаковую героиню  — 
восточную принцессу Ширин 
из «Легенды о любви».

Сияние юности, душевная 
ясность, визуальная простота — 
образ, сложившийся в важней-
ших хореографических спекта-
клях эпохи, балерина затем на 
протяжении десятилетий раз-
вивала в классике. Ее «Спящая 
красавица» и «Раймонда» ста-
ли эталоном для всех последу-
ющих исполнительниц, хотя за-
писи этих балетов с ее участи-
ем были сделаны, когда Колпа-
кова приблизилась к 50-летию. 
Тем не менее, даже при остром 
дефиците репертуара, сложив-
шемся в Кировском театре вто-
рой половины ХХ века, его глав-
ная звезда, Герой Соцтруда и 
народная артистка СССР, лишь 
однажды станцевала «Дон Ки-
хот» и никогда — «Баядерку» и 
«Лебединое озеро». Колпако-
ва  — бескомпромиссный про-
фессионал, точно знавший 
пределы своих возможностей. 
При этом всю свою карьеру она 
стремилась к их расширению.  
Многие постановки молодых 
хореографов — Эйфмана, Алек-
сидзе, Чернышева, Виногра-
дова, Касаткиной и Василёва, 
Елизарьева — попали на ака-
демическую сцену благодаря 
тому, что заинтересованность в 
них проявила Колпакова.

У нее была феноменально 
долгая исполнительская карье-
ра: с 1951 по 1989 годы. Еще не 
завершив ее, Ирина Алексан-
дровна начала преподавать.  
Даже сейчас, когда она в репе-
тиционном зале поправляет 
какое-нибудь пор де бра оче-
редной спящей красавице, Кол-
пакова мгновенно становит-
ся юной Принцессой Авророй. 
Она сохранила, во-первых, свое 
лицо, на котором жизнь не на-
печатала ни разочарований, ни 
зависти, ни обид. И, во-вторых, 
при звуках музыки она начина-
ет сиять улыбкой Авроры.  

Чтобы стать звездой, Ирине 
Колпаковой пришлось репетировать 
и в залах с мешками картошки.

ТЕАТР В медиацентре «РГ» представили российско-итальянскую премьеру 
«Жизнь как сон»

Музыка на берегу
Инга Бугулова

В 
июне в Каминном зале 
Центрального Дома ра-
ботников искусств — том 

самом, где в свое время снима-
ли выпуски знаменитого «Ка-
бачка «13 стульев», — покажут 
премьеру спектакля «Жизнь 
как сон». Российско-итальян-
скую музыкальную постанов-
ку создает команда авторов во 
главе с актером Театра им. Вах-
тангова Владиславом Демчен-
ко и режиссером Лейлой Абу-
аль-Кишек. Презентация проек-
та прошла в медиацентре «Рос-
сийской газеты», где гости пер-
выми смогли увидеть фрагмен-
ты грядущей премьеры.

Для Влада Демченко и Лейлы 
Абу-аль-Кишек это уже вторая 
совместная постановка, связу-
ющая две культуры: русскую и 
итальянскую. Предыдущая на-
зывалась «Белые ночи в Вене-
ции» (посвящение режиссеру 
Лукино Висконти) и тоже впер-
вые была представлена публике 
на площадке «РГ». Надо сказать, 
что из средиземноморского на-
строения главные действующие 
лица, собственно, и не выходи-
ли  — между двумя этими проек-
тами в Вахтанговском театре вы-
шел спектакль «Феллини. 8 1/2». 
Поставила его Лейла Абу-аль-
Кишек, а роль Марио сыграл Вла-
дислав Демченко. У «Жизни как 
сон», впрочем, своя интересная 

история — начинался он как кон-
церт итальянской музыки, а уже 
потом к ней прибавилась одно-
именная итальянская новелла.

Один из соавторов идеи певи-
ца, лауреат международных кон-
курсов, меццо-сопрано Дарья 
Клименко подчеркивает — ей хо-
телось познакомить слушателя 
с итальянской музыкой, о кото-

рой российский слушатель знает 
мало. Поэтому в спектакле будут 
звучать песни не массовых ку-
миров вроде Адриано Челентано 
или Тото Кутуньо, а композиции 
очень талантливых, но не столь 
раскрученных в России испол-
нителей — Доменико Модуньо, 
Мины Мадзини, Луиджи Тенко и 
других.

Необычный формат спекта-
кля — арт-кафе — подсказал сам 
материал. Это история о немо-
лодом музыканте, который каж-
дый вечер играет для публики 
в ресторане. Гости «Жизни как 
сон» тоже будут сидеть за столи-
ками, а перед ними развернет-
ся исповедь главного героя о лю-
бви, одиночестве и о надежде. Его 
жизнь  — сон. Витраж из выцвет-
ших надежд, горьких потерь и 
песен о любви. Но неожиданно в 
пене романтических миражей и 
ночных приключений музыканта 
появляется осязаемая надежда...

— Это очень щемящая исто-
рия, и она созвучна мне лично, — 

отмечает Владислав Демченко.  — 
Когда я прочитал эту новеллу, 
понял, мне необходимо это сы-
грать. Время уходит, какие-то 
мечты уже никогда не исполнят-
ся, какие-то роли уже никогда не 
будут моими…

Владислав рассказывает, что 
спектакль поддержали грантом 
Мэра Москвы, поэтому два пре-
мьерных показа будут благотво-
рительными. «Жизнь как сон» 
бесплатно покажут самой чут-
кой аудитории  — участникам 
программы «Московское долго-
летие». Для театралов «золото-
го возраста» команда спектакля 
провела и пару мастер-классов, 
получив невероятный отклик.

— Подарить людям возмож-
ность погрузиться в атмосферу 
маленького итальянского ресто-
ранчика на берегу Средиземного 
моря  очень ценно. Тем более что 
сама тема нашего спектакля ока-
жется им очень близка, — рассу-
ждает Владислав Демченко.

Место премьеры при этом 
выбрано не случайно. Именно 
в Каминном зале Центрально-
го Дома работников искусств 
много лет назад проходили съем-
ки легендарного «Кабачка «13 
стульев».  

ПРЕМЬЕРА Оперу Моцарта «Похищение из сераля» 
представили в Мариинском театре

Восточный экстрим

Мария Бабалова 

В
о второй половине 
нынешнего 240 сезо-
на Мариинский те-
атр взял стахановские 
темпы по выпуску 
оперных премьер. Раз 
в месяц в афише появ-
ляется что-то хорошо 
забытое, извлеченное 

из репертуарных закромов, или 
что-то вроде бы новое по назва-
нию, но неизменно поставленное 
в проверенном временем стиле. 
Оперу Моцарта «Похищение из 
сераля» в качестве режиссера 
поставил Илья Устьянцев, а ме-
сто за дирижерским пультом за-
нял немец Юстус Франтц.

Оперный репертуар Мари-
инского театра необъятен. Офи-
циально на сегодняшний день 
это более 120 названий. При 
этом парадоксально, но факт: 
полномасштабной постановки 
«Похищение из сераля» на ма-
риинских подмостках до сих пор 
еще никогда не было. Что, впро-
чем, не помешало режиссеру с 
сотоварищами (художник по де-
корациям — Екатерина Малини-
на, художник по костюмам — Ан-
тония Шестакова) собрать спек-
такль, как конструктор. В ре-
зультате премьера получилась 
очень экономичной и по «кар-
тинке», и по мысли.

Оперу «Похищение из сера-
ля» Моцарт написал на либретто 
Готлиба Штефани, основанное на 
пьесе Кристофа Фридриха Брец-
нера, в стиле зингшпиля («пье-
сы с пением»). Мировая премье-
ра состоялась в июле 1782 года 
на сцене венского «Бургтеатра». 
Во-первых, в тот момент импера-
тор Иосиф II был увлечен идеей 
развития немецкой националь-
ной оперы, а следовательно, со-
здание именно зингшпиля, мож-
но считать, было задачей госу-
дарственной важности. Впро-
чем, нельзя не заметить, что, со-
здав почти десятью годами позже 
свой великий зингшпиль — «Вол-
шебную флейту», Моцарт совсем 
потерял интерес к этому жанру, 
увлекшись «итальянской опе-
рой», в которой его важнейшим 
соавтором стал либреттист Ло-
ренцо да Понте.

Во-вторых, «Похищение из 
сераля» — это, конечно же, пре-
красный образец оммажа увле-
чению европейцем всем восточ-

ным. Восток — дело тонкое и кра-
сивое, и опера охотно отклика-
лась на эту тему изумительны-
ми опусами. Тут и «Галантные 
Индии» Рамо, и «Неожиданная 
встреча, или Паломники в Мек-
ку» Глюка (есть одноименный 
опус и Гайдна), «Караван из Каи-
ра» Гретри… Многие композито-
ры XVIII столетия считали своим 
долгом сочинить оперу-буфф в 
восточном колорите. Век спустя 
в этом особенно преуспел упои-
тельный Россини, оставивший 
нам уморительных «Турка в Ита-
лии» и «Итальянку в Алжире», а 
также драматичного «Магоме-
та II».

Современные композито-
ры не столь чутки к своему вре-
мени. А между тем взаимоотно-
шения Европы и Востока сего-
дня не менее сложны и значимы. 
Быть может, поэтому от премье-
ры «Похищения из сераля» хо-
телось, конечно, веселого, но со-
держательного высказывания, а 
получился лишь иллюстратив-

но-формальный пересказ либ-
ретто с ярко выраженным сно-
творным эффектом. Откровен-
но скучно наблюдать за полным 
отсутствием какого-либо замыс-
ла и той непреодолимой трудно-
стью, с какой солисты стараются 
донести разговорный текст. Это 
реально крайне сложно постоян-
но переходить от диалогов к пе-
нию и переключаться с вокала на 
немецком на болтовню по-рус-
ски. Но тут даже яркая, цветущая 
Турция поблекла в серых тонах.

В основе оперы — привыч-
ный театральный сюжет из двух 
пар влюбленных: Бельмонт и 
Констанца (Борис Степанов и 
Ольга Пудова) — высокородные, 
а Педрильо и Блондхен (Роман 
Арндт и Кристина Гонца) — из 
простолюдинов. Но мужчины 
объединяются, чтобы выручить 
своих любимых из дворцового 
плена, как выясняется в фина-
ле, великодушного паши Сели-
ма. Разговорная роль падишаха, 
как правило, в событийных по-
становках достается настоящим 
звездам драматической сцены 
или киноэкрана. В Мариинском 
театре этот образ примерил ве-
дущий тенор труппы Сергей Се-
мишкур…

При этом моцартовская пар-
титура требует от певцов высо-
чайшего вокального «пилота-
жа». «Похищение из сераля» — 

подлинная коллекция наитруд-
нейших арий. Даже у не самого 
главного персонажа — коварно-
го интригана Осмина, клеврета 
паши Селима (Геворг Григорян), 
ария Ha, will ich triumphieren тре-
бует невероятного мастерства. 
А почти каждое соло Констан-
цы и вовсе, кажется, находится 
вне пределов человеческих воз-
можностей: взять хоть арию из 
первого действия Ach ich liebte, 
war so gl cklich или из второго — 
Martern aller Arten, почти десяти-
минутная вереница крайне экс-
прессивных и сложнейших фи-
оритур. Как тут не вспомнить, 
что через три недели после пре-
мьеры оперы Моцарт женился на 
своей возлюбленной, Констан-
ции Вебер, предварительно… по-
хитив ее. Причиной тому послу-
жил не романтический турецкий 
султан, а то обстоятельство, что 
родители его избранницы были 
категорически против брака с 
композитором. И похоже, Мо-
царт предчувствовал, что его се-
мейная жизнь не будет легкой, и 
наградил всех певцов, и в первую 
очередь Констанцу испытующи-
ми ариями.

Немудрено, что все работы 
солистов на премьере выглядели 
как черновик на будущее.  

Соавтор идеи спектакля Дарья Клименко и музыкант Николай Чермошенцев рассказали в «РГ» про «Жизнь как сон».

А К Ц Е Н Т

Мужчины в «Похищении из сераля» 
объединяются, чтобы выручить 
любимых из дворцового плена

Многие арии — и красавиц, и ковар-
ных интриганов — потребовали от 
артистов невероятного мастерства.

А К Ц Е Н Т

Начинается спектакль как концерт, 
к которому прибавляется итальянская 
новелла

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/media
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Кстати

В Каминном зале Центрального Дома работников искусств спектакль 

покажут 15, 16, 19 и 20 июня. А еще два показа запланированы на ко-

нец лета — 29 и 30 августа «Жизнь как сон» сыграют в арт-кафе Пар-

ка-отеля «Актер» Руза, вновь возрожденном легендарном месте отды-

ха актеров, режиссеров и других деятелей культуры.

КИНО Жемчужина дней 
итальянского кино — 
«Король смеха»

В нашем доме 
не знают стыда

Валерий Кичин

В семи городах России прошел мини-фестиваль ново-
го итальянского кино: комедия Марко Мартани «Моя 
вторая половинка», мелодрама Франчески Марино 
«Любовь без памяти» и — жемчужина фестиваля! — 
байопик Марио Мартоне «Король смеха».

Этот фильм смотришь как приквел к «Гарри Пот-
теру». В его «продолжении» блистательные карьеры 
таких драматургов-актеров, как Эдуардо Де Филип-
по, Пеппино Де Филиппо, Титина Де Филиппо — то, что 
знает весь мир. «Король смеха» ведет нас к предысто-
рии этих триумфов, которую в мире почти не знают: в 
эпоху прославленного на рубеже XIX — XX веков дра-
матурга, комического актера и владельца популярного 
неаполитанского театра Эдуардо Скарпетты.

Фигура необычная. Как сказала супруга героя Роза 
Де Филиппо, «в нашем доме не знают стыда». Скарпет-
та был не только держателем театральной труппы, но и 
в буквальном смысле слова эту труппу родил: неустан-
но спал с женой и с сестрой жены, все они были и ак-
терами его театра, 
как и бесчисленные 
сыновья и дочки, за-
конные и незакон-
ные. К незаконным 
относятся знаме-
нитые Эдуардо Де 
Филиппо, его брат 
Пеппино и сестри-
ца Титина. Здесь все 
дамы всегда бере-
менны, все ждут по-
полнения, во всех 
углах орут младен-
цы, а среди сыновей 
есть плод встречи жены Розы с самим королем — его 
распознаешь по королевской осанке. Еще одного сына 
Винченцо играет правнук главного героя и его полный 
тезка — молодой актер Эдуардо Скарпетта.

Семья так велика, а происхождение ее членов на-
столько запутанно, что самое трудное для зрителей — 
разобраться, кто есть кто. Зато ей присущи все радо-
сти театрального закулисья — с актерской ревностью, 
звездной спесью и стараниями умыкнуть друг у друга 
лакомую роль. И все это спорит с семейным старани-
ем друг другу помочь, на сцене подсказать забытую ре-
плику, а свои театральные роли подрастающие детиш-
ки передают младшим по братской эстафете.

Но главное достоинство фильма: мы в Неаполе! В 
самой гуще его бурной театральной жизни с ее интри-
гами, триумфами, провалами и скандалами. Мы слу-
шаем его невероятные песни, их много, их хочется слу-
шать бесконечно, и еще одна трудность для зрителя: 
все время хочется послать куда подальше персонажей 
с их трескотней, заглушающей музыку. Или музыку по-
слать куда подальше, чтобы не мешала слушать по-ита-
льянски колоритную трескотню.

В роли театрального гуру и отца семейства Скар-
петты — Тони Сервилло, звезда фильма «Великая красо-
та». Он — центр и кукловод всего этого красочного ба-
лагана, Карабас-Барабас и Папа Карло в одном флако-
не. Он главный драматург, режиссер и ведущий актер, 
которого публика встречает всегда с восторгом, апло-
дисментами останавливая спектакль. В разговорах по-
стоянно фигурируют знакомые каждому итальянцу 
имена его персонажей — типичный неаполитанский 
обыватель Сьосьямокка и его старший фольклорный 
брат Пульчинелла. Впроброс звучит название его луч-
шей, вошедшей в историю и впоследствии экранизи-
рованной пьесы «Нищета и благородство», навеянной 
горьковской драмой «На дне».

В семье Скарпетта любвеобилен. На репетициях он 
тиран. В творчестве — не допускает сомнений в своей 
гениальности. И когда его незаконный сынок Эдуар-
до Де Филиппо хочет пойти по стопам отца и начина-
ет писать пьесы, — их безжалостно рвет: любишь театр 
— работай там электриком! В реальности он написал 
полсотни пьес, но охотно ставил и французские фар-
сы, а однажды затеял создать пародию на высокород-
нейшую из пьес — покуситься на эпическое создание 
самого Габриэле д`Аннунцио, непререкаемого и все-
сильного, — трагедию «Дочь Иорио», которая под его 
пером превратилась в ернического «Сына Иорио». 
Живой классик не дал ему на это письменного разре-
шения, а потом подал в суд за нарушение авторских 
прав. Премьеру экспансивная итальянская публика 
освистала — и покушение на святыни не пережила, и 
играли действительно скверно. Зато сам суд Скарпет-
та превратил в эффектнейший спектакль, приведя со-
бравшихся в зале болельщиков в экстаз. Как утвер-
ждает финальный титр, то был исторический процесс, 
раз и навсегда легализовавший сам этот благородный 
жанр — пародию.

Фильм Мартоне — глубокое погружение в эту уже 
нереальную, но захватывающую жизнь. Уже с элек-
тричеством, но еще с конными повозками. С театром, 
какого теперь не сыщешь. С тщательно воссозданным 
бытом и изысканной живописью кадра — ее обеспечил 
выдающийся оператор Ренато Берта, снимавший луч-
шие фильмы Алена Рене, Луи Маля, Жака Риветты… 
Возможно, слишком велик метраж, иногда ты вязнешь 
в подробностях биографии малознакомого персонажа, 
но все это стоит того, чтобы узнать, увлечься и заново 
полюбить неистовый итальянский характер.  

Тони Сервилло в роли знаменитого комика и драматурга 
конца XIX — начала XX века Эдуардо Скарпетты.

Все знают Эдуардо 
Де Филиппо, 
но мало кто знает, 
что он незаконный 
сын знаменитей-
шего драматурга

— За другими киноновинками следите на сайте
rg.ru/sujet/kinoklub

КСТАТИ

С 1 июня все три фильма Дней итальянского кино будут до-

ступны на стрим-платформах OKKO, IVI, Кинопоиск и Wink.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ К лесным пожарам в некоторых регионах присоединились горящие торфяники

Жаркие уроки

У
ральцы ждут дождя как 
спасения от лесных по-
жаров и горящих торфя-

ников. Но до конца мая осадков 
не будет. Запах гари и смог уже 
накрыли Екатеринбург. Роспо-
требнадзор рекомендовал жи-
телям региона сократить время 
пребывания на улице, исполь-
зовать респираторы и маски.

Больницы перешли на уси-
ленный режим работы — они 
круглосуточно оказывают по-
мощь людям с болезнями легких. 
С огнем отчаянно сражаются по-
жарные и волонтеры.

«Торфяные пожары возникли 
как следующая стадия лесных. 
Они горят под землей, до поры 
до времени. Судя по всему, нам 
предстоит тушить торфяники 
все лето», — рассказал Антон Гу-
зеев, который уже несколько лет 
добровольно помогает спасать 
уральские леса.

С тем или иным масштабом 
бедствия ситуация повторяет-
ся из года в год. Тушить осушен-
ные торфяники особенно труд-
но, объясняет ландшафтный ди-
зайнер Юлия Сорокина: «И хотя 
болота играют важную регули-
рующую функцию для экоси-
стем всей планеты, невозможно 
строить новые городские объек-
ты и не осушать при этом торфя-
ники. Но тогда надо перераспре-
делять воду для предотвращения 
торфяных пожаров». Как, напри-
мер, собираются сделать при 
благоустройстве микрорайона 
Солнечный, который часто то-

нет в дыму горящих торфяников. 
Здесь планируют так устроить 
систему ливневой канализации, 
чтобы вода собиралась в специ-
альных резервуарах и по мере 
необходимости увлажняла окру-
жающий жилые кварталы тор-
фяник.

«На территории Тверской 
области, — поделился опытом 
доктор технических наук Твер-
ского государственного техни-
ческого университета Юрий Же-
нихов, — мы реализовали проект, 
где 16 тысяч га уже оборудованы 
земляными перемычками. Они 
удерживают воду на осушенных 
каналах. Такой же опыт реализу-
ет Пермский край в Краснокам-
ском районе вдоль федеральной 
трассы. Это 1600 га. Результа-
ты будут видны уже через три-
шесть лет».

Кажется, банальная истина: 
ничто так лучше не лечит, чем 
профилактика болезни. Но с по-
жарами не везде она берет верх. 
Можно, конечно, все списать на 
жаркую сухую погоду. Но неуже-
ли так трудно заранее заметить, 

что по весне в регионах то тут, то 
там — заросли сухой травы, кото-
рую перестали скашивать. А во 
многих населенных пунктах нет 
минерализованных полос между 
лесом и жильем. 

«Говорили, вся область теперь 
под видеокамерами, дым с вышек 
увидят издалека. Где они, ваши 
камеры? Где мониторинг?» —  
неожиданно резко отреагировал 
курганский сельчанин на нашу 
просьбу рассказать о пожаре. В 
области огнем уничтожено 612 
жилых домов, 21 человек погиб 
— эти данные приведены в докла-
де главы МЧС Александра Курен-
кова на совещании у президента.  

И люди все чаще задаются во-
просом: почему не предотврати-
ли трагедию? Нервный накал лю-
дей понять можно. Первый шок 
после страшного пожара в Юл-
дусе немного прошел, но внутри 
еще все кипит.  

«От нас в нескольких ки-
лометрах находится деревня 
Плоская, — рассказывает Рода-
лина Абсалямова из Юлдуса. 
—  Когда я увидела в той стороне 

клубы дыма, начала звонить на 
112, в МЧС, пожарным. «Ниче-
го страшного, — отвечает дежур-
ная. — Вся Курганская область 
горит». Представляете? Ничего 
страшного! А ведь село еще мож-
но было спасти, если б отсекли 
огонь от Плоской». 

Некоторые жители упрекают 
местные власти в том, что не сра-
ботала система оповещения эва-
куации. Тревожная кнопка нахо-
дится на муниципальном пожар-
ном посту. Но нажать на нее, как 
оказалось, было некому: пожар-
ные тушили деревню Мишагину, 
что в 15 километрах от Юлдуса.  

«Пора уже подумать об 
укреплении пожарной безопас-
ности в современных услови-
ях, — говорит завуч местной 
школы Гульсима Байтерякова. 
—  Только спецтехникой, осо-
бенно при верховом огне, уже 
не обойтись. Нужны более со-
вершенные технологии. Для 
профилактики на каждый округ 
должен быть хотя бы вертолет. 
Нужна федеральная програм-
ма».  

Подготовили Елена Мационг, 
Валентина Пичурина, 
Ольга Фаткуллина

А К Ц Е Н Т

Нам предстоит тушить торфяники 
все лето, считает Антон Гузеев, 
который уже несколько лет добровольно 
помогает спасать уральские леса

В старинном татарском селе Юлдус погибло семеро человек. Жители не верят, что ничего нельзя было сделать.
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Для погорельцев освободили первый этаж местной школы, на втором идут занятия.

Комментарий 

Сергей Залесов, 
профессор Уральского госу-
дарственного лесотехниче-
ского университета:
— Мы сегодня говорим, наша гор-

дость — волонтеры. И они дей-

ствительно герои. В 

Свердловской области помогали 

тушить пожары шесть тысяч  до-

бровольцев. 

Но давайте вдумаемся, многие с 

пятилитровыми бутылками за-

ливали пожары. А ведь мы в XXI 

веке живем! Неужели нельзя в 

деревнях сделать запас средств 

пожаротушения. Минимальные 

затраты, а эффект был бы ко-

лоссальный. Вот горел недавно 

поселок Оус в Свердловской 

области. Одновременно с 

Сосьвой. Школьники вышли на 

улицу. Пацанята, почти 40 чело-

век, ведра похватали и начали 

тушить. Они ребята-то деревен-

ские, знают, к чему это может 

привести. Совсем маленькие 

девочки по два ведра таскали. 

Но ведь это же неправильно, 

должно же быть в поселке хоть 

что-то, чем можно было воору-

жить людей для тушения. Я не 

обвиняю никого, но давайте на-

чнем думать. 

Нам сейчас кажется, что пик 

прошел. Но это не так. Впереди 

большие торфяные пожары. 

Сушь стоит, дождей нет. На Ура-

ле эти пожары будут на сто про-

центов точно. И чадить они бу-

дут страшно, людям будет нечем 

дышать. И мы опять будем кри-

чать: «Ну как так?!». Пожары 

очень коварны. Если мы не бу-

дем ничего делать загодя, так и 

будут выгорать деревни и гиб-

нуть люди.

СОЦЗАЩИТА  Бесплатную 
землю в Подмосковье 
получат больше 
многодетных семей

Студенческие 
сотки

Ирина Рыбникова

Депутаты Московской областной Думы внесли по-
правки в закон о бесплатном предоставлении земель-
ных участков многодетным семьям. Теперь на землю 
могут претендовать и те из них, где одному из детей 
уже исполнилось 18 лет, но он продолжает очно учить-
ся в вузе или колледже.

Как уточняют в областном парламенте поправки 
приняты в интересах семей с тремя детьми, где между 
старшим ребенком и младшими существует большая 
разница в возрасте. 
Часто бывает так, 
что люди, став ро-
дителями в раннем 
возрасте, какое-то 
время больше не ре-
шаются заводить 
детей. И лишь бли-
же к 40 годам, уже 
встав на ноги, по-
нимают, что снова 
хотели бы испытать 
радость отцовства 
и материнства. Нередко у них после этого один за дру-
гим появляются сразу два малыша. Семья становится 
многодетной, но на бесплатную землю претендовать 
не может, потому что старшему ребенку уже испол-
нилось 18 лет. А в законе четко сказано, что участок 
предоставляется, если трое или больше детей в семье 
не достигли 18-летнего возраста.

Коррективы, внесенные депутатами, отодвинули 
возрастную планку на пять лет. Теперь имеющими пра-
во на получение земли будут считаться многодетные 
семьи, где воспитываются трое или больше детей в воз-
расте до 23 лет. С одной оговоркой — дети, которым уже 
исполнилось 18, должны быть студентами-очниками 
колледжей или вузов. Если совершеннолетние дети ни-
где не учатся или уже работают, данная льгота с семьи 
снимается.

«Ежегодно за предоставлением земли в Подмоско-
вье обращаются порядка 5 тысяч многодетных семей. 
60—80 из них получают отказ, потому что старшему 
ребенку уже исполнилось 18. Теперь таких отказов не 
будет», — объясняет председатель Комитета Мособлду-
мы по имущественным отношениям, природопользо-
ванию и экологии Владимир Шапкин. Он добавил, что 
с начала года многодетные семьи уже получили в Под-
московье 590 участков земли.

Напомним, что в этом году из областной собствен-
ности в муниципальную под нужды многодетных се-
мей было выделено 512,6 гектара земли. В основном 
участки отданы тем муниципалитетам, где наблю-
дается дефицит свободной земли. Это прежде всего 
крупные пристоличные города — Одинцово, Мытищи, 
Щелково, Лобня, Подольск, Королев, также в число по-
лучателей вошли Дубна, Клин, Наро-Фоминск, Лоси-
но-Петровский и Раменское, где число многодетных 
семей прибавляется наиболее активно.  

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ   
Российские банки без 
банкоматов не останутся

Сделано 
в Москве

Любовь Проценко 

В индустриальном парке «Руднево» на востоке сто-
лицы началось серийное производство российских 
банкоматов. Запустила его группа компаний BFS. Об 
этом вчера сообщил в своем персональном блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Санкционная война показала, что даже эту сугубо 
гражданскую продукцию лучше делать самим в Рос-
сии, отметил глава города. По словам мэра, произ-
водственная мощность предприятия — до 15 тысяч 
банкоматов в год, и может быть увеличена вдвое. Это 
практически полностью покрывает потребности рос-
сийского рынка. Компания BFS уже получила предза-
казы на 7 тысяч банкоматов. Как рассказал корреспон-
денту «РГ» директор по маркетингу группы компаний 
BFS Георгий Миронов, в настоящее время идут пере-
говоры с крупнейшими банками России: «Это инди-
видуальная рабо-
та, мы учитываем 
пожелания коллег 
по внешнему виду 
устройств и техни-
ческим характери-
стикам».

Банкоматы 
BFS могут бескон-
тактно считывать 
банковские и транс-
портные карты, а также штрих-коды, есть биометри-
ческая камера. Надежно защищено устройство и от мо-
шенников и вандалов. «Одним словом, качественный 
конкурентоспособный продукт, соответствующий ны-
нешним и перспективным запросам рынка» — так оце-
нил новшество Сергей Собянин.

По словам Георгия Миронова, важно отметить, что 
устройство полностью создано компанией BFS — на-
чиная от разработки проектной документации до фи-
нальной сборки. Из более чем 800 его компонентов — 
80 процентов российского производства. Часть необ-
ходимых компонентов сейчас поставляет партнер из 
Китая, но со временем российский производитель пла-
нирует и их взять на себя.

В индустриальном парке «Руднево» новое произ-
водство занимает площадку 5,5 тысячи квадратных 
метров. «У нас располагается конвейерная линия, 11 
постов финальной сборки и 9 постов тестирования го-
товой продукции, — рассказал Георгий Миронов. — Есть 
лаборатория, в которой продолжается работа над но-
выми моделями банкоматов, офис, шоу-рум. Словом, 
все необходимое для комфортной работы персонала в 
современном формате».

Работа для компании на этой уникальной площадке 
выгодна и с экономической стороны. Индустриальный 
парк «Руднево» входит в особую экономическую зону 
«Технополис Москва». Ее резиденты освобождены от 
уплаты имущественного, транспортного и земельного 
налогов. А для москвичей же появление нового произ-
водства — это еще и появление новых рабочих мест с 
хорошей зарплатой. Сейчас здесь пока заняты 70 со-
трудников, но в ближайшие месяцы, их будет 120.  

Предприятие 
закроет почти все 
потребности рос-
сийского рынка 

Ежегодно за зем-
лей обращаются 
порядка пяти 
тысяч подмосков-
ных семей 

ОБРАЗОВАНИЕ  Столица поможет Подмосковью внедрить сервисы 
«Московской электронной школы»

Пятерка онлайн 
Любовь Проценко

Б
и б л и о т е к о й  М о -
сковской электрон-
ной школы в стране 
пользуются уже более 
шести миллионов че-
ловек. Работает в рам-
ках пилотного проек-
та новая платформа 
и в 60 школах Подмо-

сковья, где учатся свыше 67 ты-
сяч учащихся. Внедрить серви-
сы «Московской электронной 
школы» (МЭШ) во все образо-
вательные учреждения области 
поможет соглашение, которое 
подписали вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин и губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. 
Произошло это в присутствии 
министра цифрового разви-
тия, связи и массовых комму-
никаций Максута Шадаева и 
министра просвещения Сергея 
Кравцова не случайно — с сентя-
бря прошлого года московские 
наработки стали частью феде-
рального информационного 
продукта, который при необхо-
димости может использоваться 
во всех регионах России. Под-
московью же столица берется 
помочь сама внедрить все сер-
висы МЭШ, оказывая техниче-
скую поддержку и предоставив 
центр обработки данных Моск-
вы для запуска проекта.

«С Московской областью 
у нас целый ряд направлений, 
по которым мы двигаемся сов-
местно, — объяснил Сергей Со-
бянин, прежде чем поставить 
подпись под документом. — Это 
и экология, и транспорт, и обес-
печение водоснабжением, энер-
гетикой и так далее. Сегодняш-
нее подписание соглашения о 
создании единой платформы 
электронного образования — 
это еще один шаг по совместной 
работе, которая дает синергию, 
дополнительные возможности 
как Москве, так и Московской 

области». По мнению Андрея 
Воробьева, образование в парт-
нерстве двух регионов — стра-
тегическое направление, от ко-
торого выиграют и ученики, 

и учителя. «Платформа «Моя 
школа» позволит выявлять та-
ланты у наших детей, а педаго-
гам повысить свое мастерство», 
— уверен он.

Напомню, «Московская 
электронная школа» — мега-
проект в сфере информатиза-
ции столичного образования, 
старт которому был дан в 2016 

году. Он дает уникальную воз-
можность для сочетания тради-
ционного образования и цифро-
вых технологий. Сейчас трудно 
представить, например, семью, 
где растет школьник без элек-
тронного дневника. В нем отра-
жена вся жизнь ребенка: распи-
сание уроков, домашние зада-
ния, оценки. В этом дневнике 
школяры создают и собствен-
ное цифровое портфолио, при-

выкая с детства отслеживать 
свои достижения. Родители 
благодаря электронному днев-
нику всегда в курсе успеваемо-
сти сына или дочери и в любой 
момент могут связаться с педа-
гогами. Педагогам в нем ком-
фортнее давать домашние зада-
ния детям, а в электронном жур-
нале — контролировать посеща-
емость. Не случайно в Москве 
доступ к электронному дневни-
ку имеют 2,8 миллиона пользо-
вателей, среди которых 1,1 мил-
лиона учащихся, 1,7 миллиона 
родителей и свыше 65 тысяч пе-
дагогов. Ежедневно на платфор-
ме МЭШ фиксируется 3,9 мил-
лиона обращений. За текущий 
учебный год московские школь-
ники получили в электронном 
виде 33 тысячи домашних за-
даний, а в электронном журна-
ле им было выставлено 326 мил-
лионов пятерок и четверок. 

В  рамках МЭШ создана 
крупнейшая электронная об-
разовательная библиотека 
страны, которая содержит 
1,7 миллиона образователь-
ных материалов. Это интер-
активные приложения, сцена-
рии уроков, видеоуроки, он-
лайн-тренажеры для самопод-
готовки, созданные по самым 
разным предметам. Авторами 
этих материалов являются бо-
лее 37 тысяч московских учи-
телей, а пользоваться ими мо-
гут все желающие. Их немало: 
только за 2022 год к библиоте-
ке МЭШ обращались 6,6 мил-
лиона пользователей из всех 
уголков России. 

Благодаря МЭШ московские 
школьники безболезненно для 
качества образования пережи-
ли пандемию коронавируса и 
на ЕГЭ показали знания не хуже 
получаемых в классах.

У столицы и области появилась еще 
одна точка соприкосновения. 
Ее скрепили рукопожатиями. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media

А К Ц Е Н Т

Московская электронная школа дает уникальную 
возможность для сочетания традиционного образования 
и цифровых технологий
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ВУЗЫ  Создан первый 
в СНГ сетевой 
образовательный кампус

Диплом в сети  

Евгения Добрынина 

В Алматы открылся сетевой российско-казахский об-
разовательный кампус — первый в СНГ.  Здесь на базе 
двух вузов — Российского химико-технологического 
университета им. Менделеева и Таразского региональ-
ного университета им. Дулати будут готовить специа-
листов для предприятий химической промышленно-
сти Республики Казахстан. 

Уже в этом году в кампусе запускается первая дву-
дипломная образовательная программа «Технология 
неорганических веществ», основное направление — 
производство удобрений. Летом пройдет первый на-
бор, причем можно будет как поступить на первый 
курс, так и перевестись на второй и третий курсы из 
других университетов Казахстана. 

Для первокурсников выделено 175 мест, для студен-
тов второго и третьего курсов — по 150 мест. Выпуск-
ники программы бакалавриата получат два диплома — 
РХТУ им. Менделеева и ТарРУ им. Дулати. Кроме того, в 
2023 году пройдет набор на 15 мест в магистратуру.

— Запуск сетевого образовательного кампуса в сфе-
ре химпрома — важный шаг в развитии образователь-
ного пространства стран СНГ, — прокомментировал 
и.о.ректора РХТУ им. Менделеева Илья Воротынцев. 
— Выпускники программы получат знания и навыки, 
которые позволят успешно работать на современном 
оборудовании и проектировать новые производствен-
ные линии. РХТУ традиционно сочетает сильную науч-
ную школу с прицельной ориентированностью на от-
расль и ее потребность в кадрах. На сетевой программе 
можно будет учиться у преподавателей, которые лич-
но участвовали в запуске крупнейших заводов хим-
прома стран СНГ, в том числе в Республике Казахстан. 

В течение первого и второго курсов студенты будут 
учиться на базе ТарРУ, а потом в рамках программы ака-
демического обмена на год приедут в Москву, чтобы по-
сещать занятия в РХТУ. На четвертом курсе — практика 
и стажировки на предприятиях в Казахстане, после чего 
их ждет гарантированное трудоустройство.  

Выпускники сетевой программы смогут продолжить 
обучение в магистратуре ТарРУ по одноименной специ-
альности или в магистратуре РХТУ им. Менделеева. 

МЕЖДУ ТЕМ Обновлены правила проведения ЕГЭ и ОГЭ: что изменится и когда

Своим порядком 
Мария Набиркина 

С 
1 сентября в силу всту-
пят новые редакции по-
рядков проведения го-

сударственной итоговой атте-
стации школьников — Единого 
и Основного госэкзаменов. До-
кументы утверждены совмест-
ными приказами минпросве-

щения и Рособрнадзора. Что 
нового?

Единый госэкзамен
 1. Теперь изменить перечень 

предметов ЕГЭ по выбору смогут 
все участники экзамена, вклю-
чая выпускников прошлых лет 
(до этого — только выпускники 
текущего года). Правда, не про-

сто «захотел и поменял». Изме-
нить или дополнить выбранные 
экзамены, а также сроки участия 
в них разрешат только по ува-
жительным причинам, подтвер-
жденным документально. 

Что нужно сделать? Подать в 
государственную экзаменаци-
онную комиссию заявление с 
новым списком предметов.

 2. По такой же схеме мож-
но будет изменить уровень ЕГЭ 
по обязательной математике: 
с базового на профильный или 
наоборот.

Важно: все заявления о пере-
менах подаются не позднее чем 
за две недели до начала нужного 
экзамена.

 3. Изменились сроки, в ко-
торые выпускники прошлых лет 
могут участвовать в ЕГЭ: со сле-
дующего года сдавать экзамены 
они смогут только в резервные 
сроки основного экзаменаци-
онного периода.

 4. Военнослужащие, кото-
рые служат по призыву или по 
контракту и поступают в воен-
ные вузы, смогут подавать заяв-
ления об участии в ЕГЭ непо-
средственно по месту службы.

 5. Более подробно пропи-
сана процедура проведения 
ЕГЭ по информатике. Сроки об-
работки и проверки работ по 
предмету сокращены до двух 
календарных дней после экза-
мена (было — четыре).

 6. Установлена новая допол-
нительная дата проведения ито-
гового сочинения (изложения), 
которое является допуском к 
ЕГЭ: вместо первой рабочей сре-
ды мая — вторая среда апреля.

Основной госэкзамен 
 1. Итоговое собеседование 

(допуск к ОГЭ) теперь можно 
проводить дистанционно. Также 
изменена дополнительная дата 
его проведения: вместо перво-
го рабочего понедельника мая — 
третий понедельник апреля.

 2. Прописан запрет при-
носить на итоговое собеседо-
вание мобильные телефоны, 
фото-, аудио- и видеоаппарату-
ру, справочники, заметки и про-
чие «носители информации».

 3. Участникам основно-
го экзамена, которые не смогли 
пройти его в сентябре по выбран-
ным учебным предметам, предо-
ставляется право изменить учеб-
ные предметы по выбору для по-
вторного прохождения ОГЭ в 
следующем году.  

ЕГЭ. Начало 

А что поможет за три 
дня до экзамена? Нуж-
но ли лихорадочно по-

вторять темы? Решать зада-
чи? Перечитывать классиков? 
Спросили об этом учителей и 
выпускников. Вот что они со-
ветуют.

Похимичить 
со смешариками
Лиза Кондратьева собирает-
ся поступать на биофак МГУ, 
поэтому сдавать химию ей 
необходимо.

 — За три дня до экзаме-
на имеет смысл структуриро-
вать те знания, которые есть. 
Я, например, собираюсь писать 
шпаргалки, — выдает секрет де-
вушка. — Нет, брать с собой я их, 
конечно, не буду. Зачем тогда? 
Просто это помогает мне скон-
центрироваться на том, что 
конкретно я пишу, и заново по-
вторить химические свойства, 
качественные реакции. Так я 
привожу все знания в голове в 
порядок. Главное — не перегру-
зить себя. Кстати, возможно, в 
эти дни буду пересматривать 
научный мультсериал «Смеша-
рики. ПИН-код».Там есть серии, 
посвященные химии, где многое 
легко и понятно объясняется.

Лайфхак от учителя
Владимир Головнер, учитель 
химии московской школы 
№ 1259, заслуженный 
учитель РФ:

 — Большинство заданий 
ЕГЭ по химии основаны на зна-
нии и понимании закономер-
ностей. Но есть определенный 
круг реакций, особенно в раз-
деле «Неорганическая химия», 
которые лучше просто выучить 
наизусть. Лучшее, что можно 
сделать за пару дней, — выучить 
их или повторить. Есть некото-
рые простые вещи, из-за кото-
рых очень легко потерять бал-
лы. Вот одна из них: при запи-

си уравнений реакций лучше не 
указывать условия их протека-
ния — химики меня поймут. По-
тому что, если условия не ука-
заны, то при оценивании это не 
повлияет на оценку, а если ука-
заны, но неверно, то сумма бал-
лов снижается.

Еще одно простое правило: 
обязательно перепроверьте, 
расставили ли вы коэффициен-
ты в записанных уравнениях и 

все ли продукты реакции ука-
зали в правой части уравнения. 
Обязательно оставьте себе до-
статочно времени, чтобы пере-
нести свои решения в бланк 
ответов. Очень обидно, когда 
несколько заданий решил, но 
не успел перенести в бланк от-
ветов.

А вообще помните: сум-
ма баллов на экзамене — это не 
оценка вас как личности, а лишь 
ситуативный показатель, за-
висящий от совпадения мно-
гих факторов. Вы — интересный 
и глубокий человек, которо-
го ждет интересная и содержа-
тельная жизнь. И это очень сла-
бо связано с результатами ЕГЭ.

Споем Есенина
Марина Тюрина планирует по-
ступать на журфак МГУ. С июня 
прошлого года девушка занима-
ется с репетитором по литера-
туре. 

 — За три дня до ЕГЭ я плани-
рую перечитать рассказы Анто-
на Павловича Чехова. Так как 

его произведения являются яр-
кими примерами на сопостав-
ления в шести заданиях, они 
могут попасться и в тестовой 
части, — рассказывает Марина. 
— Также я хочу перечитать кри-
тиков, в частности, Белинско-
го и Сухих: именно в их статьях 
содержатся ответы на вопросы, 
которые сформулированы в за-
дании № 12. А еще планирую 
высыпаться, чтобы прийти на 

экзамен бодрой и сдать его на 
все сто! Напряжение, конечно, 
есть, но справиться с ним мне 
лично помогает спорт.  

Лайфхак от учителя
Лариса Арачашвили, 
«Учитель года-2019», учитель 
русского языка и литературы 
волгоградской школы № 55 
«Долина знаний»:

 — За три дня можно успеть 
многое. Повторите имена соб-
ственные! Инициалы писа-
телей, формы имен у героев 
произведений. Своим выпуск-
никам всегда советовала де-
лать цитатник по темам. Напри-
мер, «Тема любви»: цитаты из 
произведений с названием, 
именем автора, какими-нибудь 
существенными пометками.
Хорошо, когда у вас есть плей-
лист с музыкой на стихи из 
программных произведений, 
так цитаты запоминать на-
много легче, есть целые три-
бьюты по стихам Ахмато-
вой, Мандельштама, Есенина.

Все рекомендуют отдыхать 
в последний вечер, но пос-
лушать музыку точно мож-
но, почитать стихи.

Самое сложное задание — ко-
нечно, «большое» сочинение, на 
него часто не хватает времени, 
именно в нем чаще всего встре-
чаются логические и речевые 
ошибки. Сложно и с заданиями, 
где надо сопоставить несколько 
произведений, не все это умеют 
делать правильно. Обратите на 
это внимание в первую очередь!

Бег по карте
Елизавета Барышникова одна 
на всю школу, где шесть одинна-
дцатых классов, решила сдавать 
по выбору географию. За подго-
товку отважно взялся учитель 
географии Сергей Скворцов, 
которого девушка называет не 
иначе как «герой». «Взялся за 
меня одну! Смог заинтересо-
вать, дал понять, кем я действи-
тельно хочу стать», — Лиза не 
сдерживает эмоции. А стать она 
хочет ученым-географом и учи-
телем. 

 — Если брать чуть больше 
времени, например, дней 5—6 до 
экзамена, то можно взять себе 
курс-интенсив от какой-то он-
лайн-школы, чтобы повторить 
теорию и позаниматься прак-
тикой, — рассуждает Лиза. — Но 
мне это не нужно: с Сергеем 
Александровичем мы каждый 
день до самого ЕГЭ по пять ча-
сов решаем задания с сайта 
ФИПИ — «набиваем руку». Для 
тех, у кого нет такой возможно-
сти (позаниматься с препода-
вателем или в онлайн-школе), 
более разумным будет просто 
практиковать те задания, кото-
рые кажутся наиболее сложны-
ми. Также обязательно проре-
шать вариант из КИМ досроч-
ного периода: задания оттуда 
наиболее приближены к тем, 
что будут в основной период. 
Обязательно повторить всю но-

менклатуру — список объектов, 
которые необходимо знать при 
сдаче географии. Самые отчаян-
ные могут 26 мая встать порань-
ше и прорешать задания Даль-
него Востока или просмотреть 
их разбор — они обычно появ-
ляются в интернете после окон-
чания ЕГЭ у дальневосточных 
школьников. 

Лайфхак от учителя
Иван Колечкин, учитель 
географии столичной школы 
«Силаэдр»: 

 — Если уж вы выбрали пре-
красный предмет географию, 
то вы, скорее всего, достаточ-
но глубоко в теме. И главное для 
вас уже — не вопрос содержания, 
а вопрос психологической го-
товности. Поэтому самое важ-
ное — за три дня не замучать 
себя бесконечным повторени-
ем. Отпустите себя. Дайте себе 
отдохнуть. Но не расслабиться. 
Выберите тот тип задания, ко-
торый по какой-то причине ка-
жется вам наиболее проблем-
ным. И попробуйте... составить 
аналогичное задание самосто-
ятельно. Если получится — вы 
явно справитесь с экзаменом. 
Если подобный вариант тренин-
га сложноват — найдите в сбор-
никах или в Сети максимальное 
количество аналогичных зада-
ний и, что называется, понаби-
вайте еще руку. Можете «побе-
гать» по карте — так, для «трени-
ровки мускулов». Но последний 
день оставьте «чистым». Нака-
нуне — выспитесь. На самом эк-
замене не суетитесь, не нерв-
ничайте. Все, что возможно, вы 
уже сделали. Главное помнить, 
что это экзамен по географии, 
а не на выживание. Поэтому от-
неситесь к нему серьезно, но без 
истерики. Это не последний эк-
замен. Жизнь продолжается.  

Единый сдают более 700 тысяч 
человек. Он пройдет во всех регио-
нах, кроме Херсонской области. 

Изменить перечень предметов ЕГЭ по выбору смогут все участники экзамена, включая выпускников прошлых лет. 

А К Ц Е Н Т

Главное — помнить, что это всего лишь 
экзамен, и не на выживание. 
Поэтому отнеситесь к нему серьезно, 
но без истерики

А К Ц Е Н Т

Все заявления о новых предметах 
и новых сроках подаются не позднее 
чем за две недели до начала экзамена 

АКТУАЛЬНО 

Идет отбор 
в программу 
«Учитель 
для России»

ШКОЛА ЖДЕТ 

Екатерина Филиппова

Программа «Учитель для Рос-
сии» набирает новых учителей 
в школы Ямало-Ненецкого 
автономного округа. Прием 
заявок — до 31 мая. Выпускни-
ки вузов и профессионалы из 
разных сфер в течение двух лет 
смогут преподавать в школах. 

Программа существует с 
2015 года. За это время уже под-
готовлены 466 педагогов, кото-
рые работают в восьми регио-
нах страны. Каждый будущий 
учитель проходит бесплатную 
профпереподготовку по педа-
гогике, а также получает мето-
дическую и кураторскую под-
держку.

Подать заявку может каж-
дый, но есть обязательные тре-
бования: оконченное высшее 
образование по любой специ-
альности или среднее профоб-
разование, но только педагоги-
ческое. 

Также нужно быть готовым к 
переезду и работе в школе пол-
ный день уже с 1 сентября 2023 
года. А значит, в число кандида-
тов вряд ли смогут войти сту-
денты очной магистратуры, ас-
пирантуры и занятые на другой 
работе — совмещать не полу-
чится. И конечно, нужно огром-
ное желание работать с детьми 
и учить их новому!

Вот лишь несколько исто-
рий. Анна Юрмина по образо-
ванию регионовед, после вуза 
отучилась в магистратуре во 
Франции, вернулась в Россию, 
работала театральным топ-ме-
неджером. Но хотелось делать 
что-то по-настоящему важное. 
Сейчас Анна преподает в школе 
поселка совхоза Селезневский 
Тамбовской области.

Илья Виноградов ждал окон-
чания вуза, чтобы подать заяв-
ку.  Теперь работает учителем 
физкультуры в школе № 36 Ве-
ликого Новгорода. 

«С 2011 года я работаю с 
детьми. Моя педагогическая де-
ятельность держится на трех 
китах: индивидуальный под-
ход, комфортная атмосфера и 
традиции», — говорит Илья.

Заполнить анкету на уча-
стие в программе «Учитель 
для России» можно на сайте 
программы.  

ВЗГЛЯД 

На какую 
работу возьмут 
студента 
без опыта 

МЕНЕДЖЕР 
С ПЕРВОГО 
КУРСА 
Евгения Добрынина

Студентам-первокурсникам 
нередко сразу хочется найти 
работу, совпадающую с про-
филем направления в вузе или 
колледже. А еще многим очень 
хочется стать финансово неза-
висимыми от родителей. Но ча-
сто молодежь сталкивается с 
проблемой: работодателям ну-
жен стаж. А где его взять?

В «Авито Работе» выяснили, 
где легче всего стартовать, если 
ты без опыта и хочешь больше 
узнать о выбранной профессии 
изнутри. Судя по анализу ва-
кансий, особенно повезло ребя-
там, которые после школы по-
ступают в вузы или колледжи 
по направлениям IT, финансы, 
маркетинг и управление персо-
налом. Здесь работодатели гото-
вы брать «зеленых», но, конеч-
но, сообразительных и готовых 
учиться. Так, начинающий спе-
циалист в IT без опыта может на-
чать карьеру в качестве специа-
листа технической поддержки. 

Вчерашний выпускник шко-
лы, поступивший на направле-
ние «Управление персоналом», 
может совмещать с учебой рабо-
ту по профилю в качестве млад-
шего специалиста уже с перво-
го курса. Такой карьерный трек 
позволит студентам стать про-
фессионалами уже к выпускно-
му из вуза или колледжа.

Городами-лидерами по при-
росту вакансий «без опыта» 
для студентов в нынешнем мае 
стали Москва, Калининград, 
Сочи, Омск, Астрахань и Бар-
наул. Сколько же может полу-
чать студент без опыта работы? 
По специальности «Менеджер 
по персоналу / Рекрутер» — в 
среднем чуть больше 41 тысячи 
рублей, «Менеджер по рекла-
ме» — почти 44 тысячи, «Специ-
алист технической поддержки /
Системный администратор» — 
в среднем 34 тысячи рублей.  

Комментарий

Людмила Секачева, автор идеи выставки, 
президент общественной организации «БРИКС. 
Мир Традиций»:
— Представители московской и делийской школ с проек-

том о Льве Толстом и Махатме Ганди будут приглашены в 

Бразилию, в одну из школ в Рио-де-Жанейро. Выставка о 

наследии Толстого и Ганди станет фундаментом для созда-

ния полноценного музея великих учителей, представляю-

щих страны БРИКС. Бразильский дипломат Хосе Мария да 

Силва Параньос Жуниор, барон Риу-Бранку, китайский фи-

лософ Конфуций, южноафриканский политик и борец за 

права человека Нельсон Мандела… Все они заслуживают 

остаться в памяти людей на долгие века.
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СОБЫТИЕ В московской 
школе открылась выставка 
наследия Льва Толстого 
и Махатмы Ганди 

Уроки 
в письмах

Вячеслав Немиров

В столичной школе №1409 открылась культурно-про-
светительская выставка «Лев Толстой и Махатма Ган-
ди: уникальное наследие». Событие не случайное: мо-
сковская школа уже давно дружит с делийской обще-
ственной школой Дварка, где также открыта подобная 
экспозиция.

— Наследие Толстого много значит для индийско-
го народа. Лев Толстой, как и Махатма Ганди, был про-
тив всякого насилия — два философа были схожи в сво-
ем мировоззрении. Именно поэтому Толстой так ва-
жен для нас, — поделилась директор делийской школы 
Сунита Танвар, приехавшая на открытие выставки в 
Москву.

Подопечные Суниты Танвар с удовольствием изу-
чают русский язык и русскую культуру. И когда дирек-
тору предложили сотрудничество с московской шко-
лой в рамках программы «Народы БРИКС выбирают 
жизнь», та без сомнений согласилась.

Выставка расположилась в школьной библиотеке: 
здесь плакаты и баннеры, экспонаты из Национально-
го музея Махатмы Ганди в Нью-Дели и Дома-Музея Л.Н. 
Толстого «Ясная Поляна», книги великих мыслителей, 
но главное и самое ценное — фрагменты переписки Тол-
стого и Ганди на русском и английском языках!

С гуманистическими идеями графа Толстого Ган-
ди познакомился в 1909 году, когда уже был активным 
борцом за права индийского населения. Они показа-
лись ему настолько точными и верными, что он реша-
ет написать Толстому письмо. И Лев Толстой, к которо-
му каждый день приносили сотни писем, сразу же от-
ветил Ганди: «Сейчас получил ваше в высшей степени 
интересное и доставившее мне большую радость пись-
мо…» Так началась недолгая, но удивительная пере-
писка двух философов — наставника и ученика, став-
шая культурным достоянием России и Индии.

Директора московской и делийской школ Ирина 
Ильичева и Сунита Танвар посадили в школьном саду 
яблоню — любимое дерево Льва Толстого.  

Выставку открыли директора московской и делийской школ 
Ирина Ильичева и Сунита Танвар (справа).
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ГАДЖЕТ Обзор Huawei Watch Buds — умных часов с наушниками

Говорят и показывают
Дмитрий Бевза 

H
uawei Watch Buds — 
умные часы с бес-
проводными науш-
никами стали са-
мым необычным 
г а д ж е т о м  2 0 2 3 
года. Что интерес-
ного в новинке от 
Huawei помимо их 

экзотического формата?
Дисплей Huawei Watch Buds 

служит крышкой, под кото-
рой располагаются два мини-
атюрных беспроводных науш-
ника, как в кино про шпионов. 
Экран открывается нажатием 
на кнопку под циферблатом, а 
миниатюрные шестигранные 
наушники крепятся на магни-
тах с обратной стороны экра-
на-крышки в специальных ни-
шах, где и происходит их за-
рядка. 

Несмотря на миниатюрный 
размер, динамики обеспечива-
ют высокую громкость. Каче-
ство звука для таких маленьких 
наушников отличное. Для них 
впервые используется система 
управления касаниями уха, что 
избавляет от неудобного поис-

ка области управления на самом 
наушнике. 

Каждый наушник по отдель-
ности имеет размер всего 22-
10-10 мм, а 1,43-дюймовый 
AMOLED-дисплей обеспечива-
ет яркие цвета и отличные углы 
обзора. 

В качестве умных часов 
Huawei Watch Buds предлагают 
ожидаемый набор функций от-
слеживания состояния здоро-
вья, включая круглосуточный 
мониторинг сердечного ритма и 
контроль насыщенности крови 
кислородом. Кроме того, вы по-
лучаете полный мониторинг сна 
и уровня стресса. Часы поддер-
живают более 80 спортивных 
режимов со спецпрограммами 
тренировок. Часы синхронизи-
руются с Android-смартфона-
ми и iPhone через приложение 
“Huawei Здоровье”.

Но это не значит, что у них 
нет недостатков. Главный из них 
— цена 30 тысяч рублей. За мень-
шие деньги у того же Huawei мож-
но купить работающие две неде-
ли без подзарядки влагостойкие 
часы Watch GT3 (15 тысяч руб-
лей) и беспроводные наушники 
FreeBuds Pro 2 (12 тысяч).  

МЕДИЦИНА

Пожилым 
выполняют 
сложнейшие 
операции

ГОДЫ
НЕ ПОМЕХА
Ирина Невинная

«Преклонный возраст не яв-
ляется ограничением для про-
ведения сложных операций», — 
сообщил министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко в рам-
ках  Всероссийского конгресса 
по геронтологии и гериатрии.

Минздрав России принял 
стандарты помощи по заболе-
ваниям, наиболее распростра-
ненным у пациентов старшего 
возраста, и одно из важнейших 
достижений — возраст не может 
быть препятствием в получе-
нии высокотехнологичной по-
мощи, отметил министр . 

Вчерашняя новость: врачи 
вернули возможность ходить 
100-летней пациентке. Опера-
цию по поводу перелома шей-
ки бедра женщине провели 
в больнице Верхней Пышмы 
Свердловской области.

Еще несколько лет назад 
такие операции у пациен-
тов старческого возраста вос-
принимались как нечто из 
ряда вон выходящее. Их вы-
полняли в основном в клини-
ках Москвы, Санкт-Петер-
бурга и еще нескольких горо-
дов-миллионников, и помочь 
удавалось очень немногим. А 
большинство получивших тя-
желую травму стариков, по 
сути, были обречены — если 
операцию по восстановлению 
сустава не провести в течение 
первых двух дней после паде-
ния, в течение года умирает по-
ловина таких больных.

С 2019 года в рамках нац-
проекта «Демография» старто-
вала программа по организа-
ции в регионах экстренной по-
мощи пожилым при падениях. 
Организовали  хирургические 
отделения, перестроили рабо-
ту скорой помощи, подключи-
ли систему послеоперационно-
го восстановления и реабили-
тации. Доступнее в последние 
годы стала и сердечно-сосу-
дистая хирургия, как и другие 
виды сложных вмешательств — 
благодаря развитию малоинва-
зивных технологий. 

 «Система здравоохранения 
сейчас на 40—50% работает с по-
жилыми. Важно обучать врачей 
других специальностей навы-
кам оказания медицинской по-
мощи возрастным пациентам», 
— отметила главный внештат-
ный специалист гериатр мин-
здрава России Ольга Ткачева.

«Всероссийский союз па-
циентов поддерживает усилия 
минздрава по развитию стан-
дартов медицинской помощи 
по заболеваниям, наиболее 
распространенным у пациен-
тов старшего возраста, в том 
числе и в направлении большей 
доступности для этой группы 
больных сложных, высокотех-
нологичных медицинских вме-
шательств, — сказал «РГ» со-
председатель Всероссийского 
союза пациентов Ян Власов. — 
Тем более что именно в такой 
помощи часто нуждаются по-
жилые пациенты. Это, напри-
мер,  вмешательства по уста-
новлению стентов и иные опе-
рации для улучшения работы 
сердца и сосудистого русла, 
сложные ортопедические опе-
рации и т.д.».  

ГЕОПОЛИТИКА  В среднесрочной перспективе экономисты предсказывают, 
что юань займет третью строчку в списке наиболее популярных глобальных валют

Народные деньги Китая 
теснят «бакс»
Константин Щепин

П
роект «Россия — Китай: 
события и комментарии»
Китайский юань в марте 

впервые стал основной валю-
той обслуживания внешнеэко-
номической деятельности КНР, 
обогнав доллар. По данным го-
сударственного валютного 
управления КНР, 48,4 процента 
трансграничных расчетов стра-
ны обслуживались в националь-
ной валюте, тогда как на валюту 
американскую пришлось 46,7 
процента.

Тенденцию к дедоллариза-
ции внешнеэкономической де-
ятельности КНР наблюдатели 
связывают с падением глобаль-
ного доверия к американской 
валюте и одновременным ро-
стом авторитета юаня.

Зарубежные партнеры в тор-
говле с Китаем стали все актив-
нее переходить на жэньминьби 
(дословно — «народные день-
ги», официальное название ки-
тайской валюты) с прошло-
го года. Популярность «бакса» 
стала падать в том числе из-за 
дестабилизации американской 
экономики в целом и финансо-
вого сектора — в частности. В 
минувшем году сорокалетнего 
максимума достиг уровень ин-
фляции в США. Чтобы сдержать 
ее, Федеральная резервная си-
стема десять раз подряд повы-
шала процентные ставки с вес-
ны 2022 года. Однако даже это 
не дало значительного эффек-
та: по итогам марта инфляция 
оказалась на уровне пяти про-
центов, что на три процентных 
пункта выше ожидавшегося. Бо-
лее того, в ФРС признали, что 
продолжительное повышение 
процентных ставок приведет к 
падению деловой активности 
в США и росту безработицы. 
К сонму проблем добавился и 
грянувший весной банковский 
кризис, «унесший жизни» сра-
зу трех крупных финансовых 
структур. Все это резко подо-
рвало доверие к финансовой си-
стеме США в мире. Проведен-
ный в мае глобальный опрос 
CGTN показал: 92,6 процента 

респондентов констатируют 
дальнейшее падение уверенно-
сти в американских финансо-
вых институтах.

Однако еще более важной 
причиной нежелания использо-
вать доллар стала его «вепони-
зация». «США все чаще исполь-
зуют доллар как геополитиче-
ское оружие, как санкционный 
инструмент, что неприемлемо 
для многих стран. Падение до-
верия к американской валю-
те особенно усилилось после 
введения американских санк-
ций против России и блокиров-
ки США российских долларо-
вых активов (на 330 млрд дол-
ларов.— Прим. ред.)», — пишет 
старший экономист китайского 
института инвестиционных ис-
следований Лянь Пин.

Это признает даже глава аме-
риканского минфина Джанет 
Йеллен, которая 16 апреля в ин-
тервью CNN заявила: «Действи-
тельно, есть риск, что наши фи-
нансовые санкции со временем 
подорвут гегемонию доллара. В 
мире уже есть желание … найти 
ему альтернативу». Альтерна-
тивой этой все чаще становится 
китайская валюта.

«На контрасте с агрессив-
ной и нестабильной моне-
тарной политикой США Ки-
тай поддерживает стабиль-
ный курс юаня, стабильное 
экономическое развитие, де-
монстрирует более низкий 
уровень инфляции и постоян-
но растущую инвестиционную 
активность на международ-
ных рынках. Эта стабильность 
укрепила глобальное доверие 
к жэньминьби, который стано-
вится все более привлекатель-
ным для инвесторов и участни-
ков торговли», — отмечает Ван 

Цзяцян, научный сотрудник 
исследовательского института 
при Банке Китая.

Пионером отказа от доллара 
и перехода на юани стала Рос-
сийская Федерация. Если в на-
чале прошлого года в нацвалю-
тах обслуживалось чуть более 
20 процентов российско-ки-
тайских взаиморасчетов, то 
сейчас, по словам министра 
финансов Антона Силуанова, 
уже более 70 процентов. Еще в 
прошлом году китайский юань 
опередил доллар и евро по 
объему торгов на Московской 
межбанковской валютной бир-
же. Юань становится самой по-
пулярной «резервной валю-
той» среди простых росси-
ян. На вывесках практически 
всех пунктов обмена валюты 

в крупных российских городах 
наряду со значками доллара и 
евро появились «¥». Очевидно, 
что мощный стимул «юаниза-
ции» России придали введен-
ные коллективным Западом 
после начала СВО на Украине 
санкции. Вместе с тем нужно 
помнить, что процесс начался 
раньше. Так, еще в июле 2021 
года российский Фонд нацио-
нального благосостояния пол-
ностью отказался от доллара 
США, при этом резко повысив 
долю юаня. Уже тогда аналити-
ки инвестиционно-банковской 
г р у п п ы  C h i n a M e r c h a n t s 
Securities констатировали: 
«Повышение международно-
го статуса китайской валюты в 
том числе подкреплено такими 
геополитическими факторами, 
как полный отказ российского 
Фонда национального благосо-
стояния от доллара».

Опыт России доказывает 
миру, что жить, работать и со-

трудничать в условиях практи-
чески полной дедолларизации 
— вполне реально. Это было 
замечено многими странами, 
перенимающими опыт Моск-
вы. Так, к постепенному отказу 
от доллара и более активному 
использованию юаня идут го-
сударства Шанхайской органи-
зации сотрудничества. По ито-
гам состоявшегося в сентябре 
2022 года саммита ШОС была 
принята дорожная карта по по-
степенному увеличению доли 
национальных валют во взаим-
ных расчетах. С начала нынеш-
него года практика перехода на 
жэньминьби в торговле с КНР 
стала стремительно расши-
ряться.

В феврале Центробанк Ира-
ка заявил о запуске прямых 
расчетов в юанях в торговле с 
Китаем. В том же месяце Кам-
боджа сообщила о намерении 
нарастить деноминирован-
ные в юанях валютные запасы 
и расширить долю китайской 
валюты в обслуживании торго-
во-инвестиционного сотрудни-
чества с КНР.

В марте Китай и Бразилия до-
говорились отказаться от дол-
лара и перейти на нацвалюты в 
двусторонней торговле. В апре-
ле премьер-министр Малайзии 
сообщил о переговорах по пере-
воду расчетов с КНР на нацва-
люты. 

В мае Аргентина полностью 
перевела обслуживание им-
порта из КНР в юани. Отмечен и 
рост использования китайской 
валюты при сделках между тре-
тьими странами. Так, на днях 
стало известно, что Ислама-
бад переводит расчеты за им-
порт российской нефти в ки-
тайскую валюту. По сообще-
нию пакистанской The News 
International, первая транзак-
ция в юанях ожидается в июне 
за поставку 750 тысяч барре-
лей нефти из РФ. Ранее — в ап-
реле — Россия договорилась с 
Бангладеш об использовании 
юаней для оплаты кредита на 
строительство атомной элек-
тростанции «Руппур». Наблю-
датели отмечают, что такая си-

туация является ярким приме-
ром глобальной тенденции к 
дедолларизации ВЭД. «На путь 
дедолларизации в той или иной 
степени встали уже 85 стран, а 
в будущем этот тренд расши-
рится», — уверен старший эко-
номист китайского института 
инвестиционных исследований 
Лянь Пин.

Вместе с тем эта очевидная 
тенденция далеко не означа-
ет того, что китайская валю-
та в одночасье придет на смену 
доллару США, считают эконо-
мисты. «Не вижу альтернативы 
доллару в ближайшее время», 
— констатировала 1 мая дирек-
тор-распорядитель МВФ Кри-
сталина Георгиева. «Отказа от 
доллара в среднесрочной пер-
спективе не произойдет, ска-
зывается инерция глобальной 
финансовой системы», — вто-
рит ей Лянь Пин. «Восход ва-
люты в глобальных масштабах 
— это процесс, измеряемый де-
сятилетиями. Например, аме-
риканская экономика обогнала 
британскую по размерам ВВП 
в 1872 году, но доллар потес-
нил британский фунт в глобаль-
ном масштабе лишь в 50-х годах 
прошлого столетия», — поясня-
ют авторы редакционной ко-
лонки издания China Daily.

Наиболее вероятным ва-
риантом развития событий на 
среднесрочную перспективу 
экономисты называют восход 
юаня с пятой на третью пози-
цию в списке популярных гло-
бальных валют. «У жэньминьби 
есть все возможности обогнать 
британский фунт и японскую 
иену», — цитирует издание 
Caixin сотрудника одного из ки-
тайских банков. В отдаленном 
будущем даже если юань вый-
дет на первое место по объему 
глобальных резервов и взаимо-
расчетов — у него не будет та-
кой весомой доли, как у долла-
ра сегодня. «Дело в том, что мир 
идет к мультиполярной между-
народной финансовой системе, 
где уже не будет доминирующей 
валюты», — поясняет старший 
экономист China International 
Capital Corp. Пэн Вэньшэн.  

Huawei разместила беспроводные наушники в корпусе часов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпром газораспределение Пермь» сообщает 
о проведении торгов по продаже квартиры, расположен-
ной по адресу: г. Москва, ул. 1812 года, д. 9, кв. 39 в форме 
открытого аукциона, на электронной торговой площадке 
ООО ЭТП ГПБ http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

На путь дедолларизации в той или иной 
степени встали уже 85 стран, 
а в будущем этот тренд расширится
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СЫРЬЕ Евросоюзу все 
сложнее сдерживать рост 
цен на нефть из России

Потолок теряет 
прочность

Сергей Тихонов

Расходы ЕC на закупку российского энергетическо-
го сырья с ноября 2022 года снизились почти в четыре 
раза, но все равно превышают 1 млрд евро в месяц. 
Причем, по данным финского Центра исследований в 
области энергетики и чистого воздуха (CREA), в мае 
в денежном выражении европейский импорт россий-
ского газа, нефти и нефтепродуктов стал расти, только 
за первые две недели месяца превысив 800 млн евро. 

Это происходит несмотря на официальный запрет 
ЕС закупок российского угля, эмбарго на морские 
поставки нашей нефти и нефтепродуктов, взорван-
ные «Северные потоки», остановленный газопровод 
«Ямал-Европа» и прекращение прокачки российской 
нефти по северной ветке трубопровода «Дружба».  
Кроме того, газ в Европе с конца прошлого года поде-
шевел в пять раз, а цены на нефть снизились на 10%.

Несмотря на введенный G7 и ЕС потолок цен на рос-
сийскую нефть и нефтепродукты, затраты Китая на 
импорт наших угле-
водородов остались 
на прошлогоднем 
уровне, а Турции и 
Индии — выросли. 
Экспорт топлива из 
этих стран в Европу 
также вырос и фак-
тически обеспечи-
вается он россий-
ским сырьем, кото-
рое в конечном ито-
ге оплачивает тот 
же Евросоюз.    

Сейчас ЕС и G7 
обсуждают санкции против обхода потолка цен компа-
ниями из третьих стран, но на деле Европа старается 
уже не снизить доходы бюджета России, а изменить 
конъюнктуру рынка в свою пользу. Доходы россий-
ской казны теперь зависят не от котировок нефти Urals 
с доставкой до портов Европы (искусственных, по-
скольку морской экспорт в ЕС прекращен), а от цены 
сорта Brent, с фиксированным максимальным дис-
контом (в мае — 31 доллар за баррель). 

В этой ситуации ЕС и G7 впору бороться за глобаль-
ное снижение цен на нефть в мире, но практических 
рычагов для этого нет. ОПЕК+ не хочет повышать до-
бычу, опасаясь мировой рецессии, поэтому остается 
только пытаться надавить на стоимость российской 
нефти через требования исполнения потолка цен для 
нее. Причем, тот же сорт Urals, на который изначально 
ориентировались западные страны в санкциях, по дан-
ным CREA, в мае продается ниже принятого потолка — 
60 долларов за баррель. 

Расчет ЕС делает на конкуренцию: если российская 
нефть будет дешеветь, то остальным поставщикам в 
случае отсутствия сильного роста спроса придется 
снижать цены. Но едва ли спрос на нефть и нефтепро-
дукты будет стагнировать, в большинстве прогнозов, 
в том числе и западных агентств, говорится о его росте 
во второй половине этого года и подорожании нефти 
вплоть до 100 долларов за баррель. И в случае такого 
сценария, какие бы меры ни принимали инициаторы 
санкций, цены на нефть из России будут тоже расти. 

Как отмечает аналитик ФГ «Финам» Александр По-
тавин, в конце прошлого и начале этого года помимо 

потолка цен на российскую нефть, принятого ЕС, G7 
и Австралией, на дисконт Urals относительно сорта 
Brent влияло подорожание фрахта судов. Плюс к это-
му поставки сырья на новые рынки требовали от на-
ших компаний предоставить покупателям привлека-
тельные низкие цены. Но по мере того, как отлажива-
ются каналы поставок, первоначальный дисконт для 
новых покупателей сокращается — это нормальная 
практика.  

По мнению Потавина, повернуть ситуацию вспять, 
в сторону роста дисконта нефть Urals к нефти Brent уже 
довольно сложно, но можно. Во-первых, можно непо-
средственно договориться с лидерами Индии и Китая, 
которые сейчас закупают 90% всей российской нефти, 
на снижение объемов. Во-вторых, можно выдвинуть 
более жесткие требования к перевозкам российской 
нефти по морю. В-третьих, можно усложнить проце-
дуру комплаенса (соответствие деятельности компа-
нии законодательству) при проведении платежей за 
российскую нефть через западные банки. Можно вве-
сти жесткие санкции к кораблям, которые занимают-
ся перевалкой российской нефти «с борта-на-борт». 
Все это усложнит работу с российским сырьем, поку-
пать его станут менее охотно, а продавцам придется 
компенсировать это увеличением скидок.

Рычаги давления на рынок у такой могуществен-
ной западной коалиции есть, считает начальник 
управления аналитических исследований ИК «Ива 
Партнерс» Дмитрий Александров. Но вопрос в за-
тратности и решимости применить меры. Сейчас воз-
растает давление на Индию, и если она в какой-то мо-
мент прекратит закупки, то, с учетом ее активности 
в последние месяцы, нарушения в логистике вызовут 
рост дисконта. 

Здесь есть нюанс: для ЕС весьма нежелательно со-
кращение предложения российской нефти на рынке, 
поскольку это может опять же привести к росту об-
щемировых котировок. Поэтому инициаторам санк-
ций придется удерживать баланс между жесткостью 
запретов и опасностью «перегнуть палку». Послед-
нее, например, может просто оставить Европу без топ-
лива.  

— Высокий сезон: Почему в России опять дорожает 
автомобильное топливо
rg.ru/art/2560579 

ЕС почти не импор-
тирует российскую 
нефть, но увеличи-
вает закупки 
сделанного 
из нее топлива
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Даниил Медведев рассказал «РГ», как ему удалось выиграть 
престижный «Мастерс» в Риме

Царь земли
Артур Нанян 

Д
аниил Медведев до-
бился исторического 
для наших тенниси-
стов и для себя дости-
жения: выиграл пре-
стижный турнир на 
нелюбимом грунте. 
Завоевав «Мастерс» 
в Риме, россиянин 

вышел на второе место в миро-
вом рейтинге. Но что еще важ-
нее, Даниил понял: он может по-
беждать в любых условиях.

Медведев неоднократно при-
знавался, что ему не нравится 
соревноваться на грунте. «Для 
меня это худшая поверхность в 
мире. Нравится копаться в гря-
зи? Не осуждаю», — отметил как-
то Даниил. Но в последнее вре-
мя результаты на грунте улуч-
шились. В начале апреля росси-
янин добрался до четвертьфи-
нала в Монте-Карло, где, увы, 
безропотно уступил Хольгеру 

Руне. Чуть более месяц спустя 
Медведев взял трофей в Риме, 
одолев в финале все того же 
Руне, причем в двух сетах — 7:5, 
7:5. В эксклюзивном интервью 
«РГ» Даниил поделился свои-
ми впечатлениями от триум-
фа в столице Италии, а также 
рассказал, за счет чего ему уда-
лось прибавить в игре на грунте.  

Вы выигрывали на US Open, 
завоевали 19 титулов в оди-
ночном разряде, но на грунте 
победили впервые. Можете 
сравнить ощущения?

 ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Они намного 
сильнее. Честно — никогда не 
думал, что смогу добиться та-
кой большой и важной победы 
на грунте. На этом покрытии 
ощущал себя не очень, никогда 
не скрывал этого. Так что счаст-
лив и доволен, что удалось по-
бедить. Это командная работа. 
Эмоции непередаваемые.

 В апреле вы проиграли Руне в 
четвертьфинале турнира в 
Монте-Карло, взяв всего семь 
геймов. Какие-то выводы по-
сле того поражения сделали?

 ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Руне, в принци-
пе, очень хорош, а грунт — его 
любимое покрытие. С ним тя-
жело играть, Хольгер неверо-
ятно одаренный парень. После 
Монте-Карло мы обсудили с 
тренером некоторые моменты, 
попытались понять, где и что 
можно улучшить. Как видите, 
эти изменения дали результат.

 В курсе, что вы стали первым 
россиянином, выигравшим 
турнир в Риме? Из наших до 
финала добирался только Ан-
дрей Чесноков, но титул так 
и не завоевал. 

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Видел много фи-
налов, но не знал, что Чесноков 
был там. Здорово быть в чем-то 
первым. Тем более, что насколь-
ко помню, Кафельников был 
очень силен на грунте. В один год 
он победил на «Ролан Гаррос» 
как в одиночке, так и в паре. Ко-
нечно, приятно стать первым 
россиянином, взявшим трофей 
в Риме. Думаю, у меня будут пре-
красные ощущения, когда в сле-
дующем году пройду через под-
трибунное помещение на раз-
минку и увижу свою фотогра-
фию на центральном корте.

 Победа в Риме, наверное, еще 
и особенно приятна вам из-
за того, что по ходу турнира 
вы обыграли принципиаль-
ных оппонентов — Алексан-
дра Зверева и Стефаноса Ци-
ципаса?

 ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Да, мы с ними 
давно уже соперничаем. У нас 
бывали разные матчи — и дра-
матичные, и тяжелые. Порой 
я побеждал, иногда уступал. 
Всегда приятно с ними играть, 
но титул есть титул. Даже если 
бы их не было на моем пути, 
все равно был бы счастлив за-
воевать трофей. Просто тут 
еще такой момент, что и Зве-
рев, и Циципас здорово игра-
ют на грунте. Для Циципаса 
это вообще любимое покры-
тие, а Саша Зверев много титу-
лов взял на грунте, на «Ролан 
Гаррос» всегда был хорош. Так 
что рад победить здесь, одолев 
по ходу очень сильных тенни-
систов.

 Ранее вы неоднократно го-
ворили, что грунт — не ваше 
покрытие, но в последнее вре-
мя результаты улучшились. 
Что-то изменили в подготов-
ке, может, в психологии?

 ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: В этом году мы 
поменяли струны. Подумали, 
что это может помочь, потому 
что они мягче, мяч летит легче. 
Может, дело еще в кроссовках. 
Наверное, я себя в них лучше 
чувствую, получается двигать-
ся так, как хочется. Плюс мы 
много тренировались, пыта-
лись улучшить игру на грунте.

 До Рима вы побеждали в 2023 
году на твердом покрытии 
— в Роттердаме, Дохе, Дубае 
и Майами. Эти титулы по-
могли завоевать трофей в 
Италии?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Сложно сказать. 
Любой финал — это большой 
опыт, который помогает тебе 
перед следующими важными 
матчами. К примеру, в Майами 
и Риме поначалу все складыва-
лось не очень здорово, но поти-
хоньку я прибавлял, играл все 
лучше и лучше. Конечно, по-
зитивный опыт добавляет уве-
ренности, после Майами у меня 
были отличные ощущения.  

 Впереди «Ролан Гаррос», на 
котором впервые с 2004 года 
не будет Рафаэля Надаля. 
Его отсутствие — шанс для 
остальных игроков, в том 
числе для вас?

 ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: В определен-
ной степени да, потому что даже 
если бы он не был готов на все 
100 процентов физически, он все 
равно был бы фаворитом. Наде-
юсь, Надаль сможет вернуться на 
корт как можно быстрее. Он по-
трясающий теннисист, один из 
лучших спортсменов в истории. 
Хотелось бы, чтобы он по воз-
можности принял участие еще в 
нескольких «Шлемах».

 Благодаря триумфу в Риме 
вы вышли на второе место в 
рейтинге ATP. Это означа-
ет, что до финала «Ролан Гар-
рос» вам точно не попадется 
Карлос Алькарас. В голове си-
дят такие расклады, думае-
те о них?

 ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Есть такое. Если 
бы я был третьим в рейтинге, 

то в любом случае попал бы 
на Алькараса или Джокови-
ча в случае выхода в полуфи-
нал. Так что вторая строчка в 
рейтинге дает преимущество 
в том плане, что при любых 
раскладах не придется играть 
с Алькарасом как минимум до 
финала. С другой стороны, я ни 
разу не проходил дальше чет-
вертьфинала на «Ролан Гар-
рос». Да, это хорошо, когда у 
тебя приемлемый жребий, но 
лучше просто выходить и иг-
рать. Когда мы узнали сетку 
турнира в Риме, то подумали: 
«Это самый тяжелый жребий 
в карьере». Однако видите, как 
в итоге все получилось. Так что 
правильнее думать только о 
своей игре.

 Вы близко дружите с Андреем 
Рублевым, Кареном Хачано-
вым. Переживаете друг за дру-
га, или у вас есть внутренняя 
конкуренция?

 ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Тут все вместе, 
мы же из одной страны. Когда 
они побеждают, я радуюсь, 
но при этом про себя думаю: 
«Я ведь тоже хочу быть там». 
Если они берут какой-нибудь 
большой титул, как, к приме-
ру, Андрей в Монте-Карло, я 
был очень рад за него, но, с дру-
гой стороны, было обидно, что 
на его месте был не я (смеется). 
В любом случае у нас крепкая 
дружба, мы радуемся успехам 
друг друга, однако, когда мы на 
корте, — главное победить. На 
первом месте стоят твои спор-
тивные достижения, а потом 
уже можно порадоваться за 
друзей.  

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев: Никогда не думал, что 
могу добиться столь значимой победы 
на грунте. Оттого вдвойне счастлив 
и горд собой

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев: Не имеет значения, 
какой у тебя жребий. Попадется мне 
Алькарас или Джокович —не столь 
важно. Главное — показывать свою игру 

Итальянские зрители остались в восторге от игры Медведева. Сам Даниил после победы над Руне поблагодарил болельщиков за поддержку и выразил надежду, что они вновь увидятся уже в следующем году. 

Прочитано в 

Завоевание Рима 
Итальянские СМИ по достоинству оценили мастерство российского 

теннисиста Даниила Медведева. Спортсмен накануне одержал истори-

ческую для себя победу. 

Местная пресса не стала скупиться на комплименты, единогласно назвав 

игру Медведева «триумфальной». 

La Repubblica опубликовала статью под заголовком «Почему Медведе-

ва все больше начали любить», уделив пристальное внимание насы-

щенной биографии спортсмена. Римская газета назвала Даниила 

«неординарным» игроком, окрестив его «новым царем красной земли» 

(Авт. — грунта).  

«В Итальянском форуме (Авт. — монументальном спортивном комплексе 

в Риме) лучше всех плавал Даниил Медведев», отмечает издание, намекая 

на чрезмерно неблагоприятные погодные условия, которые могли стать 

препятствием для любого спортсмена. 

В похожем ключе высказался сайт Sport.Mediaset, присвоивший Дани-

илу Медведеву титул «короля» международного теннисного турнира.  

Телеканал RaiNews, в свою очередь, пришел к выводу, что россиянин 

«завоевал Рим».

«Медведев доминировал на турнире, проиграв всего один сет. Он про-

демонстрировал добротную игру, управившись с грунтовым покрыти-

ем, а также справившись со всеми «переменными», включая дождли-

вую погоду и задержки. Учитывая отсутствие Рафаэля Надаля, россий-

ский теннисист наверняка сейчас появится в Париже на «Ролан Гар-

рос» как один из возможных фаворитов на итоговую победу», — зак-

лючает портал. 

Подготовила Нива Миракян, Рим 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Кафельников включил 
Медведева в список 
фаворитов French Open

Что с подачей 
в Париже

Анна Козина 

О прорыве Даниила Медведева на грунте и его шансах 
на «Ролан Гаррос» корреспондент «РГ» поговорил с са-
мым титулованным российским теннисистом, олим-
пийским чемпионом, экс-первой ракеткой мира, побе-
дителем двух «Больших шлемов» в одиночном разряде 
Евгением Кафельниковым.

Евгений, ожидали, что Медведев покажет такие ре-
зультаты на грунте?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Нет, не ожидал. Думаю, никто не 
ожидал.

За счет чего то-
гда Даниилу 
удалось приба-
вить на
 этом покрытии 
и всех удивить?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: 
Наверное, у него 
появилось терпе-
ние разыгрывать 
длинные розыгры-
ши, что в принци-
пе присуще игре на 
грунте. Пожалуй, 
это самое главное, 
в чем Медведев 
в этом году при-
бавил. 

Но ведь на хар-
де он занимает-
ся тем же. Его фишка — длинные розыгрыши на задней 
линии…

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: На харде немного другая игра, 
там можно провести контратаку. А на грунте нужно 
свой организм готовить к каждому розыгрышу по 
15—20 ударов. К тому же мяч неровно отскакивает. У 
Медведева были с этим определенные трудности, но 
сейчас, видимо, он себя правильно настроил: каж-
дый розыгрыш будет долгим, но ни в коем случае не-
льзя поддаваться эмоциям. За счет этого пошли та-
кие результаты.

Победа в Риме делает россиянина фаворитом пред-
стоящего грунтового «Большого шлема»?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Думаю, он один из пяти фаворитов. 

Кого еще в этот список включаете?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Естественно, нельзя со счетов сбра-
сывать того же Джоковича (у Новака травма локтя, и 
он не очень хорошо проводит грунтовый сезон. — Прим. 
«РГ»). Этот «Ролан Гаррос» более или менее уравнове-
шенный в плане фаворитов. Нет такого, как в предыду-
щие годы, когда заранее отдавали титул испанцу Рафаэ-
лю Надалю. Сейчас Надаля нет, он снялся из-за травмы. 
Зато есть Карлос Алькарас, Новак Джокович. Думаю, 
впервые за долгий период времени могу назвать даже не 
пять, а десять реальных претендентов на титул, чего не-
льзя было сделать на протяжении лет 15. 

Но первый титул на грунте — это как разрушенный 
барьер, как психологическое преимущество Медведева?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Любой титул всегда придает уве-
ренности. Другое дело, что на «Ролан Гаррос» макси-
мум пять сетов, а не три. То есть матч не будет скоро-
течным. Необходимо будет включать все свое терпе-
ние и физические кондиции. Но уверенность в любом 
случае к Даниилу пришла. 

Он, кстати, был удивлен, что никто из россиян не 
выигрывал здесь титул, что вы, например, не брали 
Рим...

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: К сожалению, Рим действительно не 
брал, но брал «Ролан Гаррос».  

Титул в Риме при-
даст уверенности 
Даниилу 
Медведеву. 
Но в Париже при-
дется включить 
все свое терпение 
и физические 
кондиции

Даниил Медведев долго шел к титулу на грунтовом покрытии. Оттого победа в Риме ценнее вдвойне. 
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Андрей Чесноков, экс-девятая ракетка мира, обла-
датель семи титулов турниров ATP, финалист тур-
нира в Риме 1990 года:
— Мне кажется, Медведев играл этот турнир в Риме очень 

здорово, — отметил Чесноков в разговоре с корреспонден-

том «РГ». —  У него были хорошие эмоции, он хорошо пере-

двигался по корту. По ходу турнира, особенно после встре-

чи с испанцем Сапата Мираллесом во втором круге (3:6, 6:1, 

6:3), он набрал такую форму, что я сразу понял: обыграть 

его будет очень тяжело. Даже когда меня спрашивали, что я 

чувствую перед матчем Медведева со Зверевым, я сказал, 

что все закончится в двух сетах. Что и произошло. Потом 

была победа над Циципасом — 7:5, 7:5. И над Руне с анало-

гичным счетом. 

В финале эмоционально Даниил был на пике своих возмож-

ностей. В плане физики — ногами держал корт, все мячи до-

гонял, а Руне играет остро и неожиданно. То есть Медведев 

был готов ко всему. И самое интересное: если был какой-то 

момент для атаки, Даниил шел вперед и играл агрессивно. 

При счете 5:6 во втором сете Руне нужно было оставаться в 

матче, чтобы выиграть гейм на своей подаче, а он даже не 

знал, как играть. Медведев был везде, и у норвежца пошли 

ошибки, причем примитивные ошибки. Но в целом матч был 

очень хороший. Настоящий спектакль. Хорошая игра с обе-

их сторон. 

С такой игрой Медведев был непобедим абсолютно. И с та-

кой игрой, какую он показал в Риме, для меня он будет од-

ним из фаворитов на «Ролан Гаррос». 

Евгений Кафельников Рим не брал, зато брал «Ролан Гаррос». 
Причем в 1996 году сделал дубль — в одиночке и в паре. 

СТАТИСТИКА

Топ-10 рейтинга Ассоциации теннисистов-профессионалов
Место Теннисист Cтрана Количество очков

1 Карлос Алькарас Испания 6815

2 Даниил Медведев Россия 6330

3 Новак Джокович Сербия 5955

4 Каспер Рууд Норвегия  4915

5 Стефанос Циципас Греция 4775

6 Хольгер Руне      Дания 4375

7 Андрей Рублев Россия 4270

8 Янник Синнер Италия 3435

9 Тейлор Фритц США  3390

10 Феликс Оже-Альяссим Канада 3065

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

Медведев — третий российский игрок после Евгения Кафельникова и Нико-

лая Давыденко с 20-ю титулами ATP. В активе Кафельникова 26 трофеев, Да-

выденко — 21.

Даниил обошел двукратного чемпиона турниров «Большого шлема» Ма-

рата Сафина по числу титулов на «Мастерсах». Теперь у Медведева 

шесть таких побед, у Сафина — пять.

Каждый из 20 титулов Медведев завоевал на абсолютно разных тур-

нирах. Вот список городов, где побеждал Даниил: Уинстон-Сейлем, 

Цинциннати, Нью-Йорк, Майами (все — США), Париж, Марсель (оба — 

Франция), Вена (Австрия), Майорка (Испания), Санкт-Петербург 

(Россия), Доха (Катар), Дубай (ОАЭ), Роттердам (Нидерланды), 

Лос-Кабос (Мексика), Токио (Япония), Сидней (Австралия), Шанхай 

(Китай), Торонто (Канада), Лондон (Англия), София (Болгария) и Рим 

(Италия).

Медведев с шестью победами вышел на девятое место по титулам на 

«Мастерсах» за всю историю серии, которое берет начало в 1990 году. 

Впереди выдающиеся теннисисты: Майкл Чанг (7), Томас Мустер (8), Пит 

Сампрас (11), Энди Маррей (14), Андре Агасси (17), Роджер Федерер 

(28), Рафаэль Надаль (36), Новак Джокович (38). 

Помимо Медведева из этого списка карьеру продолжают только Мар-

рей, Надаль и Джокович.

Медведев стал третьим игроком в XXI веке, кому удалось в одном сезоне 

завоевать титулы на турнирах серии «Мастерс» в Майами (хард) и Риме 

(грунт). Ранее такое было под силу лишь Джоковичу и Агасси. Новак до-

бивался такого достижения трижды (2011, 2014 и 2015 годах), Агасси — в 

2002 году.

ЦИФРА

4,6
МИЛЛИОНА

Долларов призовых заработал 

с начала года Даниил Медве-

дев. Это рекордная сумма сре-

ди всех теннисистов.
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СОБЫТИЕ  Стартовали 
Российско-китайские 
молодежные летние Игры

В Поднебесной 
жарко на аренах

Владимир Ильин

В городе Чунцин сегодня рано утром по московскому 
времени начались соревнования по программе IX Рос-
сийско-китайских молодежных летних Игр. Будут ра-
зыграны награды в восьми видах спорта — баскетболе, 
волейболе, гандболе, футболе, бадминтоне, борьбе, 
плавании и художественной гимнастике. 

Старты проводятся в рамках Годов российско-ки-
тайского сотрудничества в области физической 
культуры и спорта. Напомним, что в декабре 2022-го в 
городе Чанчунь состоялись аналогичные зимние Игры.

В состав сборной России на летние Игры вошли 158 
спортсменов, полсотни тренеров и специалистов. Про-
грамма по командным видам спорта сверстана таким 
образом, что в футболе и гандболе соревноваться бу-
дут только девушки, а в волейболе — только юноши. 
Зато в баскетболе на кону два комплекта медалей выс-
шего достоинства. Здесь наши команды возрастной 
категории U-16 проведут с хозяевами по три игры. В 
гандболе у девушек такой же трехматчевый формат, но 
возрастная граница иная — U-17.

В Китае находится министр спорта РФ Олег Маты-
цин. Он принял участие в церемонии торжественного 
открытия. Уже состоялась встреча Матыцина с заме-
стителем мэра Чунцина Данем Яньчжэнем. 

«Спортивное сотрудничество наших стран обла-
дает значительным потенциалом и развивается в духе 
всеобъемлющего партнерства благодаря усилиям глав 
государств. Владимир Путин и Си Цзиньпин уделяют 
особое внимание сфере спорта, и подтверждением это-
му является успешное проведение перекрестных Го-
дов в сфере спорта и физической культуры. План Годов 
включает более 600 различных мероприятий — это и 
спортивные соревнования, и культурный обмен, взаи-
модействие между спортивными университетами», — 
приводит сказанные Матыциным на этой встрече сло-
ва пресс-служба минспорта.  

Илья Трисвятский

Ш
и к а р н ы м  п о 
н а п р я ж е н и ю 
и драматизму 
получился ре-
шающий матч 
прошедшего в 
литовском Кау-
насе на «Жаль-
гирис Арене» 

«Финала четырех» мужской 
Евролиги. Испанский «Реал» с 
минимальной разницей в сче-
те победил греческий «Олим-
пиакос» — 79:78. Клуб из Мад-
рида в 11-й раз добился титула 
сильнейшей команды Старого 
Света.

Жаль только, что большин-
ство наших любителей баскет-
бола не увидели этот матч. Он в 
прямой трансляции был пока-
зан только на платном серви-
се. Кстати, в составах обеих ко-
манд на площадку вышли игро-
ки, знакомые нам по прежним 
выступлениям за клубы Еди-
ной лиги.

В первый день турнира в клас-
сическом испанском сражении 
«Реал» обыграл «Барселону» — 
78:66, «Олимпиакос» в другом 
полуфинале победил дебютан-
та топового квартета «Монако», 
представляющий федерацию 
баскетбола Франции — 76:62.

«Монако» два года назад за-
воевал второй по значимости 
на континенте Кубок Европы, 
сейчас в Литве добавил «брон-
зовый» трофей главного тур-
нира, разобравшись в мат-
че за третье место с «Барсой» 
— 78:66. Удивительно, что ка-
талонцы обе своих встречи в 
Прибалтике проиграли с оди-
наковым счетом.

В финале за «Реал» бились 
недавние звезды коллективов 
нашей Единой лиги — амери-
канцы Найджел Уильямс-Госс 
и Энтони Рэндольф (оба — экс
-«Локомотив-Кубань», Крас-
нодар), хорват Марио Хезонья 
(экс-УНИКС, Казань), испанец 
Серхио Родригес (экс-ЦСКА). 
За «Олимпиакос» — бывший 
столичный армеец Джоэл Бо-
ломбой, баскетболист из США 
Айзея Канаан (экс-УНИКС) и 
француз Мустафа Фалль (экс
-«Локо»). 

«Реал» уступал шесть очков 
за две с небольшим минуты до 
окончания основного времени. 
В концовке блистали предста-

вители «старой гвардии» мад-
ридцев. 

Два подряд попадания (одно 
из них — с дальней дистанции) 
совершил Родригес, а побед-
ный бросок за три секунды до 
сирены на счету Серхио Лью-
ля. Обоим — за 35 лет. Титул 
самого ценного игрока (MVP) 
«Финала четырех» получил 
221-сантиметровый центро-
вой «Реала» из Кабо-Верде 
Уолтер Тавареш. У него в мат-
че с «Олимпиакосом»13 оч-
ков и десять подборов. В грече-
ском клубе самой яркой фигу-
рой был MVP всего чемпионата 
Евролиги болгарин Александр 
Везенков (29 очков).

— У меня колоссальная уста-
лость после финала, — признал-
ся чемпион мира-2006 Серхио 
Родригес. — Даже не представ-
ляю, как в такой проблемной 
концовке нам удалось одер-
жать победу. Поэтому, когда 
хорошенько отдохну, обяза-
тельно посмотрю весь матч в 
видеоповторе. Я очень горд, 

что выиграл Евролигу уже три-
жды — один раз с ЦСКА и два 
— с «Реалом». Как-то так полу-
чается, что в этом турнире я с 
трофеем каждые четыре года — 
в 2015-м, 2019-м и вот теперь 
2023-м.

Российские команды в ми-
нувшем сезоне от участия в 
еврокубках были отстранены, 
и все-таки повод для радости 
есть. Москвич Егор Демин в со-
ставе «Реала» стал чемпионом 
юношеской (до 18 лет) Евро-
лиги, проводимой в рамках 
основного «Финала четырех». 
Причем Демин в решающей 
встрече практически не ухо-
дил с площадки, он находился 
на скамейке запасных мень-
ше минуты чистого времени. 
А за молодежь «Барселоны» в 
Каунасе выступал другой наш 
соотечественник — Макар Во-
ронин. 

ФУТБОЛ Нападающий «Спартака» Александр Соболев извинился за непристойный 
жест в матче с ЦСКА, из-за которого он получил красную карточку

Форвард раскаивается
Артур Нанян

О
чередное дерби между 
«Спартаком» и ЦСКА, в 
котором победу одержа-

ли «красно-белые» (2:1), полу-
чилось огненным. В нем были 
как яркие моменты, так и скан-
далы. Одним из антигероев 
встречи стал форвард хозяев 
Александр Соболев. 

До поры до времени футбо-
листы вели себя на поле впол-
не корректно, однако на 69-й 
минуте нервы сдали у форвар-
да «Спартака» Александра Со-
болева и защитника армейцев 
Виллиана Роши. После столкно-
вения в чужой штрафной Собо-
лев показал неприличный жест 
Роше, на что бразилец повторил 
движения соперника и с ирони-
ей поаплодировал рефери. Вы-
слушав помощников, главный 
арбитр Сергей Карасев показал 
красные карточки как одному, 

так и другому. Но, справедливо-
сти ради, армейца можно было 
не удалять, поскольку он целе-
направленно не показывал не-
приличный жест. Впрочем, Ка-
расев решил иначе и оставил ко-
манды в меньшинстве. Что ин-
тересно, после матча главный 
тренер «красно-белых» Гильер-
мо Абаскаль жестко раскрити-
ковал Соболева, подчеркнув: 
если такое поведение будет по-
вторяться, то футболист сядет 
на скамейку.

— Он (Соболев) 100 процен-
тов будет наказан. То, что сделал 
Александр, не соответствует 
тем ценностям, которые есть в 
нашем клубе. Прежде всего речь 
идет об уважении, воспитании. 
Это не теннис и не легкая атле-
тика, где каждый сам за себя. 
Тут любой играет за команду и 
должен думать о ней. Подобное 
случилось уже второй раз, Мар-
тинс также был наказан за свое 

поведение. Если это будет по-
вторяться, то они сядут на ска-
мейку, — не скрывал своих эмо-
ций Абаскаль.

Сам Соболев практически 
сразу же извинился за свой по-
ступок: «Приношу свои извине-
ния всем, кто был на стадионе, 
смотрел игру по телевизору, за 
свою несдержанность! Это эмо-
ции, и то, что я сделал, просто 
непозволительно! Понимаю, 
что у экранов были дети, жен-
щины и все болельщики, кото-
рые любят футбол. Обещаю: та-
кого больше не повторится. Мне 

действительно очень жаль», — 
написал Александр в соцсетях.

Разумеется, в самом ЦСКА 
остались крайне недовольны 
жестом Соболева и удалением 
Роши. «Красно-синие» собира-
ются обратиться в экспертно-су-
дейскую комиссию РФС. «Мы в 
недоумении. Нам интересно, по-
чему так происходит. Роша, я так 
понял, показал то, что показали 
ему. Была пауза, он не понимал, 
что происходит. Очень странная 
история», — отметил главный 
тренер ЦСКА Владимир Федотов.

В свою очередь Роша обвинил 

Соболева в неуважении: «Игрок 
«Спартака» проявил колоссаль-
ное неуважение ко мне. На ста-
дионе присутствуют женщины 
и дети. Надо уважительнее от-
носиться к этим людям. Я пока-
зал судьям, что ко мне было при-
менено, а меня удалили. Это во-
пиющая ошибка рефери. Я вы-
ключал Соболева из игры, ниче-
го не давал ему сделать, поэто-
му он так себя повел», — сказал 
Роша.

Если же говорить непосред-
ственно о футболе, то благодаря 
победе «Спартак» приблизился к 
ЦСКА и теперь отстает от «крас-
но-синих» на одно очко. В то же 
время «Ростов», занимавший 
недавно второе место, откатил-
ся на четвертую строчку после 
крупного гостевого поражения 
от «Краснодара» (0:3). Добавим, 
что последний матч 28-го тура 
был сыгран накануне в Нижнем 
Новгороде, где борющийся за вы-
живание «Пари НН» принимал 
«Сочи». Результат этой встречи 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать.  

Александр Соболев несколько раз грубо играл против соперников и в конце концов получил красную карточку.

А К Ц Е Н Т

Тренер «красно-белых» Гильермо 
Абаскаль отметил, что Соболев будет 
наказан за свой поступок

Положение команд 
И В Н П М О

«Зенит» 28 20 6 2 72—19 66

ЦСКА 28 16 6 6 52—26 54

«Спартак» 28 15 8 5 60—37 53

«Ростов» 28 14 8 6 44—38 50

«Ахмат» 28 15 4 9 47—34 49

«Краснодар» 28 13 7 8 60—44 46

«Динамо» 28 13 6 9 47—38 45

«Оренбург» 28 12 4 12 52—54 40

«Локомотив» 28 11 6 11 47—43 39

«Сочи» 28 11 4 13 36—52 37

«Урал» 28 8 6 14 29—45 30

«Крылья 
Советов»

28 7 8 13 30—43 29

«Факел» 28 5 12 11 34—46 27

«Пари НН» 28 7 5 16 31—50 26 

«Химки» 28 4 6 18 25—62 18

«Торпедо» 28 3 4 21 20—55 13М
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Канадцы 
сенсационно 
проиграли 
на чемпионате 
мира

ШАЙБОЙ 
НЕ ВЫШЛИ
Михаил Щербань

На чемпионате мира по хок-
кею, который  в эти дни прохо-
дит в Тампере и Риге, случилась 
громкая  сенсация.

Родоначальники хоккея из 
сборной  Канады неожиданно 
потерпели поражение от ко-
манды Норвегии в серии бул-
литов в матче группового этапа 
на чемпионате мира.

Основное время встречи 
группы В, прошедшей в Риге, 
завершилось со счетом 2:2 (0:1, 
1:1, 1:0). 

У канадцев отличились Ми-
лан Лучич и Лоусон Крауз, в 
составе норвежцев шайбы за-
бросили Андреас Мартинсен и 
Сондре Олден. Овертайм про-
шел без заброшенных шайб. В 
серии буллитов сильнее оказа-
лась сборная Норвегии.

Команда Норвегии набрала 
шесть очков в шести матчах и 
идет шестой в группе В. 

При этом стоит отметить, 
что канадцы досрочно вышли 
из группы и с 12 очками спо-
койно располагаются на тре-
тьей строчке.

В параллельном матче груп-
пы А в финском Тампере сбор-
ная Швеции победила команду 
Дании — 4:1 (1:1, 1:0, 2:0). У 
шведов шайбы забросили Ден-
нис Эверберг, Андре Петерссон, 
Лукас Раймонд и Карл Грун-
дстрем. В составе датчан от-
личился Никлас Йенсен.

Сборная Швеции с 17 оч-
ками занимает второе место в 
группе А и досрочно вышла в 
плей-офф, датчане с 8 очками 
идут пятыми.  

ШАХМАТЫ 

Лагно 
держится 
в лидерах 
Гран-при ФИДЕ

ЗАМЕТНАЯ 
ФИГУРА
Анна Бекетова

Сегодня после дня отдыха в Ни-
косии возобновится четвертый 
и заключительный этап Гран-
при Международной шахмат-
ной федерации (ФИДЕ), где в 
лидерах держится россиянка 
Екатерина Лагно.

После шести туров Лагно, 
китаянка Тань Чжунъи, нем-
ка Динара Вагнер и представи-
тельница Индии Харика Дрона-
валли набрали по 4 очка. Еще 
две российские шахматистки 
Полина Шувалова и Алексан-
дра Горячкина, набравшие по 
3,5 очка, делят пятое и шестое 
места. Далее в турнирной та-
блице идут Александра Косте-
нюк, с марта представляющая 
Швейцарию (3), грузинки Нана 
Дзагнидзе и Белла Хотенашви-
ли, а также Гюнай Мамедзаде 
из Азербайджана (по 2,5), Би-
бисара Асаубаева из Казахста-
на (2) и полька Оливия Киолба-
са (0,5). 

В шестом туре Шувалова и 
Горячкина как раз сыграли вни-
чью. А вот накануне Полина 
упустила победу. 

— Это спорт. Конечно, сра-
зу после игры я разозлилась, 
что не смогла завершить в свою 
пользу заведомо выигрышную 
партию. Но я немного успоко-
илась, когда поняла, что моя 
позиция не была такой уж сто-
процентной, — приводит слова 
Шуваловой пресс-служба со-
ревнований. — После игры надо 
просто освободиться от нега-
тивных эмоций и возвращать-
ся в игру. Не люблю ложиться 
спать с мыслями об игровом 
дне. Стараюсь этого избегать. 
Когда впереди еще несколько 
туров, нужно думать о следую-
щих партиях. 

Сегодня в седьмом туре Лаг-
но белыми фигурами сыграет 
с Вагнер, Шувалова — с Дрона-
валли, Горячкина черными сы-
грает с Мамедзаде.

Напомним, что по итогам 
четырех этапов две лучшие 
шахматистки отберутся на тур-
нир претенденток, который 
пройдет в 2024 году.

После трех этапов первое 
место в общем зачете занимает 
китаянка Чжу Цзиньэр, набрав-
шая 308 очков на трех турни-
рах. Борьбу за путевку продол-
жают Александра Горячкина 
(263 очка), Александра Косте-
нюк (250) и Екатерина Лагно 
(245), которые как раз прово-
дят третий турнир.  

ВОЛЕЙБОЛ Олимпийский 
чемпион Лондона-2012 
назначен рулевым 
команды «Белогорье»

Волков 
стал «львом»

Илья Трисвятский

Мужской волейбольный клуб «Белогорье», занявший 
пятое место по итогам чемпионата Суперлиги уже ми-
нувшего сезона-2022/23, объявил о назначении ново-
го главного тренера вместо Бориса Колчина, покинув-
шего Белгород по состоянию здоровья. Рулевым белго-
родцев будет только-только завершивший карьеру иг-
рока олимпийский чемпион Лондона-2012 Александр 
Волков. 
Знаменитый блокирующий в составе ВК «Зенит-Ка-
зань» в начале мая завоевал «золото» национального 
первенства, причем в команде из столицы Татарстана 
он выполнял почетные обязанности капитана.

Столь стремительное назначение Волкова может 
показаться несколько неожиданным, хотя один из ге-
роев лондонской Олимпиады сразу после окончания 
майской финальной серии Суперлиги «Зенит-Казань» 
— «Динамо» (Москва) говорил, что готов сразу присту-
пить к тренерской деятельности. Кредит доверия Алек-
сандру со стороны директора ВК «Белогорье» Сергея 
Тетюхина вполне понятен: ведь они оба были в «золо-
том» составе на летних Играх-2012, много лет вместе 
выступали за национальную сборную, прекрасно зна-
ют друг друга.

— Мы обновляем тренерский штаб, так как сейчас в 
команде играет уже новое поколение, идут новые ве-
яния в волейболе, и клубу в целом тоже необходимо 
этому соответствовать, — цитирует Тетюхина пресс-
служба ВК «Белогорье». — Поскольку надо двигаться 
дальше, то возникла идея пригласить молодого и амби-
циозного тренера, со своим видением современного 
волейбола. Так мы выбрали Александра Волкова. Нема-
ло общались с ним по этому поводу. Мне понравилось 
его видение, настрой, честолюбие. Человек жаждет 
быть тренером, мы пошли ему навстречу. У Александра 
большие опыт и авторитет, это поможет ему быстро 
переориентироваться на тренерскую профессию. 

Волкову 38 лет. В казанском «Зените» на игровой 
майке у него было написано сокращенно от фамилии 
— «Волк». Теперь он в компании «львов», ведь так на-
зывают белгородскую команду, поскольку на гербе 
города изображен «царь зверей». За сборную блоки-
рующий выигрывал не только Олимпиаду — еще и Ку-
бок мира с Мировой лигой. Александр — шестикратный 
чемпион России (дважды за столичное «Динамо» и 
четырежды за казанский клуб). Есть у него и зарубеж-
ный опыт выступлений. В сезоне 2010/11 он завоевал 
Суперкубок и Кубок Италии за «Кунео».  

У Александра Волкова пауза между завершением игровой 
карьеры и началом тренерской получилась минимальной.

БАСКЕТБОЛ В финале Евролиги испанский «Реал» победил 
греческий «Олимпиакос» с минимальной разницей в счете

Одним броском больше

А К Ц Е Н Т

Чемпионом юношеской Евролиги 
(до 18 лет) в составе все того же «Реала» 
стал москвич Егор Демин

Болгарин Александр Везенков из 
«Олимпиакоса» совершил в финале 
подвиг, набрав 29 очков, но всей 
командой «Реал» был сильнее.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Туле прошел второй, заключительный круг финального 

турнира сильнейшей шестерки женской Молодежной лиги. 

Чемпионками впервые стали девушки санкт-петербургской 

«Ленинградки». На втором месте «Динамо-Ак Барс-УОР» 

(Казань), «бронза» у «Тулицы-2».
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